
ПОСЛЕДНИЙ 
ФИСК МОДЫ

Еще на прошлой неделе на Петербургском 
международном экономическом форуме пер-
вый вице-премьер и министр финансов Антон 
Силуанов пообещал, что в ближайшие шесть 
лет налоговая система России не изменится. 
Новости не то что поверили, но обрадовались. 
Она давала надежду, что фискальный пресс, 
который не позволял реальным доходам россиян 
расти последние четыре года, ослабляют, а на-
логовые правила станут стабильными. Правда, 
Силуанов оговорился, что, пока все предложения 
по налоговой реформе не будут «отшлифованы», 
говорить о финальной форме фискального ре-
жима преждевременно.

Однако не успел форум закончиться, как от 
чиновников посыпались инициативы, сплошь 
связанные с усилением налогового бремени. 
Во-первых, появились утечки о готовящемся 
повышении НДС с 18% до 20%, что за шесть лет 
может наполнить бюджет как минимум на 2 трлн 
рублей. А Минздрав со своей стороны (правда, 
также пока неофициально) решил бороться за 
наше здоровье ежегодным увеличением акци-
зов как минимум на 10% 
для крепкого спиртного 
и на 20% — для табачной 
продукции.
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ВЫБОРЫ БЕЗ ВЫБОРА:  
КАК В ВЕНЕСУЭЛЕ 

СТАНОВЯТСЯ ПРЕЗИДЕНТОМ 

Эмиль ДАБАГЯН, 
ведущий научный 

сотрудник Института 
Латинской Америки РАН
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

До старта чемпионата мира по фут-
болу в России осталось чуть больше 
двух недель. На всех стадионах, ко-
торые летом встретят гостей турни-
ра, прошли тестовые матчи. Власти 
регионов отрапортовали о готовности 
инфраструктуры. В полной «боевой го-
товности» находятся и волонтеры. Каж-
дый из них прошел жесткую систему 

отбора: тесты и собеседование. 
Совсем скоро они прикоснутся к не-

вероятному по масштабу и значимости 
событию. Будут встречать и сопрово-
ждать гостей, оказывать информаци-
онную поддержку, вести устный пере-
вод, организовывать досуг, следить за 
наличием полного ассортимента блюд 
и напитков в точках питания, готовить 

видеоотчеты и многое другое. 
«МК» решил выяснить — кто эти 

добровольцы, у кого горят глаза, кто 
умеет работать в команде, может 
взять ответственность на себя и, не 
задумываясь о материальной выгоде, 
без остатка отдает себя делу. 
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ФУТБОЛ — ДЕЛО ЛИЧНОЕ
На чемпионате мира будут работать больше  

17 тысяч волонтеров Оргкомитета «Россия-2018»

Стоило социально неустойчивому типу расколош-
матить стекло репинского «Ивана Грозного», как тут же 
понеслась благодатная «запретительная тема»: уже пош-
ли возгласы, чтобы все шедевры одеть в бронестекло, 
у каждой картины выставить по охраннику с ружьем и 
так далее. Все эти запреты недостижимы, это примерно 
как вы придете в театр и будете смотреть на артистов 
через стекло (а то мало ли, вдруг их кто-нибудь убьет?). 
Почему стекло — враг картины, нам рассказал извест-
ный художник, ректор Академии живописи, ваяния и 
зодчества Иван ГЛАЗУНОВ.
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КАКИЕ ТЮРЬМЫ ЖДУТ РОССИЯН?
«МК» выяснил, что стоит за слухами о передаче 

ФСИН в систему МВД

«СТЕКЛО — ЭТО ТОЖЕ НАСИЛИЕ»
Если общество стало варварским, 

пускать в музеи надо  
по фейс-контролю

МВД, по некоторым данным, на-
мерено добиваться, чтобы ему пере-
дали ФСИН. То есть все СИЗО, колонии 
и тюрьмы. Это значит, что и розыск, и 
следствие, и исполнение наказаний 
— все окажется в одних руках. Уж не 
возврат ли это к временам «ежовых 
рукавиц»? И сейчас арестанты больше 
всего жалуются на полицейский конвой 
(кстати, именно стражи порядка, а не 
сотрудники ФСИН приковали наручни-
ками в больнице директора «Гоголь-

центра» Алексея Малобродского). 
Зачем вообще МВД понадобилась 

тюрьма? Будет ли она своего рода «ком-
пенсацией» за то, что силовые подразде-
ления (ОМОН, СОБР, внутренние войска) 
передали из полицейского ведомства в 
Росгвардию? 

О судьбе ФСИН, а заодно его самых 
спорных «подопечных» — наша беседа 
с зам. директора ведомства, генерал-
лейтенантом Валерием МАКСИМЕНКО.

Читайте 5-ю стр. 
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АННА НЕТРЕБКО ЗНАЕТ, ЧТО ТАКОЕ 
УЧЕБА В СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ
Звезда Анна Нетребко легко опускается на 
землю, когда рядом с ней находится ее сын 
Тьяго. Напомним, мальчик страдает аутизмом, 
но знаменитая певица старается дать ему 
наилучшее образование. В понедельник Анна 
выложила в своем Инстаграме фото, которое 
подписала: «После школы можно и в парк». 

28 мая в Центральном районном суде 
Кемерова арестовали на 2 месяца на-
чальника Кемеровского МЧС Александра 
Мамонтова и начальника отдела надзора 
МЧС Григория Терентьева. Их подозрева-
ют в халатности и растрате. Следователи 
считают, что подозреваемые причаст-
ны к хищению 1,8 миллиона рублей из 

бюджета. Также, по версии следствия, 
Мамонтов и Терентьев не запланировали 
и не провели в период 2017–2018 годов 
проверку пожарной безопасности при 
эксплуатации торгово-развлекательного 
центра «Зимняя вишня». 

Читайте 3-ю стр.

АРЕСТ ГЛАВЫ МЧС КУЗБАССА: 
В ВЕДОМСТВЕ РАБОТАЛИ 

«МЕРТВЫЕ ДУШИ»
Обвиняемый обратился к пострадавшим:  

«Если бы пожарные умерли, вам бы стало легче?»
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ДЕТСКАЯ ГОРКА ПРЕВРАТИЛАСЬ В КАПКАН
Опасной для детей назва-

ли сотрудники МЧС детскую 
площадку на улице Гриши-
на — 27 мая у 11-летнего 
школьника на горке застряла 
нога между металлически-
ми прутьями ограждения. 
Освобождать конечность 
пришлось при помощи ин-
струментов.

Как стало известно «МК», 
днем пятиклассник прогу-
ливался с мамой Татьяной 
Владимировной неподалеку 

от дома. Школьник вместе с 
другими детьми залез на гор-
ку, вскарабкался на огражде-
ние и стал выполнять разные 
упражнения. Но в какой-то 
момент мальчуган не смог 
вытащить конечность — нога 
застряла в области щиколот-
ки. 

Татьяна Владимировна 
сняла с сына кроссовок, пы-
талась своими силами осво-
бодить ногу, но это не полу-
чилось. Женщина позвонила 

в МЧС, на место прибыли 
спасатели. Они перереза-
ли металлическую трубу ги-
дравлическими инструмен-
тами. Эксперты, осмотрев 
детскую площадку, нашли 
изъяны в ограждении гор-
ки — так, сверху расстояние 
между прутьями 10 сантиме-
тров, а книзу оно сужается. 
То есть не исключено, что ЧП 
может повториться.

Мальчик после случив-
шегося не мог наступить 

на ногу. Поэтому Татьяна 
Владимировна на всякий 
случай, чтобы исключить 
перелом, решила отвезти 
сына в травматологический 
пункт. Врачи обнаружили 
растяжение связок. В на-
стоящее время женщина 
раздумывает над подачей 
претензии к ГУП «Жилищ-
ник» Можайского района, 
которое отвечает за бла-
гоустройство этой терри-
тории.

АФРИКАНСКОГО ПОЛКОВНИКА 
ЗАДЕРЖАЛИ ЗА ГОТОВНОСТЬ  

К ВОЙНЕ 
Забывчивость пол-

ковника в отставке из 
Африки едва не при-
вела к дипломатиче-
скому скандалу. В вос-
кресенье известный на 
родине военный был 
задержан в аэропорту 
«Домодедово» при по-
пытке провоза патро-
нов к пистолету. 

Как удалось выяс-
нить «МК», летчик граж-
данской, а в прошлом 
боевой авиации Абра-
хам Маашо прилетел 
в Москву в прошлый 
вторник, 22 мая. Мужчина 
родом из небольшого госу-
дарства в Восточной Африке, 
Эритреи, прибыл во главе 
делегации из шести соотече-
ственников в столицу на вы-
ставку военных вертолетов и 
для подписания нескольких 
стратегически важных дого-
воров. Путешествие до Пер-
вопрестольной прошло без 
проблем: Абрахам спокойно 
прошел все «зеленые кори-
доры» в аэропорту Эритреи, 
во время пересадки в Дубае 
и, наконец, в Москве. А вот 
обратный путь не задался 
сразу. В «Домодедово» со-
трудники таможенной служ-
бы при сканировании чемо-
дана мужчины обнаружили в 
нем странный предмет. Как 
оказалось, во внутреннем 
кармане был спрятан мага-
зин с 11 патронами калибра 
9 мм для пистолета «Пара-
беллум».

Маашо рассказал, что на 
родине имел разрешение на 
ношение оружия. В Эритрее 
бывших военных нет и, даже 
если ты в отставке, призвать 
могут в любой момент и на 

неопределенное время. 
Свой пистолет и один из 
магазинов мужчина оставил 
дома, а второй магазин зава-
лялся в чемодане, чему сам 
летчик сильно удивился. Тем 
не менее по законам нашей 
страны рассеянный гость из 
Африки был взят под стра-
жу. В отношении его было 
возбуждено уголовное дело 
по 222-й статье УК («Неза-
конные хранение, перевоз-
ка или ношение оружия, его 
основных частей, боепри-
пасов»).  

В посольстве Эритреи по-
яснили, что Абрахам очень 
уважаемый человек, извест-
ный на всю страну, по значи-
мости его можно сравнить с 
министром обороны. Пол-
ковник живет в столице стра-
ны, городе Асмэра, с женой, 
четырьмя детьми и внуком. 
Ранее, около 10 лет назад, 
Маашо постоянно ездил в 
заграничные командировки 
и налаживал связи с други-
ми государствами. Прибли-
зительно в это же время он 
последний раз прилетал в 
Москву. 

СЛОМАННЫЙ РЕМЕНЬ 
ОСВОБОЖДАЕТ ВОДИТЕЛЯ  

ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
Штрафовать автомобили-

стов за сломанный ремень 
безопасности запретил 
Верховный суд. Высшая 
инстанция напомнила га-
ишникам о презумпции 
невиновности и призвала 
их верить водителям, ко-
торые утверждают, что как 
раз едут в сервис чинить 
неисправный ремень.

Как стало известно «МК», 
такие выводы ВС сделал 
по итогам рассмотрения 
жалобы автовладельца из 
Ярославля. Мужчина был 
оштрафован на 1000 рублей 
за непристегнутый ремень 
безопасности. Дорожным 
полицейским водитель объ-
яснил, что замок ремня вне-
запно сломался, когда он 
направлялся из магазина 
домой. Чтобы не отклады-
вать ремонт в долгий ящик, 
автолюбитель решил сразу 
доехать до ближайшего ав-
тосервиса. Однако по до-
роге попался гаишникам. 
Те осмотрели машину — 
ремень действительно был 
неисправен. Но отпускать 
водителя восвояси стра-
жи порядка не захотели и 
вручили ему квитанцию на 
штраф. Хозяин «железного 
коня» счел такое отношение 
произволом и пошел искать 
защиты в судах. Служители 

Фемиды в первой и второй 
инстанциях допросили ин-
спекторов ГИБДД, однако 
всё же постановили, что их 
действия были законными, а 
штраф справедливым. А вот 
коллегия Верховного суда, 
куда пожаловался несчаст-
ный автолюбитель, встала 
на его сторону. Высшие су-
дьи отметили, что согласно 
ПДД водитель обязан сам 
устранить неисправности 
автомобиля, если на то есть 
возможность. В противном 
же случае он может следо-
вать к месту стоянки или ре-
монта, соблюдая при этом 
меры предосторожности. 
Именно так автор жалобы 
и поступил. Однако суды 
почему-то проигнориро-
вали его доводы. 

Более того, никто из ни-
жестоящих судей не до-
казал, что у водителя был 
умысел не пристегиваться. 
ВС напомнил, что по закону 
граждане подлежат адми-
нистративной ответствен-
ности лишь в том случае, 
если доказана их вина в 
совершенном правонару-
шении. В данном же случае 
она доказана не была. На 
этом основании Верховный 
суд постановил отменить 
нижестоящие решения и 
прекратить дело. 

ФАСАД ОБРУШИЛСЯ НА ПРОХОЖУЮ,  
НЕ ПОЗВОЛИВ СЕБЯ РАССМОТРЕТЬ 

Прогулка по центру Мо-
сквы в воскресный день 
закончилась тяжелой трав-
мой головы для 55-летней 
пенсионерки — со здания на 
Мясницкой улице на женщи-
ну рухнул увесистый кусок 
фасада. Также оказался по-
врежден припаркованный 
автомобиль.

Как стало известно «МК», 
Валентина Григорьевна (бук-
вально на днях она стала пен-
сионеркой) около полудня 
шла по тротуару и получила 

удар по голове, после которо-
го лишилась чувств. Первую 
помощь оказал сотрудник 
полиции — он шел впереди 
женщины. Выяснилось, что 
обрушился фасад здания. 
Куски штукатурки попадали 
на прохожих и автомобили. 
Пострадавшую с закрытой 
черепно-мозговой травмой, 
ушибом височной области, 
переломом носа отправили 
на лечение в больницу. Паци-
ентка чувствует себя крайне 
неважно, на выздоровление 

уйдет несколько месяцев. 
Она с трудом могла дать по-
яснения врачам, рассказала, 
что даже не видела объект, 
который на нее упал. За се-
кунду до того, как потерять 
сознание, она заметила на 
асфальте куски штукатурки.

Лица, ответственные 
за эксплуатацию здания, 
заявили, что в некоторых 
корпусах состояние фаса-
да действительно оставляет 
желать лучшего, но этот во-
прос решается. 

ПОСЛЕ АТАКИ ВОРОНЫ У ПЕНСИОНЕРКИ ОТПАЛА 
НЕОБХОДИМОСТЬ В СТРИЖКЕ 

Агрессивная ворона 28 
мая в центре Москвы напа-
ла на московскую пенсио-
нерку, испортив прическу, 
настроение и травмировав 
кожу головы. Женщине на-
значили курс уколов против 
столбняка.

Как стало известно «МК», 
в роковой день 61-летняя 
Тамара Вячеславовна запи-
салась в салон красоты на 
2-й Брестской улице. Туда 
на прием к цирюльнику она 
и направлялась около 12.00. 
Когда женщина проходила 
по Васильевской улице, то 
стала жертвой вороны.

— Эта птица, просто 
огромная, сидела на дереве 
слева от Дома кино, — поз-
же рассказывала пенсио-
нерка. — Она наскакивала 

не только на меня, но и на 
других прохожих. Вцепи-
лась когтями в волосы, 
клевала. Люди помогли 
отогнать птицу. Вся голова 
у меня в ссадинах и крови 
была.

Тамара Вячеславовна на-
шла в себе силы добраться 
до салона красоты, отсюда 
она сама позвонила в «ско-
рую помощь». Общение с 
парикмахером пришлось 
отложить до более благо-
приятных времен.

Медики настояли на го-
спитализации. По их сло-
вам, сами вороны бешен-
ством не болеют, но могут 
переносить инфекции. 
Пенсионерке обработа-
ли раны и прописали уко-
лы от столбняка. Сейчас 

женщина предполагает, 
что птица озверела из-за 
того, что кто-то сбил гнездо 
с птенцами — оно лежало 
под деревом, но позже его 
убрали.

По словам орнитолога 
Владимира Романова, от 
нападающих ворон нельзя 
убегать и поворачиваться 
к ним спиной — следует 
повернуться лицом, тогда 
ворона хоть и ударит, но по-
том отстанет. Эта постра-
давшая женщина, судя по 
всему, неправильно себя 
вела. А наиболее опасное 
заболевание, которым мож-
но заболеть после вороньей 
атаки, является рожа. Ин-
фекционная хворь подда-
ется лечению только мощ-
ными антибиотиками.

КИЛЛЕР УСОМНИЛСЯ  
В ПОКУШЕНИИ НА ПИСАТЕЛЯ 

СЕРГЕЯ УСТИНОВА

Приговор организованной 
группе, которая совершила 
три года назад покушение на 
известного автора остросю-
жетных детективов, друга и 
бывшего обозревателя «МК» 
Сергея Устинова, в понедель-
ник вынес Савеловский суд 
Москвы. Правда, заказчик 
преступления сумел избе-
жать наказания. 

Как уже рассказывал 
«МК», в июле 2015 года на 
62-летнего Сергея Львовича 
напали прямо возле его дома 
на Петровско-Разумовской 
аллее, когда писатель толь-
ко приехал с дачи. К нему 
подошел молодой мужчина 
и в упор выстрелил из трав-
матического пистолета «Оса» 
в голову. После чего киллер 
убежал через дворы. Тяжело 
раненного Устинова доста-
вили в Боткинскую больницу. 
Хирурги извлекли резиновую 
пулю из шеи. Она не задела 
жизненно важные органы. 

Заказчиком преступления 
выступил партнер по бизнесу 
Устинова — 76-летний Михаил 
Садкович (умер в 2017 году, 
дело в отношении его было 
выделено в отдельное про-
изводство). Якобы Садкович 
в 2014 году занял у Сергея 
Львовича 1 млн 650 тысяч дол-
ларов, но отдавать не спешил. 
Тогда Устинов подал на него 
в суд. Во время разбиратель-
ства должник решил уладить 
дело силой. Он через знако-
мых вышел на бизнесмена-
строителя Тимура Абусахи-
това, который уже набил руку 
на таких делах (в 2016 году 
был осужден на 3,5 года за 
вымогательство). Последний 
создал устойчивую группи-
ровку, в которую вошли 
мелкий предприниматель 

Дмитрий Смирнов, а также 
его знакомые Хасан Хациев, 
Заурбек Азаматов и Мусаиб 
Рамазанов. 

Первый раз Устинова под-
караулили у Музея истории 
евреев в мае 2015 года, где 
он работал. Смирнов и Хасан 
Хациев на повышенных то-
нах попросили бизнесмена 
оставить в покое Садковича. 
Однако писатель не был на-
строен с ними разговаривать. 
Завязалась драка, которая 
закончилась без трагических 
последствий. В конце «встре-
чи»  Смирнов сфотографиро-
вал Устинова, лежащего на 
земле, чтобы показать Абу-
сахитову результаты своих 
трудов. Кстати, за Сергеем 
Львовичем следили с по-
мощью специальных техни-
ческих средств — трекеров, 
которые были вмонтированы 
в его внедорожник. 

Члены группировки не 
успокоились. 15 июля один 
из бандитов под видом жур-
налиста позвонил Устинову и 
спросил, когда тот вернется в 
Москву. Он в это время нахо-
дился на даче в Подмосковье. 
Бизнесмен заявил, что будет 
дома 16 июля. Целый день 
Мусаиб Рамазанов караулил 
свою жертву. При себе у него 
был травматический пистолет 
с одним патроном...

В 2016 году всех пятерых 
поймали. Неудавшийся кил-
лер Разаманов признал вину 
полностью, но уверял, что 
убивать Устинова не соби-
рался, а выстрел произвел 
случайно. Якобы ему показа-
лось, что предприниматель 
собирается в него стрелять. 

Сам потерпевший заявил, 
что после травмы практиче-
ски лишился слуха. 

В итоге Савеловский суд 
приговорил Абусахитова 
к 13 годам, Смирнова — 
к 10 годам, Хациев и Азаматов 
получили по 8,5 года, Рамаза-
нов — 9,5 года. Отбывать на-
казание они будут в колонии 
строгого режима. 

Защитники осужденных на-
мерены обжаловать решение 
суда. 

— Я считаю, что не доказа-
но участие Смирнова в пре-
ступлении и неправильная 
квалификация обвинения, — 
заявила «МК» адвокат Фло-
ранс Ленская. 

ДОМА РАЗРЕШИЛИ СТРОИТЬ ПОБЛИЖЕ К ГОЛУБЯМ, 
НО ПОДАЛЬШЕ ОТ СВИНЕЙ

Продавать дачные участ-
ки рядом со свинофермами 
планирует запретить Роспо-
требнадзор. Зато построить 
СИЗО можно будет всего за 
сто метров от жилого квар-
тала. 

В ведомстве подготов-
лен проект постановления 

о санитарно-защитных зо-
нах. В нем все предприятия 
и потенциально вредные для 
здоровья человека объекты 
разделены на пять классов 
опасности. Чем вреднее про-
изводство, тем шире зона, 
в которой не место жилым 
зданиям, детским садам и 

больницам. Как говорится в 
документе, в границах такой 
зоны можно будет строить 
только помещения для об-
служивающего персонала, 
гостиницы и мотели, точки 
общепита, а также бани, пра-
чечные и конструкторские 
бюро. 

1-Й КЛАСС 2-Й КЛАСС 3-Й КЛАСС 4-Й КЛАСС 5-Й КЛАСС

(1000 м) (500 м) (300 м) (100 м) (50 м)

Мясокомбинаты Крематории Автовокзалы   АЗС Хлебозаводы

Хранилища  
навоза

Оптовые рынки Стадионы  
(более 500 мест)

СИЗО Теплицы

Свинофермы Полигоны ТБО Автомойки Голубятни

Птицефабрики Мусоросжигатель-
ные заводы

Гипермаркеты Кондитерский  
цех

Сергей Устинов.
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Обвиняемым коммерсантам 
продлили арест до 5 августа
Ни активная благотворительность, ни 
награды от президента и патриарха не 
помогли в понедельник, 28 мая, братьям 
Магомедовым оказаться вне стен СИЗО 
«Лефортово». Тверской суд удовлетво-
рил ходатайство следствия и продлил 
содержание под стражей до 5 августа 
обвиняемым в «создании преступного 
сообщества» и «хищении в особо круп-
ном размере» Зиявудину и Магомеду 
Магомедовым, а также их предполагае-
мому сообщнику Артуру Максидову. 

На продлении ареста «королям госзаказа» их 
армия поддержки и журналисты едва уместились 
в ветхом здании Тверского суда. В какой-то момент 
в толпе пронеслось: «есть доставка» — и у дверей 
зала началась суета. Все лавки в мгновенье ока 
были заняты солидными мужчинами в деловых ко-
стюмах и мужчинами в футболках Russia wrestling 
team. Брутальную толпу, к слову, разбавляли и 
миловидные женщины. Впрочем, заседание пре-
рвалось, не успев начаться. Адвокаты попросили 
суд дать возможность своим подзащитным озна-
комиться «с материалами следствия и третьим 
томом». Всем присутствовавшим в зале ничего не 
оставалось, как подняться и покинуть помещение. 
Проходя мимо клетки, один из мужчин, невзирая 
на приставов, протянул внутрь руку. После первого 
смелого рукопожатия «хороший тон» передался 
остальным покидающим зал. Так, каждый считал 
своим долгом поздороваться с братьями, в итоге 
у клетки образовалась целая очередь.

— Дети нормально, — выходя из зала, 
шепнула Зиявудину миниатюрная блондинка в 
черном. 

К слову, у Зиявудина на иждивении трое 
несовершеннолетних детей, а у его брата — ше-
стеро. Самому младшему, пояснил суду Магомед, 
всего семь лет. 

Адвокаты попросили изменить меру пре-
сечения их подзащитным на домашний арест 
или подписку о невыезде. Но после перерыва 
следствие попросило суд продлить арест всем 
троим обвиняемым до 5 августа. 

— Не отпали основания, что обвиняемые 
могут скрыться или повлиять на ход следствия, 
— зачитал судья.

По мнению стороны обвинения, пока «окон-
чить расследование преступления, которое было 
совершено в соучастии с другими лицами, не 
представляется возможным». Таким образом, 
обвиняемые могут помешать следствию, ис-
пользуя свои криминальные связи. При этом, 
отметил следователь, никто из сидящих на ска-
мье подсудимых не предпринял никаких дей-
ствий для возмещения вреда, оба брата имеют 
возможность вывода активов за пределы РФ, 
обладают персональными данными членов пре-
ступного сообщества, имеют дорогостоящую 
недвижимость за границей и счета. Кроме того, 
у Зиявудина Магомедова не было обнаружено 
ни одного правоустанавливающего документа 
на недвижимость в России, что якобы является 
доказательством того, что он постоянно прожи-
вает за границей. Накануне задержания к тому 
же братьями был забронирован рейс Москва 
— Майами.При этом, отметил следователь, за 
границей находятся двое свидетелей, которые 
успели скрыться после допроса.

По словам прокурора, который полностью 
поддержал следствие, ущерб от преступления до 
конца не установлен, при этом на данный момент 
составляет более 2,5 млрд рублей.

— По сухому остатку никакой вины по всем 
фактам, которые удалось лицезреть, не при-
знаю, — начал Заявудин Магомедов, отметив, 
что неоднократно выезжал из России и, главное, 
возвращался.

— В самом факте вылета усматривать же-
лание выехать и не возвращаться... Это не вы-
держивает никакой критики, — также рассудил 
обвиняемый. 

Он также добавил, что очень гордится обще-
ством «Сумма», благодаря которому было сдела-
но очень много бизнес-проектов «с точки зрения 
образования и культуры».

— С братом, с которым я редко общался в 
последнее время, нет общего бизнеса. Он вообще 
никакого отношения к «Сумме» не имеет. Если 
есть претензии к «Сумме», при чем тут Магомед? 
— возмутился предприниматель. 

Следующие как минимум полчаса адвокаты 
перечисляли все добрые дела, которые успел 
осуществить Зиявудин Магомедов до того, как 
попал за решетку. Как выяснилось, глава «Сум-
мы» активно помогал силовикам (финансовая и 
техническая поддержка ФСБ, МВД Дагестана), 
детям (строительство детских садов, школы в 
Дагестане), спортсменам (строительство спорт-
комплексов, спортзалов). Немало перепадало и 
музейщикам и верующим. На деньги «Суммы», 
например, строились и реставрировались мечети, 
музеи, поддерживался ансамбль «Лезгинка», 
реставрировались архивы библиотек. Пожалуй, 
самым крупным проектом стало строительство 
новой сцены Большого театра, членом попечи-
тельского совета которого является Зиявудин 
Магомедов. 

— Мне было очень приятно слышать, как 
много денег было потрачено на благотворитель-
ность, но я, к сожалению, никакого отношения к 
этому не имею, — хоть и с легким акцентом, но 
так же, как и его брат, на безупречном русском 
сказал Магомед Магомедов.

Он также посетовал, что уголовное дело и 
нахождение в СИЗО только «убьют бизнес», «а 
ущерб потом не предъявить». 

Кстати, выяснилось, что брат мецената хоть 
и не был связан с бизнесом родственника, но 
также занимался благотворительностью, «но 
в более мелком масштабе». Так, например, по 
словам Магомеда Магомедова, его деньги шли на 
строительство православных храмов (за это у него 
даже есть благодарность от патриарха), развитие 
Русского географического общества. 

В итоге за второго брата поручились не 
только спортсмены, но и знаменитости, среди 
которых музыкант Игорь Бутман, певец Николай 
Расторгуев, ведущий некогда известной про-
граммы «Оба-на!» Игорь Угольников. 

Обнаруженные же в доме Магомедова якобы 
незаконно хранившееся оружие и боеприпасы 
на самом деле являлись подарком от и.о. главы 
Абхазии. Кроме того, в США Магомед попасть 
никак не мог — в его загранпаспорте не было 
визы, отметили защитники. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Комитет защиты островов: 
«Еще неизвестно, Россию  
или Японию выберут жители»
На Санкт-Петербургском экономиче-
ском форуме, а после этого в Кремле в 
рамках двухдневного визита японский 
премьер Синдзо Абэ так мило пообщал-
ся с нашим президентом, что мировой 
общественности даже показалось: 
подписание мирного договора между 
странами не за горами. 
А что потом? Неужели передача япон-
цам российских Южных Курил? Или как 
первый шаг — совместное их хозяй-
ственное освоение? 
Сопредседатель Комитета защиты 
Курил Иван Курилов — да, вот такая 
говорящая фамилия, считает, что это 
ловушка.

— Слышала такую точку зрения, что 
японцы все равно не будут жить на Южных 
Курилах: холодно, каменистая бесплодная 
почва. 

— Вопрос в их освоении. Помимо всех мор-
ских богатств, ресурсов, полезных ископаемых, 
запасов золота, углеводородов на островах до-
бывают крайне редкий металл рений, который 
используется в космический промышленности. 
Один его килограмм стоит от 7 тысяч долларов 
США. Ежегодно возобновляемый запас состав-
ляет 36 тонн. То есть за один рений можно вы-
ручить больше, чем все японские инвестиции в 

РФ, которые нам сейчас расписывают.
— Так что же отечественные бизнесмены 

туда не рвутся? 
— Вы думаете, им дают? Медведев в про-

шлом году подписал постановление о создании 
там территории опережающего развития, выде-
ляют для этого порядка 70 миллиардов рублей. 
Российские коммерсанты создали Южноку-
рильскую ассоциацию развития — готовы все 
организовать. Мы что, хуже японцев, которым 
единственным разрешили ловить рыбу в россий-
ских внутренних водах? Нет, от наших ничего не 
нужно. Их не поддержали даже местные жители. 
Выразили протест, потребовали, чтобы россий-
ского бизнеса на Курилах не было. Вопрос фор-
мирования правильного общественного мнения 
лично курировал так называемый «смотрящий» 
за Южными Курилами господин Судзуки.

— Что ж, курильчан тоже можно по-
нять. Когда я была в этих краях во время 
землетрясения и аварии на «Фукусиме», 
то видела, какое жалкое существование 
влачат люди. Хорошо в Москве кричать о 
патриотизме, а попробуйте там, где молоко 
150 рэ и хлеб 45. 

— Все это делается заинтересованными 
в передаче Курил Японии чиновниками. Чтобы 
жизнь там стала невыносимой. Скажу больше, 
90 рублей стоит литр бензина. Авиабилеты от 
Южносахалинска до Южнокурильска доходят до 
25 тысяч рублей в один конец. О каком внутрен-
нем туризме может идти речь? Теплоход остался 
вообще один. Что если он встанет? Врачей нет. 
После оптимизации медицины беременные едут 

рожать только на Сахалин. При таком раскладе 
провести референдум на Южных Курилах, еще 
неизвестно, за что проголосуют люди. И все это 
делается нарочно.

— Зато японцы в случае присоединения 
островов обещают, что дадут сыто дожить 
курильчанам до самой смерти.

— Вспомните, как нам обещали, что распад 
Варшавского договора не означает продвиже-
ние НАТО на восток. В Японии сейчас порядка 
80% населения не испытывают никаких добрых 
чувств к русским соседям. Эти данные приво-
дит известный японист Анатолий Кошкин. Там 
дети регулярно пишут в школах сочинения об 
«аннексированных» северных территориях. А 
на уроках истории изучают, как разбили нас в 
1905 году, когда Российская империя подписала 
позорный мирный договор и потеряла половину 
Дальнего Востока. Кстати, на японских картах 
«северные территории» обозначены как принад-
лежащие им, а остальные наши острова вплоть 
до Сахалина — белого цвета с неопределенным 
статусом. В Японии сегодня, по моему мнению, 
одна-единственная национальная идея, которая 
всех объединяет, — не религия, не идеология, 
а возвращение Южных Курил. Станут ли они 
по-доброму относиться к потомкам своих так 
называемых врагов?

— Странно, что с теми же американцами 
у японцев полное взаимопонимание. Хотя, 
казалось бы — Хиросима и Нагасаки...

— Просто американцы один раз в 1945-м 
показали, что они сильные и что лучше с ними не 
ссориться. А мы сомневаемся, а наши чиновники 
продажные — шаг вперед, два назад. Японцы 
это понимают. 

— Но рано или поздно мирный договор 
между нашими странами, скорее всего, бу-
дет подписан.

— Поверьте, если этот позор случится, а по-
том мы вдобавок отдадим Курилы, то следующим 
будет возвращение Калининграда.

Екатерина САЖНЕВА.

СТАРИКАМ  
ЗДЕСЬ НЕ КРЕСЛО
Двое ушли, четверо остаются. 
Судьба еще 14 губернаторов 
неизвестна
В понедельник утром пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заинтриго-
вал СМИ, сообщив, что Владимир Путин 
28 мая займется региональными вопро-
сами. Уже к полудню стали ясны итоги 
этой региональной работы: в отставку 
были отправлены губернатор Магадан-
ской области Владимир Печеный и глава 
Якутии Егор Борисов. Заявления об 
уходе они написали добровольно. Егор 
Борисов так пояснил мотивы своего 
ухода: «Поставлены абсолютно новые 
стратегические задачи на развитие 
страны. И республике нужен новый 
руководитель». 

Оба отставленных губернатора были в воз-
расте: Печеному — 68 лет, Борисову — 64 года. И 
у того, и у другого губернаторские сроки на из-
лете. На смену им пришли зрелые мэры городов. 
Печеного сменит перспективный глава Нижнего 
Тагила Сергей Носов, Борисова — мэр Якутска 
Айсен Николаев. 

 Владимир Печеный, кстати, в свое время 
пришел на губернаторский пост тоже из кресла 
мэра Магадана. Но уже тогда — в 2013 году — 
местные эксперты полагали, что больше одного 
срока он не продержится. Причина в том, что, дав 
много громких и амбициозных обещаний по раз-
витию региона, Печеный за прошедшие пять лет 
так и не довел ни одни проект до конца. Причин 
можно назвать множество, главной из которых 
является усложнившаяся экономическая ситуа-
ция в стране после наложения на нее санкций. 
Но даже в этих условиях главы многих регионов 
принялись искать новые ниши, чтобы выжить. 
Владимир Печеный же, как уверяют, считал, что 
лучше опробованной добывающей сферы ничего 
быть не может. Мол, золото, оно и в Африке зо-
лото. В результате было провалено несколько 
программ, в том числе по энергосбережению... 
Бывший мэр Нижнего Тагила Сергей Носов, что 
идет ему на смену, напротив, отличился своими 
пробивными способностями. Как рассказывают 
местные аналитики, некоторые городские про-
граммы он вытянул «одним усилием воли», несмо-
тря на нехватку бюджетных средств. В результате 
еще в 2017 году заговорили о том, что Носова 
скоро заберут на федеральный уровень. Так и 
вышло. Правда, ему прочили кресло в Госдуме, 
но выбрали задачку посложнее...

Мэра Якутска Айсена Николаева, выбран-
ного на замену Егору Борисову, можно считать 
предсказуемым «наследником». Вполне веро-
ятно, что его фигура — результат компромис-
са республиканской элиты с федеральными 
властями. Уходя, Борисов сказал, что на смену 
ему придут национальные кадры. Николаев — 
якут, но родившийся в Ленинграде, получивший 
хорошее образование — сначала он закончил 
физический факультет МГУ, затем Академию 
народного хозяйства при Правительстве РФ. 
В республике также занимал значимые долж-
ности: при предыдущем губернаторе Штырове 
был руководителем администрации президента 
и правительства Якутии, министром финансов 
республики. К тому же он нацелен на инновации 
и информационную открытость. Одним из своих 
главных достижений он называл городской кра-
удсорсинговый интернет-портал. Из последних 
его городских идей — строительство гостиницы 
сети «Хилтон» в Якутске, которую он продвинуто 
называл «хайпом».

Так что и Сергей Носов, и Айсен Никола-
ев — вполне подходящие кандидаты для про-
движения «прорывных идей» в регионах. Правда, 
пока непонятно, как это у них получится не на 
муниципальном, а на региональном уровне. Но, 
как говорила героиня фильма «Москва слезам 
не верит», главное — научиться организовать 
трех человек, а дальше количество значения 
не имеет. 

Вряд ли начавшийся процесс переформа-
тирования региональной власти остановится на 
этих двух отставках. Прямые губернаторские 
выборы пройдут в единый день голосования 
9 сентября в 20 регионах. В 13 регионах они 
будут досрочными, а в семи — плановыми. Пока, 
по данным РБК, одобрение Кремля на новый 
срок получат не менее четырех глав регионов, у 
которых в 2018 году истекает срок полномочий. 
Речь идет о мэре Москвы Сергее Собянине, гу-
бернаторе Московской области Андрее Воро-
бьеве, главе Владимирской области Светлане 
Орловой, а также руководителе Хабаровского 
края Вячеслава Шпорте. 

О том, с чем связаны отставки губерна-
торов, «МК» рассказал эксперт.

Константин КАЛАЧЕВ, политолог:
— На самом деле результаты президентских 

выборов в этих отставках являются не главными. 
Печеный вообще дал Путину один из самых вы-
соких результатов на выборах — второй по Даль-
невосточному округу после Чукотки. А в Якутии 
голосование всегда было отчасти протестным и 
на самом деле представляет собой совокупность 
протестных настроений. Борисов очень много 
сделал для региона, и я не думаю, что у руко-
водства к нему были серьезные претензии. Тем 
более что федеральный центр трезво оценивает 
настроения в республике и понимает, что это 
реальные цифры, которые никто никак не лаки-
ровал. То, что мэр Якутска Николаев может стать 
врио, это очень хороший знак и свидетельствует 
о том, что никакой мести за результаты голосо-
вания быть не может. Оба политика достаточно 
возрастные, и просто пришло время уступить 
место молодым. 

 Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ, Елена ГАМАЮН.

«СЕРИЙНЫХ» 
ПОСОБНИКОВ 
САНКЦИЙ 
БУДУТ САЖАТЬ
Депутаты настаивают  
на уголовной ответственности 
для менеджеров и владельцев 
компаний
Окончательная версия законопроек-
та об уголовной ответственности за 
исполнение антироссийских санкций 
на территории РФ появится, скорее 
всего, на следующей неделе. При этом 
в Госдуме не исключают: в перспективе 
«уголовка» все же будет грозить тем ме-
неджерам и руководителям компаний, 
на которых не окажут должного воздей-
ствия административные штрафы.

«МК» неоднократно писал о законопроекте, 
внесенном в Госдуму 14 мая и принятом в первом 
чтении уже 15 мая. Его авторы (среди них — спи-
керы обеих палат парламента Вячеслав Володин 
и Валентина Матвиенко) хотели штрафовать на 
сумму до 600 тысяч рублей или сажать на срок до 
4 лет за «совершение действий (бездействие)» 
во исполнение антироссийских санкций на тер-
ритории РФ. Кроме того, штраф до 500 тысяч 
рублей или даже лишение свободы на срок до 3 
лет предлагалось ввести за «умышленные дей-
ствия», способствовавшие введению санкций 
против России или отдельных россиян. 

Депутаты собирались уже 17 мая принять 
документ во втором чтении без единой поправки. 
Но крупный российский и иностранный бизнес 
забил тревогу: новая статья Уголовного кодекса, 
по мнению предпринимателей, позволяла по-
садить менеджера или руководителя любой 
компании и поставила бы европейские компании 
в России между молотом и наковальней, то есть 

между США и Россией. Госдума взяла тайм-аут, 
отложила второе чтение и начала консультации с 
заинтересованными сторонами в рамках совета 
по законотворчеству при спикере Володине. О 
том, чтобы вообще отказаться от затеи, речи не 
шло — тем более что 18 мая Владимир Путин 
сказал, что не видит «ничего необычного в том, 
что Россия примет такой закон», то есть факти-
чески поддержал замысел.

После совета по законотворчеству, который 
прошел 23 мая, стало понятно, в каком имен-
но направлении пойдет доработка документа. 
Представители организаций предпринимате-
лей (РСПП, «Опора России», АКОРТ, «Деловая 
Россия», Ассоциация европейского бизнеса) и 
эксперты попросили не наказывать уголовно 
собственно бизнес, ограничившись для него 
административным наказанием. Уголовное 
наказание, говорили на совете, должно гро-
зить лишь умышленным «подстрекателям» к 
введению антироссийских санкций. Договори-
лись собрать все предложения, в том числе и от 
правительства, обсудить их еще раз на совете 
по законотворчеству, а потом вынести согласо-
ванный вариант на заседание Госдумы.

На Петербургском экономическом форуме 
стало ясно, что уголовная инициатива Госдумы 
задела предпринимателей за живое. На вопрос о 
ней опять пришлось отвечать Владимиру Путину. 
А г-н Володин в интервью радиостанции «Ком-
мерсантъ FM» пообещал «сделать все, чтобы 
не пострадал наш бизнес, чтобы инвестиции в 
Россию приходили и увеличивались». Уже после 
форума о том, что «безусловно, этот законо-
проект не должен вводить каких-то излишних 
ограничителей или раздражителей для инвести-
ционного климата», сказал журналистам пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков…

Следующий «совет по законотворчеству по 
доработке текста, вероятнее всего, соберется не 
раньше следующей недели, тем более что сей-
час депутаты работают в регионах», сказал «МК» 
один из авторов нашумевшего законопроекта, 
первый зам. главы фракции «ЕР» Андрей Исаев. 

«Мы изучим все предложения, в том числе пра-
вительства, и подготовим сбалансированный 
вариант», — пояснил глава профильного Коми-
тета по госстроительству и законодательству 
Павел Крашенинников («ЕР»). 

Правительство уже представило в общем 
виде свое представление о том, как должен 
выглядеть законопроект, сказал г-н Исаев. Един-
ственное, что точно известно — уголовная от-
ветственность для умышленных подстрекателей 
к введению санкций останется. Но, как сказал 
г-н Крашенинников, этот состав «очевидно, бу-
дет сформулирован несколько по-другому». В 
таком усеченном виде законопроект, видимо, 
будет принят в весеннюю сессию и вступит в 
силу уже летом.

Что касается компаний — их будут наказы-
вать в административном порядке. Как, за что 
конкретно — пропишут в другом законопроекте, 
который еще не внесен на рассмотрение пар-
ламента. Шансов на то, что он будет принят до 
летних каникул, которые начнутся в конце июля, 
почти нет: все инициативы о внесении измене-
ний в КоАП являются предметом совместного 
ведения и требуют рассылки в субъекты Феде-
рации для получения отзыва на месяц до первого 
чтения и на месяц — до второго. 

Кстати, г-н Исаев сказал «МК», что полно-
стью исключить введение уголовной ответствен-
ности для представителей компаний нельзя: 
«обсуждается и вариант с административной 
преюдицией, то есть для злостных наруши-
телей после повторного административного 
наказания может все же возникать уголовная 
ответственность». Но вопрос о преюдиции «еще 
не решенный», признал депутат.

Преюдиция в последние годы все чаще 
практикуется российскими законодателями. В 
УК уже есть статьи для неоднократно наказанных 
административно за неуплату алиментов, для 
неоднократно попавшихся за пьянку за рулем, 
для неоднократно нарушивших правила про-
ведения массовых мероприятий и т.д.

Марина ОЗЕРОВА. 

Совет законодателей при спикере Володине 
придумывает кары для непатриотичных 
бизнесменов. 23 мая 2018 года.
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СЕГОДНЯ КУРИЛЫ — 
ЗАВТРА КАЛИНИНГРАД

Гражданина Украины 
Романа Сущенко, обви-
няемого в шпионаже, про-
курор попросил пригово-
рить к 14 годам колонии 

строгого режима. Процесс 
по делу журналиста Сущен-
ко проходит в закрытом 
режиме в Мосгорсуде. По 
версии следствия, Сущенко, 
работавший в России под 
видом журналиста, на самом 
деле является кадровым 
сотрудником Главного раз-
ведывательного управления 
Минобороны Украины в 

звании полковника. Из ма-
териалов дела следует, что 
Сущенко много лет собирал 
в России сведения, относя-
щиеся к гостайне. Больше 
всего его интересовала 
информация о вооруженных 
силах страны и Росгвардии. 
Он был арестован в 2016 году 
«при проведении шпионской 
акции».

Общее число санкций, вве-
денных США против Рос-
сии за период с 2011 года, 
составило 52. Об этом 
сообщил глава департамен-
та Северной Америки МИД 

России Георгий Борисенко, 
выступая на заседании меж-
дународного комитета Совета 
Федерации. Он пояснил, 
что ограничительные меры 
в отношении российских 

граждан и компаний начали 
применяться после того, как 
Барак Обама свернул ранее 
объявленную «перезагрузку» 
и перешел к доктрине «сдер-
живания» России.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ежегодный фестиваль Vivid Sydney, который стартовал 25 мая в Австралии, 
продлится до 16 июня. Основные достопримечательности стали фоном для лазер-

ных шоу. Помимо инсталляций в программу включили лекции и мастер-классы, касающиеся игр, 
дизайна, бизнеса и других сфер жизни. 

граждан России попали под действие американских санкций, которые 
также распространились на 439 российских юридических лиц. 245

КАДР

ЦИФРА

ПОДМОСКОВЬЕ

СОВЕТЫ

СТАТИСТИКА

СОРЕВНОВАНИЯ

ФЕМИДА

ПЕРВЫЙ ЧЕМПИОНАТ КАЗАЧЬЕГО ВОЙСКА  
ПО СТРЕЛЬБЕ ПРОШЕЛ В ПОДМОСКОВЬЕ

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ ОБъяВИЛ О СВОЕМ уЧАСТИИ В ВЫБОРАх‑2018

уКРАИНСКИЙ ШПИОН МОЖЕТ СЕСТЬ НА 14 ЛЕТ

БОЛЬШЕ ВСЕГО НАРКОМАНОВ В ПРИМОРСКОМ КРАЕ

Центральное казачье 
войско провело первый 
чемпионат по стрельбе из 
боевого оружия. Соревно-
вания прошли на полигоне 
4-й гвардейской Кантеми-
ровской танковой дивизии. 
Соревновались 13 команд 
казачьих обществ Централь-
ного региона и 3 команды от 
Вооруженных сил России, 
всего более ста человек. 
Стреляли из автоматов АК-

74М и пистолетов ПМ-10. 
Стрельба велась из несколь-
ких положений. Оружие для 
соревнований предоставила 
воинская часть. Почти все 
призовые места достались 
представителям Воору-
женных сил. Лишь в одной 
номинации первое место 
заняла команда казачьего 
общества из Калуги. В планах 
организаторов привлечь на 
следующие соревнования 

стрелков из Росгвардии, 
МЧС, полиции и других сило-
вых структур.

Губернатор Московской 
области Андрей Воробьев 
заявил, что будет балло-
тироваться на пост главы 
региона на выборах в 
сентябре 2018 года.
 «Я иду на выборы, и в 
среду, 30 мая, состоятся 
внутрипартийные прайме-
риз», — сказал он на  со-
вещании с руководящим 
составом регионального 
правительства. В ходе 
предварительного голосова-
ния — а на праймериз будет 
присутствовать более 5 тысяч 

однопартийцев, молодежь, 
ветераны — губернатор 
намерен рассказать о том, 
какую программу он намерен 
реализовать в Подмосковье 
в дальнейшей перспективе. 
«Стратегическая задача — 
сделать Подмосковье силь-
ным, здоровым и чистым», — 
подчеркнул Воробьев.  
— Понятно, что пятилетнего 
срока недостаточно, чтобы 
реализовать многие амби-
циозные планы, тем более 
сейчас, когда реализуется 
масштабная программа по 

утилизации мусора, — про-
комментировал решение 
Андрея Воробьева президент 
коммуникационного холдинга 
«Минченко консалтинг» 
Евгений Минченко. — Новые 
инвесторы (к примеру, гигант 
мировой автоиндустрии 
«Мерседес») уже пришли 
или готовы прийти в регион. 
Логично, что Андрею Юрье-
вичу нужен еще один срок, 
для того чтобы полностью 
реализовать свои планы. 
Это было вполне ожидаемое 
заявление.

Архангельская область за-
няла в антинаркотическом 
рейтинге «Трезвой Рос-
сии» первое место. Всего 
было исследовано 85 регио-
нов России. Учитывались пять 
факторов: число погибших от 
отравления наркотическими 
и психотропными вещества-
ми, число больных на учете в 
наркодиспансерах, число тех, 
кто совершил преступления 
под действием наркотиков, 
число правонарушений, свя-
занных с незаконным оборо-
том наркотических средств, 

психотропных веществ и их 
прекурсоров или аналогов, 
а также сколько всего заре-
гистрировано преступлений, 
связанных с незаконным 
оборотом наркотиков. По 
словам авторов, они впервые 
собрали статистику ведомств 
вместе, создав единую си-
стему оценки положения дел. 
Как пояснил руководитель 
проекта Султан Хамзаев, эти 
данные помогут планировать 
программы, направленные 
на борьбу с наркоманией с 
большей эффективностью.

ЧЕМ ЗАНЯТЬСЯ, ЧТОБЫ ПОТРАТИТЬ КАЛОРИИ

Бутерброд с 
вареной колбасой 

(283 ккал)

75
 минут

 мыть полы,

50
 минут

работать 
в огороде

140
 минут

гладить белье,

или

или
Чипсы 
100 г 

(536 ккал)

100
 минут

заниматься сексом,

300
 минут

разговаривать 
по телефону

700
 минут

спать,

или

или

Банан 
(89 ккал)

35
 минут

укладывать волосы феном,

25
 минут

гулять 
с собакой

55
 минут

принимать душ,

или

или
Шоколад 

горький 50 г 
(255 ккал)

20
 минут

бегать трусцой,

30
 минут

кататься 
на велосипеде

45
 минут

играть 
в бадминтон,

или

или

Стаканчик 
мороженого 

(165 ккал)

100
 минут

работать за компьютером,

220
 минут

вязать

65
 минут

играть 
на пианино,

или

или
Пакетик 

соленых орешков 
50 г (320 ккал)

160
 минут

покупать продукты,

350
 минут

смотреть
телевизор

140
 минут

готовить еду,

или

или

АНТИНАРКОТИЧЕСКИЙ 
РЕЙТИНГ
1. Архангельская область
2. Чукотский автономный 
округ
3. Волгоградская 
область 
4. Чечня
5. Мордовия
…
81. Санкт-Петербург
82. Кемеровская область
83. Сахалинская область
84. Еврейская автономная 
область
85. Приморский край
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БРАТЬЯМ МАГОМЕДОВЫМ 
НЕ ПОМОГЛО МЕЦЕНАТСТВО 



СЕГО ДНЯ
Арест чиновников прокомментиро-
вали адвокат ранее арестованного 
начальника караула спасательной 
части Сергея Генина, который ра-
ботал на пожаре в «Зимней виш-

не», и адвокат потерпевших.
 — Я не считаю, что арест Александра Ма-

монтова и Терентьева обоснован. Необходи-
мости в задержании этих людей не было. Они 
никуда не прятались, сотрудничали со след-
ствием. Теперь кемеровское МЧС окончатель-
но обезглавлено. Если завтра что случится, 
кто будет отвечать? — говорит адвокат Елена 
Киселева. — Вам известно, что после ареста 
моего подзащитного Сергея Генина многие по-
жарные среднего звена написали заявления об 
увольнении. И теперь все отказываются брать 
на себя обязанности начальника караула, коим 
являлся Генин. Люди согласны выполнять функ-
ции рядовых пожарных, но не отвечать за звено, 
чтобы потом не сидеть. 

— По слухам, Мамонтов чуть ли не раз-
валил местное МЧС?

— Ничего он не развалил. Поверьте, за по-
следнее время я много общалась с нашими 
пожарными, ребята работали хорошо. Ни о ка-
ком развале не может быть речи. В нашем МЧС 
трудились достойные люди — факт. 

— Тем не менее задержанных обвиняют 
в том, что они не проверяли здание на пред-
мет пожарной безопасности.

— Это мне странно. С 2016 года по закону 
пожарным запретили без ведома прокурора 
производить проверки предприятий малого биз-
неса, к коим по документам относилась «Зимняя 
вишня». На мой взгляд, их задержали, чтобы 
утихомирить потерпевших, чтобы кемеровчане 
больше не выходили митинговать на площадь. 
Насколько я знаю, еще хотят арестовать не-
сколько прокуроров. Пострадавшие требуют 
не только крови, но и денег. Желающих срубить 
денег на этом деле слишком много. Я знаю, 
что появились потерпевшие, которые просили 
денег, чтобы вылечить зубы за государствен-
ный счет. Видела заявление людей, у которых 
синяк на ноге, но они тоже требовали денег 
за увечья. Четыре человека просили выделить 
им компенсацию, потому что проходили мимо 
горящего здания и надышались гарью. Один 
человек просил приличную сумму, потому что 
следил за полыхающим торговым центром из 
окна соседнего дома и надышался дымом. 

— Что касается задержанного Мамон-
това — вы с ним знакомы? 

— Да, я его знаю. У него отличные отноше-
ния сложились с подчиненными. Он помогал 
моему подзащитному Генину. Просил, чтобы его 
определили в камеру в СИЗО не к убийцам. Спо-
собствовал, чтобы помогли его супруге. Вы не 
поверите, моему подзащитному коллеги помогли 
погасить кредит, который он взял за машину. 
Это была первая машина в его жизни. 

— Известно, что Генин спас Михаила 
Трусова, у которого в пожаре погибли две 
дочери. Этот мужчина на суде может вы-
ступить в его защиту?

— Трусов не объявлялся. Я не имею права 
с ним связываться. Думаю, он боится ходить 
на судебные заседания. Насколько я вижу, по-
терпевшие и его хотят призвать к ответу, по-
карать. Так и говорят: он виноват, потому что 
закрыл в зале наших детей, а сам спасся. Не 
удивлюсь, если Трусов сам окажется на скамье 
подсудимых. Неужели вы думаете, что при таких 

обстоятельствах он пойдет защищать Генина, 
который его спас? 

— Как сам Генин себя чувствует?
— Его отправили проходить психиатриче-

скую экспертизу в Сербского. Психолог поста-
вил ему диагноз — состояние дезадаптации. 
Подобное заключение получили все пожарные, 
которые работали на «Зимней вишне». К тому же 
специалисты решили, что у моего подзащитного 
могут быть скрытые суицидальные мотивы. Он 
вменяем, просто его выбила из колеи несправед-
ливость. Хорошо, что среди потерпевших все-
таки нашлись люди, которые готовы выступить 
в защиту Генина на суде. Наивные, они полагают, 
что помогут пожарному. Посмотрим. 

 На судебном заседании экс-начальник ГУ 
МЧС по Кемеровской области Александр Мамон-
тов попытался оправдать командира пожарного 
звена Сергея Генина: «Если бы пожарные умер-
ли, вам бы стало легче? — обратился чиновник 
к пострадавшим, которые присутствовали в 
зале. — Думаете, что виноваты те, кто должен 

был спасать? Ранее я вам обещал, что буду со-
действовать следствию, надо разобраться, кто 
виновен в трагедии. Я свое обещание сдержал 
и держу». Пострадавшие не отреагировали на 
эмоции обвиняемого. 

 Во время суда Мамонтов заявил, что со-
трудники ведомства стали массово подавать в 
отставку, опасаясь уголовного преследования. По 
его словам, ежедневно поступает 3–5 рапортов 
об увольнении.

 Халатность и растрата — такие обвине-
ния вменяет Мамонтову следствие. По версии 
служителей закона, в 2015–2016 годах бывший 
начальник ГУ МЧС по Кемеровской области фик-
тивно оформил на работу людей, которым платил 
зарплату на протяжении трех лет. Выплаты со-
ставили около 1,8 миллиона рублей. Средства 
были выплачены из бюджета чрезвычайного 
ведомства.

 Мы связались с адвокатом потерпевших 
Надеждой Святкиной, которая присутствовала 
на заседании.

— Что это за история с растратой бюд-
жетных средств Мамонтовым? 

— Мамонтов устроил на службу трех инже-
неров по охране труда, которые должны были 
заниматься инспектированием объектов строи-
тельства. Он платил им зарплату, но своих обя-
занностей они не исполняли. Должности были 
фиктивные, только на бумаге. Но зарплату эти 
люди исправно получали. 

— Мамонтову вменяют, что он не осу-
ществлял проверку торгового центра. Но 
вроде «Зимняя вишня» считалась малым 
предприятием и по закону глава МЧС Куз-
басса не мог инициировать проверку без 
разрешения прокуратуры?

— На самом деле кондитерский комбинат, 
которому принадлежала «Зимняя вишня», никогда 
не являлся субъектом малого предприниматель-
ства, поэтому ТЦ не попадал под ограничения. 
Прокуратура в свою очередь незаконно не разре-
шила проверку. В любом случае раз в четыре года 
с момента ввода в эксплуатацию здания пожарная 
инспекция обязана была проводить проверку. 18 
марта нынешнего года этот срок истек, проверки 
не было. Если бы Мамонтов накануне пожара 
исполнил свою святую обязанность, возможно, 
удалось бы избежать трагедии. 

— Потерпевших на заседании суда было 
много? 

— Много. Мы стараемся не пропускать такие 
заседания. Все, кто мог, пришли.

—  М а м о н т о в  в ы р а з и л 
соболезнования?

— Извинился, соболезнования выразил. Но 
вину не признал. 

 На вопрос журналистов, как часто сам Ма-
монтов посещал «Зимнюю вишню», он ответил: 
«Был один раз, но выше первого этажа не под-
нимался. Внизу покупал детям чебуреки». 

Ирина БОБРОВА.

Совсем недавно, 20 мая, в несметно 
богатой энергетическими ресурсами Вене-
суэле, где литр бензина дешевле бутылки 
минеральной воды, но при этом ощущается 
чудовищный дефицит даже туалетной бумаги, 
завершилась электоральная кампания. На кону 
стоял ключевой вопрос: кто будет возглавлять 
государство в ближайшие шесть лет. Инте-
рес России к событию был огромным. Ведь 
Каракас — стратегический партнер Москвы 
в Западном полушарии, в непосредствен-
ной близости к США. Поэтому наша держа-
ва, одна из немногих, направила туда своих 
наблюдателей. 

Победу одержал действующий президент 
Николас Мадуро, получивший, по официаль-
ным данным, 67,7% голосов и завоевавший 
право оставаться на своем посту до 2025 года. 
В преддверии выборов этот деятель обещал 
удивить мир. Так и произошло: при явке 46,1% 
выборы признаны состоявшимися. 

И все это разворачивалось на фоне 
удручающей социально-экономической си-
туации, обусловленной катастрофическим 
падением мировых цен на углеводородное 
сырье, а также некомпетентным управлени-
ем хозяйством. Достаточно сказать, что, по 
данным Международного валютного фонда, 
в 2016 году падение ВВП составило 10%, бюд-
жетный дефицит — 17%, внешний долг пре-
высил $130 млрд, инфляция достигла 500%. 
В 2017-м этот показатель составил 1660%! 
И сейчас он продолжает расти. 

На это наложились разрушенный произ-
водственный сектор, закрытие промышленных 
предприятий, перебои с электроэнергией, 
безмерно разбухший бюрократический ап-
парат, коррупция, регулярная девальвация 
национальной валюты, отток квалифициро-
ванных специалистов, дефицит продоволь-
ствия, завозимого из-за рубежа в огромных 
количествах. Не дает ожидаемого эффекта 
спорадическое повышение заработной платы 
и денежного довольствия силовых структур. 
Галопирующая инфляция мгновенно обесце-
нивает эти средства. Картину дополняют ки-
лометровые очереди за предметами первой 
необходимости. Общество находится на грани 
социального коллапса с непредсказуемыми 
последствиями.

Граждане Венесуэлы в огромном количе-
стве покидают родину. 1,2 миллиона жителей 
уже эмигрировали. Диаспоры обосновались 
в Колумбии, Бразилии, Перу и в ряде других 
стран. По оценкам экспертов ООН, исход на-
селения — самый значительный в регионе. 
МВФ охарактеризовал ситуацию как наиболее 
катастрофическую за 50 лет.

Политическая напряженность в стране 
возникла сразу же после досрочных прези-
дентских выборов, состоявшихся в апреле 
2013 года. Они были обусловлены кончиной 
харизматика Уго Чавеса, находившегося на 
вершине политического олимпа свыше 14 лет. 
Пребывая на смертном одре, Чавес назвал 
своим преемником Николаса Мадуро и про-
сил сторонников поддержать именно его. 
Тогда ставленник Чавеса с микроскопиче-
ским преимуществом одолел соперника и, 
не дожидаясь тотального пересчета голосов, 
которого потребовала оппозиция, вступил в 
должность. С тех пор внутриполитическая кон-
фронтация то затухала, то вспыхивала с новой 
силой. Причина состояла в том, что президент 
чувствовал себя неуверенно в занимаемом 
кресле. Ему повсюду мерещились враги и 
заговоры. Он был убежден, что протесты ини-
циированы извне, в частности, подпитываются 
идеологически и финансово Соединенными 
Штатами. Мадуро даже утверждал, что Ве-
несуэле навязывают украинский сценарий. 
Правящая группировка, зациклившаяся на 
строительстве «социализма XXI века», счи-
тает всех оппонентов, включая крупных и 
средних предпринимателей, предателями 
родины, озабоченными собственным благом и 
мечтающими о возврате к прошлому. Клеймо 
«фашист» навешивается на критиков власти 
направо и налево без разбора их политиче-
ской ориентации. 

И в этом видится стратегический изъян 
ближайшего окружения президента: оно из-
начально не пошло на взаимоуважительный 
диалог с системной оппозицией. Это создало 
напряженность в обществе, не стихающую 
по сей день.

Мирные акции протеста стартовали в 
феврале 2014 года в штатах Тачира и Мерида. 
Студенты требовали обеспечить безопасность 
и усилить борьбу с преступностью. Посте-
пенно выступления охватили всю страну. На 
манифестантов бросили полицейских, воору-
женных дубинками и гранатометами, пустили 
в ход слезоточивые газы и водометы. В от-
вет студенты перекрывали улицы, возводили 
баррикады, блокировали правительственные 
учреждения, жгли автомобильные покрышки. 
Трагический итог: несколько десятков по-
гибших. Сотни людей подверглись избиению, 
десятки активистов оказались за решеткой. 

Следующий виток конфронтации обозна-
чился после успеха соперников на парламент-
ских выборах в однопалатную Национальную 
ассамблею в декабре 2015 года. Выдвиженцы 
оппозиционного «Круглого стола демократи-
ческого единства» добились подавляющего 
большинства кресел в однопалатной Наци-
ональной ассамблее. Так возник конфликт 
между законодательной и исполнительной 
ветвями власти. 

Оппозиция, убедившись в неспособ-
ности администрации решить острейшие 
социально-экономические проблемы, взяла 
курс на ненасильственное отстранение от 
должности президента. Многоступенчатая 
процедура прекращения полномочий главы 
государства четко прописана в действующей 
Конституции. Такой референдум может быть 
созван по истечении половины шестилетнего 
мандата, то есть спустя три года, при соблю-
дении сбора определенного количества под-
писей избирателей. За прекращение полно-
мочий обязано высказаться больше граждан, 
чем при избрании. Заметим, что некогда Уго 
Чавес подвергался подобному испытанию, 
однако выстоял.

Оппоненты тщательно подготовились к 
процедуре. Собрали 1% подписей и предъяви-
ли их в Национальный избирательный совет. 
После скрупулезной проверки высшая электо-
ральная инстанция согласилась на переход к 
следующему этапу — сбору 10% автографов. 
При этом выставила условие, что их следует 
собрать во всех регионах. Несмотря на не-
довольство оппозиции, ссылавшейся на пре-
цедент, она подчинилась этому требованию. 
И стала готовиться ко второму этапу.

Но исполнительная власть, используя 
административный ресурс, опираясь на гу-
бернаторов двух малозначительных штатов, 
усмотревших нарушение в соответствующих 
субъектах, заблокировала этот процесс. И тем 
самым лишила страну легитимного способа 
разрешения кризиса. 

Пытаясь сбить протестную волну и пере-
хватить инициативу, глава государства 1 мая 
2017 года выдвинул идею созыва Националь-
ной конституционной ассамблеи (НКА) яко-
бы для внесения кардинальных поправок в 
Основной закон. Она должна была включать 
545 членов, 364 намечалось делегировать от 
территорий. Причем структура создавалась 
по квотному принципу, а не посредством все-
общего участия. 

Оппозиция назвала это намерение госу-
дарственным переворотом, призвала к бой-
коту данной инициативы и вывела на улицы 
разгневанных граждан. 16 июля 2017-го про-
шел плебисцит. Гражданам предстояло от-
ветить на вопрос, согласны ли они с созывом 
НКА. К урнам явилось свыше 7 млн человек, 
из которых 92% сочли нецелесообразным 
организовывать подобное мероприятие. 
30 июля состоялся созыв НКА. В голосова-
нии участвовали 41,53% избирателей. Под-
твердился раскол общества на два лагеря. 
Сложилась уникальная ситуация — возникли 
две структуры, претендующие на роль за-
конодательной власти: одна — избранная 
легитимным образом, а другая — сконструи-
рованная по разнарядке. Первая признана 
мировым сообществом, вторая — отвергнута 
большинством государств, за исключением 
стран Боливарианского альянса.

7 апреля 2017 года президентское окру-
жение обезглавило оппозицию, лишив на 
15 лет политических прав Энрике Каприлеса 
и еще ряд видных деятелей на основе пред-
ставления Главного контрольного управления. 
Это означало, что впредь они не могут выдви-
гаться на выборные должности. Тем самым 
потенциальным кандидатам перекрыли дорогу 
к баталиям за высший пост в стране. 

В результате большая часть мирового 
сообщества не признала легитимность и про-
зрачность состоявшихся выборов. Но испол-
нительная власть стояла на своем. 

Разрабатывая предвыборную страте-
гию, Николас Мадуро рассчитывал прежде 
всего на свой ядерный электорат — слои на-
селения, выгадавшие от перемен, начатых 
при Уго Чавесе, в период нефтяного бума. 
Это малообеспеченные категории граждан, 
которые пользуются сетью магазинов, где 
продается набор товаров по фиксированным 
ценам, либо бесплатными столовыми. Селяне, 
получившие земли в безвозмездное поль-
зование и ее обрабатывающие. Жители глу-
бинки, объединившиеся в самоуправляемые 
коммуны, финансируемые централизованно. 
Юноши и девушки из семей скромного достат-
ка, обучающиеся в боливарианских лицеях и 
вузах. Военнослужащие, которым регулярно 
повышается денежное довольствие. Чинов-
ники, опасавшиеся в случае нелояльности 
потерять сносно оплачиваемые должности. 
И новая буржуазия, возглавляющая много-
численные корпорации. Вот и набирается 
нужное число избирателей. 

Россия — одно из немногих государств, 
последовательно поддерживающих нынеш-
ний венесуэльский режим. Продолжая линию 
предшественника на двустороннее сотрудни-
чество, Мадуро регулярно приезжает к нам в 
страну. Российские власти оказывают безвоз-
мездную помощь Боливарианской республике. 
Формально реструктуризируют, а фактически 
списывают долги, превысившие, по самым 
скромным подсчетам, 3,15 млрд долларов. 
Большинство экспертов сомневаются в спо-
собности заемщика их погасить. 

В связи с этим возникает вопрос, нужен 
ли нам такой партнер: с одной стороны, не 
слишком склонный платить по счетам, а с дру-
гой — неспособный обеспечить развитие 
своей собственной страны и раскалывающий 
ее население на два враждующих лагеря? 
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Когда власть глуха к гражданам, они выходят на улицу
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18 мая, в канун Дня защиты детей, от-
крылся XV съезд уполномоченных по 
правам ребенка в российских регионах. 
Самой страшной проблемой, по словам 
главного детского омбудсмена страны 
Анны Кузнецовой, остаются преступле-
ния против половой неприкосновенности 
несовершеннолетних — их число в этом 
году снова выросло. 

А вот доля бесплатных секций и кружков, 
напротив, упала: «Если объем платного допол-
нительного образования за пять лет вырос на 
130%, то бесплатного — лишь на 8%», — отметила 
Кузнецова.

По ее мнению, настало время начать «учи-
тывать детский компонент в системе оценки со-
циальной работы регионов». И эта мера назрела, 
поскольку, по данным Минтруда, из общего ко-
личества семей с доходами ниже прожиточного 
минимума 70% составляют семьи, имеющие де-
тей. «Увы, рождение ребенка является фактором 
ухудшения материального положения семьи», — 
признался глава ведомства Максим Топилин.

Не защищен ребенок и от агрессии на улицах 
и дома: в 2017 году Следственный комитет рас-
следовал более 19 тысяч преступлений против 
несовершеннолетних. В том числе 374 убийства, 
1619 изнасилований, 5 тысяч насильственных 
действий сексуального характера в отношении 
детей и подростков. Потерпевшими по всем 
этим и другим случаям оказались более 18 000 

несовершеннолетних, в том числе 11 000 малышей 
4–5 и менее лет. Чудовищные цифры!

Правда, и сами несовершеннолетние сплошь 
и рядом не сахар:

— Мне показали дневник 8-классника со 
свастикой и списком одноклассников и учителей, 
которых надо расстрелять, — сообщил глава СК 
Александр Бастрыкин. 

Корень зла, по его мнению, кроется в Интер-
нете, где дети и подростки попадают под влияние 
различных злых сил, склоняющих их если не к 
агрессии против других людей, то к самоубийству: 
«За год лишь в Московском регионе произошло 40 
самоубийств несовершеннолетних», — констати-
ровал Бастрыкин. Выход один, подчеркнул он: либо 
приглушить Интернет, как в Китае, либо создавать 
специальный детский контент, как в Турции.

Правда, поможет ли это, большой вопрос. 
Ведь, по данным самого Бастрыкина, усилива-
ется насилие против детей непосредственно в 

их семьях. И Интернет не имеет к этому никакого 
отношения: «Два года назад мы выступали против 
декриминализации семейного насилия, — на-
помнил глава Следственного комитета. — И мы, 
к сожалению, оказались правы, когда предупре-
ждали, что с принятием тех поправок к закону 
возникнет всплеск насилия в семье. Так и вышло! 
Вот одна из последних историй: девочка пошла к 
холодильнику, чтобы взять еды. Однако ее отчим 
не пустил ее и стал плоскогубцами защемлять 
ей пальцы!».

Впрочем, как оказалось, есть беда и постраш-
нее. «Самая страшная у нас беда — это чиновники! 
— объявил Бастрыкин. — У нас их 15 миллионов. 
Если бы хоть один из них сделал доброе дело, 
уже было бы хорошо. Между тем благодаря их 
деятельности 44% российских торговых центров 
не пригодны к эксплуатации по соображениям 
безопасности. А ведь все разрешения были под-
писаны чиновниками!»

Увы, и в школах сплошь и рядом дело обстоит 
не лучше, ибо и там по опыту Бастрыкина, как 
отца школьника, процветает формализм: «Вот 
на последних родительских собраниях ни слова 
о детях не прозвучало! Все полтора часа учителя 
говорили только о рейтингах!»

Марина ЛЕМУТКИНА.
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Основной период ЕГЭ в этом 
году проходит с 28 мая по 
2 июля. На участие в нем заре-
гистрировались более 731 ты-
сячи человек, включая 645 тысяч 

выпускников текущего года. Это на 30 тысяч 
больше, чем годом ранее.
Основная волна открылась экзаменами 
по информатике и по географии. На пер-
вый подали заявление более 81 тысячи 
участников (для сравнения, в прошлом году 
этот экзамен сдавали 60 тысяч человек). 
Работа состоит из двух частей, включаю-
щих 27 заданий. На ее выполнение отво-
дится 3 часа 55 минут, а минимальный балл 
составляет 40.
Работа по географии также состоит из двух 
частей, но включает 34 задания, причем 
большинство из них носят практикоориен-
тированный характер. На выполнение этой 
работы отводится 3 часа, а минимальный 
балл составляет 37.
Содержание экзаменов практически не 
изменилось: специалисты отмечают лишь 
усиление уже упомянутой практикоориен-
тированной направленности. 

Москвич Алексей Крапухин несколько лет 
ухаживает за саженцами сирени в своем дворе в 
районе Крылатское. Другой москвич — художник 
Николай Аввакумов — сам недавно озеленил 
клумбу рядом с домом: у стены, заросшей вино-
градом, появились яркие желтые цветы... Таких 
неравнодушных людей в городе много. Однако 
их труды зачастую уходят дворникам под газоно-
косилку, а на месте палисадника остается пустая 
земля. Цветы во дворе Николая кто-то затоптал, а 
виноградник срезал. Та же судьба ждала деревья 
в Крылатском. Как правильно облагородить свой 
двор, чтобы потом не опускались руки? В этом по-
пытались разобраться корреспонденты «МК».

«Дело в том, сирени, жасмины, иргу и дру-
гие кустики посадили совсем маленькими, и ГБУ 
«Жилищник» однажды скосил половину из них 
триммером. В прошлом году почти все они возро-
дились, дали побеги. Я закупил деревянные рейки, 
нарезал из них колышки и огородил ими кусты... 
А сегодня вечером кольев я не обнаружил. Все 
выдрано с корнем. Трава подрастет, и кусты снова 
срежут, потому что дворник не отличает саженец 
сирени от сорняка», — написал Алексей Крапухин 
на своей странице в социальной сети. 

  Художник Николай Аввакумов высадил 
во дворе дома в Подколокольном переулке цветы. 
«Сегодня утром кто-то срезал виноград и затоптал 
цветы, которые я посадил в этом году. До этого там 
рос куст жасмина, который был сломан зимой и 
вывезен вместе со льдом на площадь», — написал 
он 25 мая. 

Оказалось, такие истории далеко не ред-
кость. Москвичи рассказывают о том, как сажают у 
себя во дворах цветы, кустарники и даже деревья. 
В итоге все гибнет под газонокосилкой или пилой 
дворника. В некоторых случаях голову с плеч дей-
ствительно сносить надо коммунальщикам, но 
есть ситуации, когда виноваты сами жители. 

Уничтожали растительность, вероятно, в 
процессе покоса травы — как говорится, лес 
рубят, щепки летят. За красоту газонов во дворах 
отвечают управляющие компании — ГБУ «Жилищ-
ник» или частные фирмы. Согласно регламенту, 
когда трава вырастает до 10–15 сантиметров, ее 
обрезают до высоты в 5–8 сантиметров. 

— Поскольку дворовая территория собствен-
нику не принадлежит, то дворник выполняет по-
ручение непосредственно своего руководства — 
начальника участка, который дает ему разнарядку 
на работу, — рассказывает директор ассоциации 
«ЖКХ-Контроль по Москве» Вера Москвина. — 
Если собственник решил облагородить двор, то 
ему нужно подойти к начальнику участка из управ-
ляющей компании или ГБУ и посоветоваться, что 
лучше посадить на этой территории. Возможно, 
то, что рубят дворники, не совсем предназначено 
для этого места. Если это высокие кустарники или 

деревья, которые будут затенять первые этажи, 
то это не очень хорошо. Если это какая-то трава, 
которая может в качестве сорняка распростра-
ниться на весь двор, то и ее могут убрать.

По словам Москвиной, ни один начальник 
участка в сфере ЖКХ не будет намеренно выры-
вать лютики или пионы, посаженные жителями. 
«Это в его обязанностях высаживать травку, цве-
точки. Собственники фактически делают его ра-
боту. Неужели вы думаете, что он придет, вырвет 
их цветы и посадит свои? Он даст распоряжение 
за этим ухаживать», — считает эксперт. 

Вырубить деревья на законных основаниях 
могут в нескольких случаях. Если это больные и 
старые растения, если они закрывают солнечный 
свет ближайшим домам, если под землей под 
ними оказались коммуникации или другие важ-
ные объекты, и последний вариант — в случае 
аварийных коммуникаций.

Другой вопрос, когда законных оснований 
для вырубки нет. Тогда ответственность за само-
деятельность лежит скорее на дворнике. Дело в 
том, что работать коммунальщикам можно ис-
ключительно газонокосилкой. Триммер — спе-
циальное устройство для скашивания — можно 
использовать только рядом с лавочками, фона-
рями и в других местах, где газонокосилка не 
проедет. Однако, как рассказали «МК» в одной 
из управляющих компаний, дворникам зачастую 
просто лень таскать косилку, поэтому они везде 
орудуют одним триммером, не утруждая себя 
фигурной стрижкой. 

Итак, как сделать так, чтобы плоды ваших 
трудов не убили? Если вы решите посадить дере-
во, то перед этим надо обязательно обратиться 
в Департамент природопользования, управу 

района или управляющую компанию. Место по-
садки, плотность деревьев во дворе — все это 
строго регламентировано. Но если дерево уже 
растет и не мешает никаким коммуникациям 
и не закрывает солнце, то рубить его не будут. 
В каждом «Жилищнике» есть специалист, ко-
торый совершает обход дворов и фиксирует 
все растения, в том числе и новые. Деревом, к 
слову, ваша посадка будет считаться, если имеет 
ствол в диаметре от 6 сантиметров. Хотя, как 
выяснил «МК», поставить на учет могут и тонкую 
березку три сантиметра в обхвате — все это 
на усмотрение специалиста. За посчитанными 
деревьями ухаживают, и просто так срубить их 
уже не получится — нужен порубочный билет. 
В любом случае, если желаете дерево спасти, 
лучше предупредить управляющую компанию. 
То же самое и с цветами. Намеренно делать 
клумбу лысой не будут, и посадку цветов, как и 
кустарников, согласовывать не надо. Однако для 
собственного спокойствия лучше предупредить 
дворника или начальника участка. 

…История Алексея Крапухина, кажется, 
закончилась хорошо. После поста в Интернете 
техник-смотритель и глава управы предложили 
ему помощь в восстановлении ограждений. «На 
этой неделе займусь», — ответил нам Алексей. 
История же Николая Аввакумова и вовсе рискует 
стать детективной. В ГБУ «Жилищник» Басманного 
района открестились — виноград срезали не их 
сотрудники. До управляющей компании, обслу-
живающей дом, «МК» дозвониться не удалось. По 
информации самих жителей, дворник винограда 
не касался, а участковый района — бездействует. 
Виновный пока не найден...

Любовь КУЛЯБКО.

Коммунальщики уничтожают 
растения, которые 
высаживают во дворах сами 
горожане

ПРАВДА ЖИЗНИ

В МОСКВЕ ИДЕТ 
ЦВЕТОЧНАЯ 
КОНТРРЕВОЛЮЦИЯ

Сегодня в «Московском комсомольце» премьера новой рубрики — «Правда жизни». 
В ней не будет статей о перестановках в правительстве, о колебании курса нефти 
и о взаимоотношениях США и Северной Кореи. Мы поговорим о проблемах более 
близких — разбитой улице, ведущей к вашему дому, неудобных приемных часах 
в госучреждении, черством хлебе в соседней булочной, плохо покрашенном за-
боре. Словом, это будет та самая правда, которая глаза колет, те факты, которые 
свидетельствуют о нашей жизни чуть больше, чем интриги в коридорах власти и 
волатильность рубля. 
И да — каждый может стать соавтором нашей «Правды жизни». Для этого напи-
шите в «Московский комсомолец» письмо с пометкой «Правда жизни» по адресу: 
125993, Москва, ул. 1905 года, 7, стр. 1, или по электронной почте mknews@mk.ru 
— и расскажите о беспокоящем вас дворовом, уличном, городском беспорядке.

Небольшая цветочная клумба  
и виноград украшали двор  
в Подколокольном переулке...

...но в конце мая зелень с фасада 
исчезла, а цветы вытоптали.

c 1-й стр.
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...В ВЕДОМСТВЕ 
РАБОТАЛИ 
«МЕРТВЫЕ 
ДУШИ»

Александр Мамонтов.

Григорий 
Терентьев.
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— В минувшую пятницу основные россий-
ские фондовые индексы показали разнона-
правленное движение. Так, индекс РТС упал 
на 0,32%, а индекс МосБиржи вырос на 0,55%. 
Среди отраслевых индексов РТС в лидерах по 
темпам снижения оказались сектор электроэ-
нергетики и сектор транспорта. Лучше рынка 
оказался нефтегазовый сектор. По итогам дня 
в лидерах по темпам роста оказались акции 
«Новатэка», цена которых выросла на 6,7%. 
Котировки акций ОАК прибавили в цене 2,3%. 
Бумаги ММК подросли в цене на 2,2%. Коти-
ровки обыкновенных акций «Мечела» выросли 
на 2,1%, бумаги ГМК «Норникель» подросли в 
цене на 1,9% по итогам дня. В аутсайдерах дня 
оказались акции ТГК-1 и «Соллерс», которые 
упали в цене на 2,5%. 
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Дмитрий БЕДЕНКОВ,  
начальник аналитического 
отдела ИК «Русс-Инвест»:
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— Российская валюта начала новую торго-
вую неделю с консолидации, после чего вышла 
в небольшой минус против иностранных валют. 
Упавшие цены на нефть не дают рублю возмож-
ности воспользоваться отступлением доллара. 
Давление в сырьевом сегменте будет сохра-
няться до тех пор, пока рынок не отыграет пер-
спективы увеличения добычи ОПЕК+ вследствие 
потенциального пересмотра условий сделки 
на фоне ликвидации избыточных мировых за-
пасов и ожидаемого падения производства в 
Иране и Венесуэле из-за санкций со стороны 
Вашингтона. Пока настроения на рынке нефти 
будут оставаться негативными, шансов на рост 
рубля не будет. В краткосрочной перспективе 
не исключены попытки восстановления рубля в 
случае ослабления давления на нефть. Однако 
об устойчивом и полноценном укреплении «де-
ревянного» пока говорить не приходится.
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Роман БЛИНОВ,  
эксперт компании МФК: 

c 1-й стр.

Аренда дач подешевела

С прошлого мая цены на аренду дач сни-
зились в среднем по стране на 8,3%. По оценке 
аналитиков из «Мира квартир», средняя по России 
ставка на летний домик составляет 17 тыс. руб. в 
месяц. Самые дорогие дачи сдаются в аренду у 
моря и в столичных регионах. В Крыму и Сева-
стополе за дачи просят 41 685 и 40 412 руб./мес. 
соответственно. На Балтике, в Калининградской 
области, такой домик обойдется — в 28 569 руб./
мес. В Москве и Московской области дачи сдают 
за 38 366 и 35 021 руб./мес., в Ленинградской об-
ласти — 33 645 руб./мес. Самые бюджетные дачи 
в окрестностях столиц можно снять за 15–20 тыс., 
а самая дешевая отыскалась за 9000 руб./мес. 
Это часть деревянного дома (2 комнаты) в Наро-
Фоминском районе Московской области. Жить, 
видимо, придется под одной крышей с хозяевами. 
В целом по России самые скромные съемные дачи 
обнаружены в Забайкальском крае — 4356 руб./
мес. Здесь, например, находится одно из самых 
дешевых предложений в базе — 50-метровый 
домик с электричеством, баней и летним душем 
всего-навсего за 2500 руб./мес. От 5 до 7 тыс. 
руб. можно снять летний дом в Республике Коми, 
Курганской и Оренбургской областях, отмечается 
в сообщении. В Омской, Ивановской, Кемеровской 
областях, а также в Ханты-Мансийском АО и Респу-
блике Марий-Эл средняя цена остается в рамках 
7–9 тыс. Однако кое-где наблюдается рост ставок. 
Прежде всего в приморских регионах, особенно 
в Крыму. На полуострове плата за дачу выросла 
на 10,5%, в Севастополе — на 9,2%. Наибольшее 
падение цен — более 17% — отмечено на Камчатке, 
в ХМАО, Коми, Тюменской, Костромской, Томской 
областях, Пермском и Забайкальском краях.

НПФ переводят средства  
с депозитов в ОФЗ
Вложения негосударственных пенсионных 

фондов (НПФ) в гособлигации растут второй год 
подряд: суммарная доля вложений НПФ в этот 
вид активов достигла 20,6% (537 млрд руб.), тогда 
как год назад не превышала 7% (132,5 млрд руб.). 
Основная часть этих инвестиций была вложена 
в ОФЗ (458 млрд руб.). При этом появились ин-
вестиции в российские еврооблигации — 79,4 
млрд руб. (около 1,4 млрд). Рост вложений в ОФЗ 
во многом происходил за счет значительного со-
кращения инвестиций в банковские депозиты 
и акции. Если в 2016 году на них приходилось 
12,1% от собранных НПФ пенсионных накоплений 
граждан, то на начало этого года — всего 6%. По 
мнению специалистов, к перетоку из вложений в 
банковский сектор в госдолг фонды подталкивает 
ЦБ вводимыми нормами регулирования.

Деньги россиян лишают 
анонимности
С 1 июня в финансовой системе РФ начнет 

действовать запрет на безымянные продукты. В 
частности, нельзя будет открыть вклад или банков-
скую карту «на предъявителя». Также под запрет по-
падают неименные сберегательные сертификаты, 
сберегательные книжки (по сути, ценная бумага, 
удостоверяющая факт наличия вклада), переводы 
на анонимные кошельки, зарегистрированные в 
России. Мотив такого решения — повышение 
прозрачности финансовой системы и очередной 
шаг в борьбе с финансированием терроризма и 
отмыванием преступных доходов.

Продажу микродолей  
в квартирах запретят
Госдума в первом чтении приняла законо-

проект, запрещающий продажу микродолей в 
квартире. Документ предполагает запрет на ре-
гистрацию в квартирах жильцов, если на каждого 
из них будет приходиться меньше необходимой 
нормы площади (за исключением членов семьи 
собственника). Также будет запрещено делить 
жилплощадь на микродоли, за исключением слу-
чаев, когда доля в праве собственности на жилое 
помещение возникает в результате приватиза-
ции или при наследовании жилого помещения. 
Законопроект направлен на борьбу с тем, когда 
появляются новые жители и начинают выживать 
собственников или тех, кто имеет большую долю 
в квартире, пояснили его авторы.

Треть россиян привлекала 
кредиты банков
Каждый пятый россиянин считает, что сейчас 

подходящее время, чтобы взять кредит, сообщает 
АЦ НАФИ по результатам опроса. В прошлом году 
таких россиян было на 10% меньше. Считают, что 
сейчас не стоит брать кредиты, две трети опро-
шенных — 64%. По сравнению с прошлым годом 
доля таких респондентов снизилась на 13%. В на-
стоящий момент более трети россиян привлекали 
кредиты банков. При этом более склонны к новым 
займам те, кто уже имеет кредиты.

ЕС объявят вне закона 
пластиковую посуду 
Вчера Еврокомиссия вынесла на обсуждение 

запрет на производство и продажу некоторых 
одноразовых изделий. Речь идет об отходах, не 
подлежащих переработке. Если директиву утвер-
дят, то в прошлое уйдут старые добрые соломинки 
для коктейлей или, к примеру, ватные палочки. 
Под эмбарго попадут пластиковые ножи и вилки, 
а также собственно упаковки для еды на вынос. 
Придется искать альтернативу и «штандартам» 
для воздушных шариков, которыми так любят 
размахивать дети на праздниках. Кроме того, за 
каждый дополнительный килограмм выброшен-
ного пластика правительствам стран ЕС придется 
выплачивать в брюссельскую казну пеню в раз-
мере 80 центов. Ожидается, что штрафы заста-
вят концерны сократить объемы производства 
неэкологичной продукции.

  Николай ВАРДУЛЬ

ПМЭФ, бывший ранее главной пло-
щадкой привлечения иностранных 
инвестиций, из-за санкционного 
тумана стал сейчас прежде всего 
публичным смотром новых идей 
подъема российской экономики. 
Большой резонанс на форуме вы-
звало предложение создать фонд 
госинвестиций в инфраструктур-
ные проекты. И тут же обросло 
спорами, которые выявили слабые 
места новой конструкции прави-
тельства и, соответственно, пер-
спектив экономического роста.
Идея госинвестиций в инфраструктурные 

проекты не нова. И соответствующие фонды 
были, только вот инвестиций не было. 

В конце концов что собой представлял Фонд 
национального благосостояния (ФНБ)? Он созда-
вался прежде всего для поддержки Пенсионного 
фонда, но, когда стало понятно, что частные 
инвестиции, и отечественные, и иностранные, 
не торопятся в локомотивы роста, многие, в том 
числе бывший министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев и помощник президента 
Андрей Белоусов, предлагали именно этот фонд 
превратить в базу государственных инвестиций 
в инфраструктуру, которая должна разбудить 
и частные инвестиции. Улюкаев предлагал пу-
стить на эти цели весь ФНБ. Но вышло иначе. 
Остатки ФНБ были растворены в Резервном 
фонде, предназначенном исключительно для 
поддержки федерального бюджета в условиях 
низкой нефтяной конъюнктуры.

И вот звучит гонг к началу второго раунда. 
На форуме первый вице-премьер и министр 

финансов Антон Силуанов объявил: «Начиная с 
2019 года мы создаем специальный фонд, ко-
торый в течение шестилетнего периода может 
быть порядка 3% ВВП, с тем чтобы массированно 
увеличивать государственные вложения в эту 
часть экономики (министр говорит об инфра-
структурных проектах. — Ред.), которая потом, 
конечно, простимулирует частный бизнес». 

Зам. министра финансов Владимир Колычев 
уточнил: из этого фонда будут финансироваться 
ключевые проекты, которые «смогут повысить 
качество жизни людей». Общий объем фонда — 3 
триллиона рублей. 

Сначала цифры. Мы помним, что майский 
указ Путина, в котором сведены главные задачи, 
которые правительству предстоит решить за 
шесть ближайших лет, «стоит» 25 трлн рублей, 
из которых дополнительно еще следует найти 8 
трлн. Значит, новый фонд — лишь частичное ре-
шение задачи. И тем не менее «повысить качество 
жизни людей» могут не одни инфраструктурные 
проекты. И даже в первую очередь не инфра-
структурные проекты. Резонно предположить, 
что кроме них новый фонд будет финансировать 
развитие человеческого капитала, то есть прежде 
всего образование и здравоохранение. 

Теперь попробуем разобраться, откуда же 

возьмутся 3 трлн рублей? Есть две позиции. 
Первой придерживается правительство в лице 
первого вице-премьера Антона Силунова: они 
будут «привлечены с рынка», то есть это вну-
тренние заимствования, по которым государству 
предстоит расплачиваться. 

Альтернативную позицию занимает акаде-
мик Сергей Глазьев, также принимавший участие 
в работе ПМЭФ. Он считает: «Такие фонды нужно 
создавать, только не за счет бюджета, а за счет 
целевой кредитной эмиссии Центрального банка. 
ЦБ должен фондировать институты развития, как 
это делается во всем мире». Принципиальная 
разница в том, что «у бюджета нет денег для 
создания таких крупных фондов. Поскольку мы 
говорим о возвратных деньгах, кредитах или 
инвестициях, которые должны вернуться, хотя 
бы лет через 20, то это должны быть кредитные 
ресурсы, а не бюджетные». 

ЦБ, однако, традиционно дистанцируется 
от целенаправленной поддержки экономиче-
ского роста через кредитную эмиссию. Если же 
остаться в рамках предложений правительства, 
вопросы все равно остаются — и они прозвучали 
на ПМЭФ. Силуанов специально упирал на то, 
что новые заимствования для формирования 
фонда инфраструктурных инвестиций не должны 
привести к росту доли госдолга в ВВП. Если, 
по его оценке, объем фонда, а значит, и новый 
госдолг, составит 3% ВВП, то, чтобы доля дол-
га в ВВП оставалась неизменной, необходимо, 
чтобы соответственно вырос и ВВП. И вот тут вся 
конструкция начинает шататься.

Инфраструктурные госинвестиции — это 
только старт роста, в «прорыв», который они 
должны обеспечить, по идее, должны пойти и 
частные инвестиции. Соответственно, ограни-
чивать объем госинвестиций в инфраструктур-
ные проекты, меряя их долей госдолга в ВВП, 
значит, давить не на газ, а на тормоз. Проблема, 
однако, в том, что Силуанов не только первый 
вице-премьер, он еще и министр финансов. И в 
этом качестве ему очень не просто перешагнуть 
через старательно расставленные его родным 
ведомством красные флажки. К тому же и его 

ролевой оппонент, министр экономического 
развития Максим Орешкин, — сам недавний 
заместитель Силуанова в Минфине, так что с 
его стороны Силуанов давления не испытывает. 
Наоборот, на ПМЭФ Орешкин, по сути, поддер-
жал минфиновскую позицию, он заявил, что при 
росте экономики госдолг может не вырасти, а 
даже снизиться в течение 5–10 лет. 

Оппонировал Силуанову, как ни странно,  
Кудрин. Он подчеркивал, что сегодняшняя низкая 
доля госдолга в ВВП — это не фетиш, не хоругвь, а 
резерв, который следует бросить в бой: «Это наш 
ресурс, наш запас на ближайшие годы, для того 
чтобы за счет этого источника инвестировать в 
инфраструктуру». И не только в инфраструктуру: 
«В таких условиях трудовых ресурсов мы долж-
ны тратить на повышение продолжительности 
жизни — и здесь Россия находится на самых 
плохих позициях среди развитых стран, даже 
стран двадцатки. И мы должны тратить на об-
разование. Здесь мы тоже отстаем».

Силуанов решил предъявить Кудрину зерка-
ло: «Вы, когда были министром финансов, сокра-
щали долг». На что Кудрин ответил, что есть время 
собирать камни и есть время их бросать: когда 
госдолг сокращали, нефть стоила до $110–140 
— и было правильно потратить эти средства на 
погашение долга. Теперь долг стоит наращивать, 
считает Кудрин, на 5–6 п.п. в ближайшие шесть 
лет (с нынешних 13–14% ВВП). 

Картина получилась вполне прогнозировав-
шаяся. Среди сегодняшних резервов, которые 
могут быть использованы для стимулирования 
роста, у российской экономики есть относитель-
но высокие цены на нефть, которым вполне по 
силам обеспечить профицитный бюджет. Есть 
и чрезвычайно низкая по мировым стандартам 
долговая нагрузка. Есть, конечно, и риски: геопо-
литический нажим на Россию только усиливается, 
да и нефтяная конъюнктура неустойчива. Дальше 
— решение политиков. Использовать резервы 
для того, чтобы поднимать рост, или по традиции 
сидеть и выжидать. Проблема, однако, в том, что 
выжидать — значит, еще больше отставать. И это 
главный стратегический риск.

  Николай ВАРДУЛЬ

ПМЭФ — традиционная витрина 
российской экономики. Но каждый 
раз на этой витрине появляются 
трещины. Вот и сейчас прямо на 
форуме министр экономического 
развития Максим Орешкин признал 
риски нарастающего замедления 
экономики.

Все началось с забастовки прогнозов. Она 
случилась, конечно, не на ПМЭФ. Крупнейшие 
западные инвестбанки один за другим обновили 
свои российские прогнозы в сторону снижения 
темпов экономического роста. Goldman Sachs, 
Сity, Morgan Stanley, ЕБРР отличились этим в 
середине мая. При этом Goldman Sachs и Сity 
можно считать оптимистами. Сначала Goldman 
Sachs перещеголял в оптимизме даже Минэко-
номразвития, ожидая в 2018 году от РФ роста в 
3,3%, теперь планка снижена до 2%. Citi ухуд-
шил свои ожидания до тех же 2% с 2,3%. Morgan 
Stanley сосредоточился на том, что продолжение 
санкционного давления на Россию перевешивает 
высокие цены на нефть, которые не спасут от 
«медвежьего сценария» «с сокращением ВВП на 
0,5% (в годовом выражении) в случае внесения 
некоторых российских системообразующих го-
скомпаний в санкционный список». 

ЕБРР выдал отрезвляющие цифры: темп 
роста российской экономики снижен с 1,7 до 
1,5%. В банке комментируют: «Экономическая 
политика предыдущих шести лет будет про-
должена и в ближайшие годы; поэтому не стоит 
ожидать существенного ускорения темпов эко-
номического роста».

Минэкономразвития с ЕБРР фактически 
соглашается. Максим Орешкин уже на ПМЭФ 
поделился такими оценками: «У нас рост им-
порта сейчас составляет где-то 20–30% в год. И 
вроде бы несырьевой экспорт прибавляет… Но 
если посмотреть внимательно внутрь, можно 
увидеть, что это в основном связано с ростом 
цен — алюминий, сталь, пшеница, а в объемах 
это то же сельское хозяйство, которое из-за 

хорошего урожая показало хорошие объемы 
роста экспорта. Поэтому и здесь тоже есть тонкое 
место. Рост импорта таким темпом тоже упрется 
в определенные ограничения». И главный вывод: 
«Если ничего не делать, и в условиях таких огра-
ничений есть риск, что у нас рост может вообще 
опуститься ближе даже к 1%».

У ЕБРР в России экономическая политика не 
изменится, результат — рост в 1,5%, у Орешкина 
«если ничего не делать», получится и вовсе 1%. А 
если все-таки делать, то что? Орешкин разверну-
того ответа не дал. Но на ПМЭФ он все же прозву-
чал. Надо еще до начала  реформ разобраться, что 
не так с российской госмашиной. Об этом уже не 

один год говорит Герман Греф, прямо предупре-
ждая, что без решительного обновления, в том 
числе технологического, и строгого следования 
поставленным целям госаппарат в нынешнем 
виде утопит любые многообещающие реформы. 
На ПМЭФ о том же говорил новый председатель 
Счетной палаты Алексей Кудрин. Его оценки зву-
чали как приговор: «Качество государственного 
управления сегодня не соответствует тем вызо-
вам, о которых мы говорим. Скорость принятия 
решений чудовищная. Качество чудовищное. 
Регуляторная практика избыточная». 

Сейчас главное мерило эффективно-
сти работы правительства — майские указы. 

Обсуждается, насколько они всеобъемлющи и 
значимы. Кудрин же напомнил, о чем при этом 
не говорят: «Никто не обсуждает, что цели по 
темпам роста (по майским указам 2012 года) не 
выполнены, по производительности труда — не 
выполнены, по росту доли инновационной эконо-
мики — не выполнены. И так далее. Мы должны 
подчинить наше управление тому, чтобы все время 
держать это в фокусе».

Значит, первая цель преобразований — даже 
не экономика, а государство. В скобках стоит от-
метить, что помимо качества госрегулирования 
этот приоритет говорит и о масштабах госвме-
шательства в экономику. Сложность задачи по-
вышения эффективности госаппарата в том, что 
расходы на него надлежит не увеличить, а сокра-
тить. Инструмент, по сути, один — цифровизация. 
«Мы видим, что через цифровизацию управления, 
через создание государства как платформы, та-
кого «кибергосударства», у нас просто появился 
дополнительный механизм существенно сокра-
тить эти государственные функции, регуляторную 
нагрузку», — уверен Кудрин.

Кто против повышения эффективности го-
сударства? Все за! Другой вопрос, а что собой 
представляют пламенные борцы за переустрой-
ство российского государства? Кудрин и Греф 
— люди авторитетные, вхожие в Кремль. Но все 
равно только эксперты, от реальных рычагов 
переустройства отодвинутые. Они могут рефор-
мировать, один Сбербанк, другой — Счетную 
палату, но не более того. 

Кто может привести их приговор в испол-
нение? Только Кремль. Но за стеной слышат 
соответствующие призывы не первый год. Но, 
видимо, так и не решили, к чему может привести 
новая перестройка. Там уверены в одном: любая 
реформа опасна, если приведет к необходимости 
делиться властью, даже по минимуму. А значит, 
прогнозы ЕБРР и Максима Орешкина актуаль-
ность не теряют. 

БЮРОКРАТЫ ИСПУГАЛИСЬ ПЕРЕМЕН
Качество госуправления тормозит развитие страны

В ПОИСКЕ «ЗОЛОТОГО КЛЮЧИКА»
О чем на ПМЭФ поспорили Силуанов с Кудриным?
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С чем связан этот налоговый раж, понятно. 
На выполнение пакета предложений в майском 
указе президента Владимира Путина потребуется 
до 25 трлн рублей. Пока правительство уверяет, 
что знает, как найти 8 трлн. Назвать возможные 
источники остальных 17 трлн рублей Минфи-
ну и Минэкономразвития поручено до 6 июля. 
Остальным ведомствам также предстоит внести 
свой вклад в обеспечение решения глобальной 
финансовой задачи.

Чиновники приступили к поиску, но, помимо 
налогового маневрирования, пока ничего не 
нашли. Примечательно, что предлагаемые нов-
шества озвучены не парламентариями, многие 
из которых склонны к популизму, а исходят со 
стороны кабинета министров. К чему же может 
привести их реализация? Возможное повыше-
ние НДС скажется на конечных покупателях в 
виде косвенной фискальной нагрузки. Вероятно, 
повышение этого налога всего на 2% не силь-
но отразится на населении в целом, но если 
убрать льготы по НДС на продукты питания, 
лекарства и социально значимые товары, то 
эта ставка грозит добавлять к темпам роста по-
требительских цен еще 1% ежемесячно. Иными 
словами, инфляция, вроде бы уже подавленная 
правительством, грозит снова ударить по на-
шим кошелькам. 

Что же касается предлагаемого роста ак-
цизов на алкоголь и табак, то его итогом также 
станет раскручивание маховика инфляции: спирт-
ное и курево на прилавках могут подорожать, по 
разным оценкам, на 10–20%.

Впрочем, единого мнения относительно 
будущей политики фискального регулирования 
у обновленного кабинета министров, судя по 
всему, еще нет. Подтверждением тому служит 
желание чиновников снизить оптовые акцизы на 
бензин и дизельное топливо с 1 июля. Правитель-
ство признает, что уронить цены на горючее, кото-
рые с апреля выросли на 9%, будет невозможно, 

такой механизм лишит федеральный бюджет, 
как говорил ранее Силуанов, дополнительных 
140 млрд рублей в год. 

К чему же приводят все эти налоговые ша-
раханья властей? Уже сейчас налоги съедают 
существенную долю дохода рядового гражда-
нина. Речь идет не только о 13% НДФЛ. Налоги 
на имущество, которые рассчитываются по ка-
дастровой стоимости квартиры и дачи, а также 
налоги на автомобиль съедают в среднем еще 
2–4% дохода ежемесячно. Квартплата, электри-
чество, телефонная и мобильная связь, Интернет, 
а также платные парковки могут «откусить» еще 
12–17% дохода. Пусть это выплаты не напрямую 
государству, но они регулируются властями. 

Новые повышения налогов, которые сейчас 
«вброшены» в информационное поле, приведут 
лишь к расширению и без того существенного 
теневого сектора российской экономики. Сейчас 
оклады «в конвертах», которые ниже официаль-
ных заработных плат, получает каждый третий 
россиянин. По оценкам Всемирного банка, раз-
мер теневого сектора России составляет $300 
млрд. Есть предположения, что «серый» сектор 
зарплат в России доходит до 30% ВВП.

В таком случае, может быть, воспользовать-
ся советом нового главы Счетной палаты Алек-
сея Кудрина, рекомендующего взимать больше 
денег от экспортных «сверхдоходов» нефти и 
увеличить суверенный долг на 5–7 процентных 
пунктов к ВВП за шесть лет. К 2024 году получит-
ся $4–5 трлн рублей. Это сделает неизбежную 
налоговую реформу более мягкой, а население 
почувствует, что у правительства есть четкая 
цель: брать больше средств с тех, у кого они 
есть, а не забирать последнее у тех, кто экономит 
каждую копейку.

А слова Антона Силуанова о налоговом 
моратории на шесть лет власть всегда может 
переиграть в свою пользу.

Николай МАКЕЕВ.

ПОСЛЕДНИЙ ФИСК МОДЫ
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 Сергей АРТЕМОВ

Развивающиеся государства ста-
новятся инкубаторами, где идут 
эксперименты с новыми техноло-
гиями. К такому выводу пришли 
участники дискуссии «Финансово-
банковская система стран с разви-
вающимися рынками: версия 2.0», 
которая прошла в рамках ПМЭФ-18. 
Для развития национальных эко-
номик прозвучал ряд необычных 
предложений. Так, глава ВТБ Ан-
дрей Костин предложил в качестве 
преемника Набиуллиной на посту 
руководителя ЦБ президента США 
Дональда Трампа.

Во время дискуссии, которая шла на англий-
ском языке, участники сделали несколько инте-
ресных выводов. Во-первых, из-за бума новых 
технологий правила игры на банковском рынке 
меняются. Чтобы идти в ногу со временем, банкиры 
отказываются от традиционных схем. Как полагают 
некоторые горячие поклонники «цифры», старые 
кредитные учреждения скоро уйдут в историю, 
наступает эра хайтека. 

Но эксперты думают иначе: традиционные 
банки останутся. Просто они будут меняться. 

«Люди все равно будут приходить в отделения 
банка, потому что они хотят видеть, по-прежнему 
ли банк существует. 

С другой стороны, они не будут обращаться 
в отделение за очень простыми сервисами, как 
оплата ЖКХ или перевод платежей», — отметил 
президент — председатель правления банка 
ВТБ Андрей Костин. В сфере расчетов блокчейн-
технологии рано или поздно получат массовое 
применение.

Во-вторых, ноу-хау создают новые возмож-
ности для банковского рынка. «Как обычный чело-
век, я ненавижу новые технологии: они полностью 
лишили меня приватности. Куда-бы я ни поехал 
— на охоту или в отпуск, я все время доступен по 
телефону, со мной мой айпэд. Но как председа-
тель одного из крупнейших российских банков, я 
понимаю важность этого», — добавил Костин. По 
его словам, сегодня многие крупные финансовые 
компании хотят занять лидирующие позиции в ин-
дустрии интернет-коммерции, но ВТБ не планирует 
стать российской копией веб-портала Alibaba.com. 
Более того, банк не боится «попасть под каток» 
таких цифровых площадок, как Google, Alibaba.

«Я оптимист. Я думаю, что это может произой-
ти, только если банки пропустят эти свои шансы. 
Думаю, банки должны фокусироваться на этих 

вопросах и должны стать партнером с этими ком-
паниями, как Alibaba», — считает глава ВТБ.

 И банк уже сделал несколько шагов в этом 
направлении. Он, по словам банкира, успеш-
но работает с «Почтой России», с крупнейшими 
розничными сетевыми компаниями, создает 
платформы по продаже товаров и сервисов. 
«Транспорт — одно из применений коммерческой 
торговли», — отметил Костин, напомнив, что на 
этом форуме ВТБ подписал договор с «Россий-
скими железными дорогами» по оказанию для 
их клиентов услуг через Интернет. Безусловно, 
согласился Костин, банки, которые используют 
новые технологии, выиграю т конкуренцию. «Вы-
сокие технологии очень важны. ВТБ тратит (на 
них. — Прим. ред.) 800 миллионов долларов», 
— сообщил Андрей Костин. 

Конечно, это значительно меньше, чем инве-
стировал в финтех американский JP Morgan. Но 
банки из развивающихся стран довольно успешно 
конкурируют с западными игроками. В качестве 
примера Костин напомнил, что, по версии The 
Banker, по итогам прошлого года в топ-10 глобаль-
ных финансовых институтов по уровню первого 
капитала вошли четыре китайских игрока, причем 
банки из КНР заняли на пьедестале почета два 
первых места. Мощные позиции в мире финансов 

имеют банки из Бразилии, Индии. Также сегодня 
и Россия достаточно конкурентоспособна, уверен 
Костин. 

С этой точкой зрения согласились и другие 
участники дискуссии. «Российская экономика 
привлекательна для ведущих зарубежных фондов. 
Мы видим позитивные перемены в корпоративном 
управлении, особенно в вопросах прозрачности. 
Инвесторам это дает определенные гарантии», 
— сообщил главный исполнительный директор 
Bahrain Mumtalakat Holding Company Махмуд Х. 
Алькухеджи.

Однако мнения участников Круглого стола 
разделились, когда речь зашла о государственном 
контроле над сферой финансов. «Нужно сокращать 
степень влияния государства на различные сектора 
экономики, в том числе на финансовый сектор. 
Важным условием развития формирующихся 
рынков является их открытие. Без этого невоз-
можно создать сильные институты и обеспечить 
темпы роста банковской и финансовой системы», 
— полагает Ханс-Пол Бюркнер, председатель The 
Boston Consulting Group. Индия, чтобы совершить 
рывок в экономике, начала масштабную привати-
зацию банков. 

В России, напротив, доля частных банков с 
каждым годом сокращается. «Роль государства в 

российском банковском секторе весьма высока. 
Может быть, 55–60% активов в российской банков-
ской системе принадлежат банкам, которые имеют 
сильное государственное участие», — признал Ко-
стин. Но он отметил два важных момента: госбанки 
работают в той же самой конкурентной среде и по 
тем же принципам, что и их более 500 частных конку-
рентов, включая иностранные банки. «Крупнейшие 
банки — ВТБ, Сбербанк — это компании, которые 
котируются на биржах в Лондоне и Москве, и они 
действуют точно так же, как другие акционерные 
финансовые учреждения. Плюс к этому российское 
правительство никогда не говорит, что такого мы не 
допустим. Проводятся приватизации, в том числе и 
ВТБ в этом участвует. Но, к сожалению, те санкции, 
которые были введены против нас четыре года 
назад, они создали нам определенные проблемы. 
И вот эта вот дорога к приватизации — она была 
приостановлена. Но рано или поздно, когда санкции 
будут сняты, правительство захочет продать свои 
доли в тех или иных банках, или, по крайней мере, 
часть», — отметил в своем выступлении президент 
— председатель правления банка ВТБ. Чтобы это 
произошло быстрее, необходимо обсудить режим 
санкций на саммите G20, и неправильно, когда 
один член этой организации пытается разрушить 
экономику другого члена, уверен Костин. 

Он напомнил, что в Китае и Индии госбанки 
играют важную роль в экономике этих развиваю-
щихся стран. Так что государственное участие не 
является злом, если все играют по одинаковым 
правилам, добавил Андрей Костин. 

Отвечая на вопрос, что он считает приори-
тетом для развития банковской системы РФ, 
Костин сказал: «Когда Эльвира Сахипзадовна 
Набиуллина закончит второй-третий срок, сколько 
она хочет работать — я очень люблю, уважаю ее и 
ценю, — хорошим сменщиком ей был бы господин 
Трамп. Потому что господин Трамп за последнее 
время, на прошлой неделе буквально, принял 
такие, сумел провести такие законы, которые 
существенно ослабляют регулирование банков-
ской сферы в Соединенных Штатах. По крайней 
мере для малых и средних банков. Я считаю, что 
вопросы регулирования сейчас очень важны, 
мне кажется, что после кризиса седьмого года 
финансовый рынок очень сильно зарегулирован. 
Все европейские страны, включая Россию, смо-
трят на Соединенные Штаты и видят, что там-то 
американские банки находятся в лучших условиях. 
И это дополнительный драйв для экономики. 
Я считаю, что это было бы очень полезно».

В БАНКОВСКОЙ СФЕРЕ ЗРЕЕТ ЦИФРОВАЯ РЕВОЛЮЦИЯ
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На ПМЭФ-18 финансисты обсудили проблемы 
экономики и дали оригинальные советы
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РЕФОРМА 5
О «висяках»  
и наручниках 

— Валерий Александрович, говорят, что 
если тюремное ведомство будет снова в со-
ставе МВД, это позволит снизить уровень 
рецидива. Вы согласны?

— Есть статистика (данные Главного инфор-
мационно-аналитического центра МВД России), 
которая показывает все с точностью до наоборот. 
Раньше, когда уголовно-исполнительная систе-
ма была в составе МВД, уровень рецидивной 
преступности доходил до 60%, а сейчас он со-
ставляет 14–15%. То есть произошло снижение в 
четыре раза! Вдумайтесь в эти цифры. Реально 
это революционные изменения. 

Кроме того, рецидив среди тех, кого ФСИН 
рекомендовала к условно-досрочному освобож-
дению, составляет не более 3–4%. А среди несо-
вершеннолетних, по данным все того же МВД за 
2017 год, вообще нулевой! 

Курс, взятый на гуманизацию (в места ли-
шения свободы отправляются в основном люди 
за совершение тяжких и особо тяжких преступ-
лений), привел к резкому сокращению числа за-
ключенных. Если в 2012 году число отбывающих 
наказание приближалось к 1 миллиону человек, 
то на сегодняшний день — впервые за всю совет-
скую историю и новейшую историю Российской 
Федерации! — оно снизилось до отметки менее 
полмиллиона. Если быть точным, 487 883. 

— Насчет гуманизма — сотрудники ФСИН 
так же, как полицейские, применяют спец-
средства и физическую силу. Тогда какая 
разница, в чьем подчинении заключенные?

— Наши сотрудники идут на это в крайнем 
случае (скажем, если произошло нападение, 
захват заложников, побег), а не для того, чтобы 
добиться признательных показаний. Вот обще-
ственность недавно была возмущена тем, что 
Алексей Малобродский даже в больнице, куда его 
госпитализировали из суда, был в наручниках. Но 
ведь надевал их не наш, а полицейский конвой. 
Именно полиция доставляет заключенных в суды и 
обратно. Могу вас заверить, что если бы везли мы, 
то использовать наручники в этом случае точно не 
стали. Для этого просто не было оснований. 

Вообще во время этапирования арестанта из 
места отбывания наказания на лечение в граж-
данскую больницу согласно нашей инструкции 
наручники применяются крайне редко. Скажем, 
если человек пытался сбежать, напасть на других. 
Поводов предполагать, что немолодой больной 
Малобродский сбежит или причинит кому-то вред, 
не было. И кстати, мы давно запретили надевать 
наручники на женщин-заключенных во время 
родов. Если где-то это практикуется, сообщайте 
о таких фактах. 

— В полиции еще уверяют, что если тюрь-
ма будет у них, то это позволит резко повысить 
раскрываемость преступлений. 

— Открытые статистические данные Генп-
рокуратуры России говорят о том, что в среднем 
у нас в стране за год совершается около двух 
миллионов преступлений. Так вот когда УИС была 
в составе МВД, нераскрытых преступлений (так 
называемых висяков) было примерно миллион. 

— Ну, сейчас их не меньше...
— За последний год нераскрытых примерно 

886 тысяч. 
Вообще все понимают, что следствие и ис-

полнение наказания не должны находиться в руках 
у одного ведомства. Иначе просто не избежать 
злоупотреблений. Сейчас следователь прохо-
дит в СИЗО на тех же правах, что и адвокат. Он 
вынужден сдать оружие и прочие запрещенные 

предметы на КПП, его общение с заключенным 
в следственном кабинете фиксируется на видео, 
рядом дежурят сотрудники изолятора, готовые 
всегда вмешаться и прервать встречу в случае 
ЧП. А теперь представьте, что было бы, если бы 
следователь ходил в СИЗО как к себе домой и 
делал там с заключенными что хотел?

— Все-таки насколько реальны слухи о 
вхождении вашей службы в МВД? 

— Чтобы это понять, нужно вспомнить пре-
дысторию. В 1998 году был подписан Указ Прези-
дента РФ «О передаче уголовно-исполнительной 
системы Министерства внутренних дел в ведение 
Министерства юстиции». Основной причиной 
этого было принятие на себя Российской Федера-
цией в 90-е годы ряда обязательств в рамках ООН 
и Совета Европы «по построению демократии», 
о проведении политических, правовых и эконо-
мических реформ и о присоединении к между-
народным инструментам, касающимся защиты 
прав человека. В заключении Парламентской 
ассамблеи Совета Европы от 25 января 1996 года 
также было закреплено обязательство, согласно 
которому, цитирую, «управление пенитенциарных 
учреждений и надзор за исполнением наказаний 

будут переданы в компетенцию Министерства 
юстиции». Впоследствии после вступления России 
в Совет Европы это требование было расценено 
как выполненное. Также этот вопрос был оценен 
Комитетом ООН против пыток.

Кроме того, в настоящее время на пространс-
тве Совета Европы подчинение УИС военному 
ведомству, полиции или ведомству уголовного 
преследования не допускается согласно пункту 
71 Европейских пенитенциарных правил.

Так что обратная передача ФСИН из Минюста 
в МВД может повлечь за собой нарушение Россий-
ской Федерацией взятых на себя обязательств в 
рамках Совета Европы, а также, возможно, нега-
тивную реакцию профильных органов ООН. 

— Но, как полагают многие авторитетные 
эксперты, на фоне усиливающихся западных 
санкций терпение руководства страны может 
лопнуть, и Россия, «хлопнув дверью», выйдет 
из Совета Европы. 

— Зачем? И кому это надо? Это может привес-
ти к самоизоляции. У нас очень много достижений, 
успехов, в том числе и в пенитенциарной сфере. 
И для всего мира очень важен и интересен опыт 
уголовно-исполнительной системы России.

Один пример. Не секрет, что в местах лише-
ния свободы находится немало лиц, осужденных 
за тяжкие и особо тяжкие преступления, в том 
числе за экстремизм и терроризм. Эти люди пред-
ставляют потенциальную опасность, поскольку 
являются носителями радикальной идеологии 
и могут свои идеи распространять далее. Мы 
проводим огромную работу, с тем чтобы этого не 

произошло. Управление ООН по контртерроризму 
и Управление ООН по наркотикам и преступности 
высоко оценивают наработки Федеральной служ-
бы исполнения наказаний по предотвращению 
радикализации в местах лишения свободы. И 
наши специалисты всегда охотно приглашаются 
на международные площадки для обмена пере-
довым опытом по этому направлению деятель-
ности. Приглашаются и сейчас, в это достаточно 
напряженное время, даже Великобританией и 
Канадой.

— Но иностранцы жестко критикуют ус-
ловия содержания в наших тюрьмах. 

— По оценке западных специалистов, усло-
вия содержания в наших учреждениях признаны 
удовлетворительными и даже хорошими. Поясню. 
Когда речь идет об экстрадиции и выдаче пре-
ступников в нашу страну для отбывания наказа-
ния, приезжают эксперты из тех стран, где эти 
преступники находятся. Они смотрят, оценивают 
наши условия и после этого принимают решение 
— отдавать человека или нет. Главное здесь — 
чтобы наши условия отбывания наказания как 
минимум были не хуже, чем там, откуда люди будут 
выдаваться. В прошлом году из стран Европы 
было экстрадировано 44 человека и в этом году 
уже 14. Выдают преступников Германия, Испа-
ния, Польша, Италия, Великобритания. Раньше 
такого не было. 

«Верните меня в Америку»
— Раз уж вы заговорили об экстрадиции. 

В столичных СИЗО есть украинцы, которые 
сидят там почти год, и их никак не вернут на 
родину. Потому что там условия хуже, чем 
у нас? 

— Нет, дело совсем не в этом. Вообще ком-
петентным органом в вопросах экстрадиции яв-
ляется Генеральная прокуратура. ФСИН только 
исполнитель, организующий непосредственное 
обеспечение процесса экстрадиции на основании 
вступивших постановлений (поручений). Если 
брать украинцев... К примеру, в СИЗО Москвы и 
сейчас всего 2 гражданина этой страны, подле-
жащие выдаче для уголовного преследования 
(такое решение вынесла Генпрокуратура). Но 
имейте в виду, по закону у человека есть право 
обжаловать решение о его выдаче в судебной 
инстанции. Вот и один из содержащихся в СИЗО 
обжаловал это, так что процедура затянулась. У 
второго гражданина Украины срок возможного 
обжалования до 1 июня 2018-го. Если он правом 
не воспользуется, то будет направлен в пункт 
передачи (он в Белгороде) для выдачи его пра-
воохранительным органам Украины.

— Тех иностранцев, кто отсидел 

максимальный срок под стражей, просто из 
СИЗО переводят в миграционный центр. Что 
это за странная практика? 

— Не мы ее придумали. Наша задача оповес-
тить прокуратуру и полицию, что мы собираемся 
освобождать иностранца, потому что срок его 
законного нахождения у нас истек. А уже они 
принимают решение о его дальнейшей судьбе. 
И кстати, специальные учреждения временного 
содержания иностранных граждан (СУВСИГ) от-
носятся к системе МВД России.

— Сколько заключенных-иностранцев 
вообще было экстрадировано из России за 
последнее время?

— В 2017 году из Российской Федерации 
было выдано в иностранные государства для уго-
ловного преследования 965 человек, в том числе 
25 граждан Украины. В течение 2018 года выдано 
уже 210 заключенных (из них в Украину — 5). 

— Недавно встретила в одном из мос-
ковских СИЗО американца, который очень 
просился домой. А сколько вообще в наших 
местах лишения свободы иностранцев? 

— Около 29 тысяч. Это я говорю про тех, кто 
уже осужден российским судом и отбывает у нас 
наказание. В их числе, кстати, всего 8 граждан 
США. Куда больше граждан государств, входящих 
в Евросоюз, — 87 человек.

Основная масса осужденных иностранных 
граждан отбывает наказание за совершение тяж-
ких и особо тяжких преступлений — убийство 
(3279 человек), разбой (3141), умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью (2386), грабеж 
(1565), изнасилование (1793). 

— А иностранцев из числа членов мафии 
и террористов у нас много? 

— К первым, видимо, следует отнести тех, кто 
осужден по статье «Бандитизм». Их 78 человек. За 
преступления, связанные с террористической де-
ятельностью, отбывают наказание 72 человека.

«Белых и Улюкаев могут 
сидеть вместе»
— В ближайшее время этап предстоит 

таким известным личностям, к примеру, как 
экс-министр Улюкаев и экс-губернатор Бе-
лых. Они поедут в столыпинском вагоне? 
Правда, что путь к месту отбывания наказания 
может занять целый месяц?

— Да, они поедут железнодорожным транс-
портом. Мы подберем самый кратчайший марш-
рут, так что ни о каком месяце речи быть не может. 
С учетом состояния Никиты Белых не исключаю, 
что его будет сопровождать медик (об этом как раз 
просила московская ОНК). Но решение об этом 

примет медкомиссия. В любом случае, уверяю вас, 
он доберется до колонии живым и здоровым. 

— А в какую все-таки колонию отправят 
Белых и Улюкаева? И могут ли эти два высо-
копоставленных чиновника оказаться в одном 
и том же месте?

— Документы ни одного из них пока не пос-
тупили к нам из суда, так что решение о выборе 
колонии ФСИН не приняла. Гипотетически Белых 
и Улюкаев могут отбывать наказание в одной 
колонии, поскольку у них одинаковый режим — 
строгий. Но слишком много должно совпасть, 
чтобы это произошло.

— В СМИ писали, что, скорее всего, коло-
ния, куда попадет Улюкаев, будет располо-
жена в Иркутской области. Это так?

— Нахождение их вместе законом не воспре-
щается, поскольку они не являются фигурантами 
одного дела. Но решение будет приниматься 
исходя из наличия свободных мест, других факто-
ров. Однако в Иркутской области или где-нибудь 
на Колыме ни один из них точно не окажется. 
Человека отправляют отбывать наказание или 
по месту прописки, или по месту совершения 
преступления, следствия и суда. У Улюкаева это 
одно и то же место — Москва, но в столице нет 
колоний. Так что подберут место в ближайшем 
регионе. Белых могут отправить или в Кировскую 
область (по месту регистрации), или в ближайшую 
к Москве (по месту суда и следствия). 

— Не опасно ли их отправлять в обычную 
колонию? Все-таки на строгом режиме 90% 
осужденных — убийцы, грабители, насильни-
ки. И действительно ли планируется создать 
вип-колонию для арестантов, занимавших 
высокие посты? 

— В планах ФСИН нет создания ни вип-коло-
ний, ни каких-то новых. Наоборот, мы закрываем 
часть ИК из-за сокращения числа осужденных 
благодаря гуманизации. Исключение составляют 
колонии для отдельной категории — бывшие со-
трудники правоохранительных органов. Недавно 
открыли очередную, и она уже заполнена! Это, как 
я понимаю, результат борьбы с коррупцией. 

Что касается Улюкаева и Белых, они будут 
находиться вместе со всеми остальными осуж-
денными. Законодатель не предусматривает отде-
льных колоний для экономических преступников и 
тех, кто совершил преступления против личности. 
А в задачу ФСИН как раз входит обеспечение бе-
зопасности и тех, и других. И до Белых и Улюкаева 
к нам попадали люди достаточно высокопостав-
ленные. Вспомнить хотя бы Ходорковского или 
бывшего губернатора Брянской области. Всех 
уберегли, все живы. 

— Но министр будет сидеть у вас впервые 
в истории современной России.

— Но разницы никакой нет. Могу вас заве-
рить, что в колонии он будет под особым при-
смотром и никто не допустит, чтобы с ним что-то 
случилось. 

— Никита Белых хотел бы работать биб-
лиотекарем. Это возможно?

— Если в колонии будет вакансия — конеч-
но. Специально для него убирать библиотекаря, 
который хорошо справлялся с делом, было бы 
некорректно. Но всегда можно попробовать найти 
дополнительное место. Вообще библиотекарь и 
коптер — самые востребованные места. В любом 
случае отправлять Белых (страдающего рядом 
серьезных заболеваний) на производство, где 
сильные физические нагрузки, никто не будет. 
Похвально, что Никита Юрьевич горит желанием 
работать. В практике такое случается не часто. 
Улюкаев достиг пенсионного возраста, так что он 
имеет полное право вообще не работать. 

Беседовала Ева МЕРКАЧЕВА.

Собрание жильцов — это когда жильцы со-
бираются одновременно в назначенном месте, 
чтобы всласть друг на друга поорать. Хотя перед 
всеми ними стоит одна общая задача. Нам, на-
пример, надо отказаться от ремонта в подъезде. 
А кому-то надо договориться, где будет парковка. 
Перенести мусорные контейнеры. Блокировать 
точечную застройку во дворе. Решить какие-то 
текущие вопросы. 

В одиночку ничего этого не сделаешь. Только 
коллективно. 

Но мы не можем. Мы приходим на собрание 
и орем. 

Такая же точно картина в садовых и дачных 
товариществах. Общее собрание — человеческий 
лай. Всем заправляют визжащие тетки и правдо-
рубы с похмелья. При том что это единственный 
механизм, при помощи которого садоводы могут, 
к примеру, спастись от мусорной свалки, которую 
власти решили устроить возле поселка. Или от 
санитарной якобы рубки, ради которой будет 
вырублен под корень их прекрасный лес.

Им нужно организоваться и выработать на 
собрании коллективное решение. И потом это 
решение последовательно реализовывать. 

Но они друг друга не слышат. Все дуют в 
свою дуду. 

Максимум, что могут сделать активисты, 
— написать заранее письмо в органы власти 
от имени жильцов и предложить его подписать 
тем, кто придет на собрание. Да и то найдутся 
несогласные то с одной фразой, то с другой: 
уберите, иначе я подписывать не буду.

Наверняка каждый, кто оказывался в такой 
ситуации, думал: «Как мне не повезло с соседя-
ми. Жили бы у нас в доме нормальные люди, все 
давно порешали бы».

Но вряд ли найдется хоть один многоквар-
тирный дом или дачное товарищество, где жители 
ведут себя как-то иначе. И дело не в том, что они 
ненормальные. Они нормальные. Просто не уме-
ют самостоятельно организовываться.

Им нужно, чтоб их кто-то организовал. Нуж-
на направляющая и руководящая сила в виде 
пузатого дяди в костюме и галстуке, чтоб «сразу 
видно: начальник». 

Такая наша культура. Она выработана веками 
авторитаризма и отлакирована семидесяти-
летним «совком». Начальник появляется, мы 
прекращаем орать и выстраиваемся под ним 
лесенкой. Кто займет самую близкую к нему 
ступеньку — тот молодец.

Поэтому и на общем собрании жильцов-са-
доводов нам тоже обязательно нужен начальник. 
Чтоб давал слово и забирал слово, резюмировал 
и ставил горлопанов на место. 

Если же все участники собрания равны, все 
одинаковые, никто не старше, не выше в иерар-
хической лестнице, у собрания нет шансов. 

Вместе они способны исключительно на 
эмоциональные выплески. Как в Волоколамске, 
например, где жителям мешает свалка, а девать-
ся им некуда. Они привязаны к Волоколамску, 
потому что у большинства там собственность 
— квартиры и дома, в которые вложены силы и 
деньги. Были бы временными гостями — уехали 
бы от вони. Но недвижимость бросить не могут. 
И продать не могут, потому что свалка снижает 
ее цену настолько, что вместо нее другую не 
купишь. Будучи собственниками, они оказались 
в тупике. Поэтому устроили гвалт.

Но гвалты не бывают конструктивными. 
Кроме того, они краткотечны. 
Один-два, ну три дня нужно продержаться 

руководству региона, где случился гвалт. По-
том — все. Эмоции погаснут, народ разойдется, 
гвалт рассыплется на одиночные взвизгивания, 
и опять можно будет людей давить, обманывать, 
травить свалкой, вонючей краской и использо-
вать как угодно. 

n n n
Почему собрания соседей превращаются в 

гвалт? Почему их решения не находят конструк-
тивного воплощения? Почему так слаба способ-
ность нашего народа к самоорганизации?

Первый ответ, который приходит на ум: пото-
му что никто никому не верит. Что, в общем, зако-
номерно. Нас ведь постоянно обманывают. 

Обманывают власти: обещают одно, делают 
другое. Обманывают СМИ: рассказывают то, 
чего нет. Обманывают коллеги, работодатели, 
клиенты, покупатели, продавцы, друзья, враги, 
знакомые и незнакомые люди. 

Последние четверть века мы живем в мире 
мошенничества, обмана и рвачества. Поэтому 
любое предложение, выдвинутое кем бы то ни 
было, вызывает подспудные подозрения: а не 
хотят ли нас и тут обмануть? 

Даже если само по себе предложение нра-
вится, мысль о скрывающемся за ним возможном 
подвохе все равно на заднем плане присутствует. 
А что у умного на уме, то у глупого на языке. Чем 
ниже интеллектуальный уровень человека, тем 

он категоричнее. И твердо уверен, что знает 
все на свете. 

Именно такие люди озвучивают на собрании 
общие страхи: «Председатель СНТ связался с 
коммерсантами! Обмануть нас хочет! Приберут 
к рукам наши денежки, и ищи их потом!»

Ну а дальше срабатывает инстинкт стад-
ности. Собравшиеся подхватывают подозрения 
и набрасываются на тех, кто предлагает что-то 
толковое. Бичуют их, линчуют, пинают ногами и 
расстреливают. Не на деле, слава богу. На словах. 
Но все равно неприятно.

Столкнувшись с такой тупой агрессией, 
разумные люди ужасаются. Понимают, что с 
ней ничего не поделаешь, и уходят, оставляя 
попытки участвовать и в самоорганизации, и в 
самоуправлении.

Поле освобождается для маргиналов, кото-
рые ничего не боятся. Их совершено не волнуют 
подозрения и обвинения — ссы в глаза, все божья 
роса. На любой злобный выпад в свой адрес у 
них всегда есть ответ: сам дурак. И вообще, я 
прав, потому что громче кричу.

Кричат они действительно громко. Но пос-
тавленную задачу решить не в состоянии. Потому 
что не кричать надо, чтоб ее решить, а дейс-
твовать совместно, продуманно, взвешенно, 
пошагово и скоординированно.

Чующие их слабость мошенники, которых 
действительно полным-полно, тут же слетаются, 
как мухи на мед, и опять обманывают несчастных 
членов СНТ или жильцов многоквартирного дома. 
И те в очередной раз убеждаются: да, верить 
никому нельзя. 

n n n
Жильцы многоквартирного дома — собс-

твенники квартир.
Дачники и садоводы — собственники 

земельных участков и дачных домиков. 
Частная собственность у них у всех появи-

лась в разное время, но не раньше чем четверть 
века назад. Потому что до этого в нашей стране 
частной собственности не было ни у кого. Вся 
собственность была общественная.

Только после 1990 года землю начали пе-
редавать в частную собственность, а квартиры 
приватизировать. Соответственно, государство 
стало снимать с себя заботу о возникающей час-
тной собственности. Раз это ваше имущество, 
дорогие граждане, вы о нем и заботьтесь. Оби-
хаживайте, защищайте от посягательств. Теперь 
это ваш интерес и ваша ответственность. 

Законодательно были закреплены формы 
объединений собственников (садовые, дачные 
товарищества, товарищества собственников 
жилья и недвижимости). Ничего нового законода-
тели при этом не придумывали. Все до мелочей 
заимствовалось у западных стран, где собствен-
ники недвижимости давным-давно объединяют-
ся, чтоб совместно ею управлять.

Там такая система работает отлично. У нас 
— практически не работает. За редкими исклю-
чениями. Причина в том, что на Западе институт 
частной собственности складывался веками и 
одновременно формировалась культура взаимо-
действия частных собственников друг с другом 
и с государством. А у нас частная собственность 
появилась, как мы тут уже вспоминали, около 
25 лет назад.

Нынешние новорожденные собственники 
всю жизнь сидели статистами на партийных и 
профсоюзных собраниях и поднимали руки, когда 
велено было голосовать. Никакой культуры взаи-
модействия и коллективной выработки решений 
у них и в помине не было. Да и сейчас нет. И уйма 
времени пройдет, прежде чем она выработается. 
Если им не помочь. 

n n n
Можно ли научить людей в зрелом возрасте 

высказываться по очереди и четко по теме, не 
перебивать друг друга, не орать, прислушиваться 
к чужим мнениям, не отвлекаться от главной 
задачи и приходить к компромиссам?

Наверное, можно. Но поскольку наши те-
левизионные ток-шоу сейчас учат обратному — 
перебивать, кричать и ничего не слышать, — вряд 
ли такие попытки будут удачными.

Другое дело — дети. Они не смотрят ток-шоу. 
Их можно научить самостоятельно организо-
вываться в команду и совместно работать на 
поставленные цели. 

Как это сделать? Так же, как объединили 
собственников в товарищества. Перенять за-
падный опыт. Сделать «как у них».

В странах с устоявшимся институтом част-
ной собственности и развитой системой самоуп-
равления детей целенаправленно учат навыкам 
работы в команде. 

Начинается все еще в детском саду. Вот 
несколько цитат из Учебного плана шведской 
системы дошкольных (!) учреждений: «В учреж-
дении дошкольного воспитания закладывается 
основа понимания детьми, что такое демократия. 
Социальное развитие ребенка предполагает, что 
он по мере способности будет нести ответствен-
ность за свои действия. Воспитатель должен 
стремиться к тому, чтобы ребенок освоил на-
выки выражения своих мыслей и мнений с тем, 
чтобы иметь возможность реально влиять на 
свое положение». 

Бенгту Эрикссону, бывшему пресс-секре-
тарю посольства Швеции в Москве, близка тема 
дошкольного воспитания: его супруга работает 
в «дошколке». «Они дали детям возможность 
самостоятельно решить, чем они будут зани-
маться на переменках, в перерывах между уро-
ками, — рассказал он «МК». — В результате дети 
сами разрисовали маленький школьный двор как 
площадку под разные игры, разработали правила 
игры в футбол на этой площадке». 

По словам Бенгта, в дошкольных учреждени-
ях есть такая форма занятий — «беседы друзей». 
Дети там «тренируются формулировать свои 

желания, выслушивать другие мнения. Упражня-
ются в разрешении конфликтов и достаточно рано 
осваивают навыки выдвижения предложений ре-
шения ситуаций и компромиссных вариантов».

Когда малыши подрастают и идут в школу, 
им начинают давать групповые задания. Иногда 
они сами могут выбрать, с кем будут в команде. 
А иногда состав определяет учитель. Обычно это 
какой-то проект, на подготовку которого дается 
от недели до двух. Команда выполняет его само-
стоятельно от начала и до конца. Без учителей 
и родителей.

О таких заданиях «МК» поговорил с русс-
коязычными жителями Дании и Швеции, дети 
которых учатся в местных школах. 

«В младших классах проекты простые. Дают 
задания, похожие на то, что дети уже делали 
в одиночку. Теперь то же самое надо сделать 
впятером, — рассказала мама девятилетнего 
мальчика. — У нас, например, недавно был проект 
про природу Дании. Сын и еще четыре ребенка 
должны были сами решить, кто возьмет на себя 
птиц, кто — рыб, кто — животных, кто — деревья. 
И как они оформят проект — будет это альбом 
или длинный рулон бумаги, на который они на-
клеят картинки. И в каком стиле все это будет 
— рисунки или фото. И надписи будут от руки 
или распечатаны на компьютере? Дети выбрали 
рулон. Оставались после занятий, ползали по 
нему на полу, клеили, рисовали целую неделю. 
Преподаватель присутствовал, но не вмешивал-
ся. Потом проект повесили в школьном коридоре, 
и все ходили его рассматривали».

У старших детей задания более сложные. 
Четырнадцатилетняя девочка рассказала, напри-
мер, про такой проект. «Сначала всем ученикам 
задали придумать и написать детективный рас-
сказ. Короткий — две-три страницы. Мой рассказ 
всем понравился, и учитель дал задание снять 
по моему рассказу фильм. Восемь человек захо-
тели участвовать. Мы сначала вместе писали по 
рассказу сценарий. Потом распределяли роли, 
кто кого будет играть. Потом искали в округе 
подходящие места, чтоб снимать разные сцены. 
Потом снимали на камеру в телефоне. Потом 
монтировали на компьютере в специальной про-
грамме. На все у нас ушло около месяца. После 
уроков мы собирались у кого-то дома и вместе все 
обсуждали. Мы прямо жили этим фильмом».

В другой школе ученики сами готовят школь-
ные праздники. Команда из учеников разных клас-
сов разрабатывает сценарий празднования — 
сама решает, какие будут выступления, кто скажет 
речь, кто споет. Если предполагается угощение, 
то какое. Кто его приготовит, кто купит, на какие 
деньги, как их собрать. Конкурсы, дискотека — 
за организацию и проведение тоже отвечают 
ученики. Поскольку все делается своими силами, 
затраты получаются минимальные, а дети приоб-
ретают опыт совместной командной работы. 
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А что у нас?
«Часто ли ученики вашей школы получают 

задания по совместной работе над каким-то 
проектом без помощи учителей или родителей?» 
— с таким вопросом «МК» обратился к Сергею 
Погодину, директору школы №4 города Нелидово 
Тверской области — совершенно, надо сказать, 
замечательной, где дети имеют возможность 
помимо школьной программы учиться, кажется, 
всему на свете. 

«Такого мы не практикуем», — ответил 
директор.

У журналиста Елизаветы М. дочь учится в 
57-й школе — одной из сильнейших московских 
школ, где много лет идет работа с одаренными 
детьми. «У них на истории были такие проекты, 
— рассказала Елизавета. — Делили класс на 4 
команды, а книгу «Боги, гробницы, ученые» — на 
4 части. Дети сами договаривались, кто какую 
часть учит, делает презентации, сдает. Помогали 
друг другу. Еще у них много командных игр на 
выездах — когда экскурсии и поездки на био-
станцию. У нас 4-й класс. Дальше, думаю, чаще 
будут так работать». 

Елизавета М. оказалась единственной, кто 
ответил на наш вопрос положительно. Хотя, ко-
нечно, «МК» не мог опросить директоров всех 
школ и родителей всех учеников. Наверное, есть 
и другие школы, где ученикам дают самосто-
ятельные групповые задания. Однако само по 
себе развитие навыков командной работы не 
является приоритетом образовательных учреж-
дений. Об этом однозначно свидетельствуют 
наши ФГОСы — Федеральные государственные 
образовательные стандарты. 

Во ФГОСе общего образования указывает-
ся, что «метапредметные» результаты освоения 
основной образовательной программы долж-
ны отражать «умение продуктивно общаться 
и взаимодействовать в процессе совместной 
деятельности, учитывать позиции других учас-
тников деятельности, эффективно разрешать 
конфликты».

Но отк уда такие умения у детей 
возьмутся? 

Во ФГОСе нет ни слова о том, что их надо 
учить самоорганизовываться и работать в ко-
манде, поручая самостоятельные групповые 
проекты. Поэтому школы такой работой целе-
направленно не занимаются. 

А это значит, что когда нынешние дети вы-
растут, они тоже не смогут эффективно управ-
лять своей собственностью и защищать ее от 
мошенников, слившихся с властями. Вместо того 
чтобы конструктивно взаимодействовать, будут 
всех только подозревать и визжать.

n n n
Переход от социалистической к рыночной 

системе экономики осуществлялся в нашей стра-
не впервые в истории. Поэтому никто толком 
не знал, как это делать. Представляли в общих 
чертах. Но мелких — не видели.

Неспособность бывших советских людей 
к самоорганизации в качестве собственников 
оказалась одной из таких непредусмотренных 
«мелочей». Получилось поэтому как с водой в бас-
сейне. Воду налили, но плавать людей не научили. 
А сами они не умеют. Не потому, что такие плохие, 
а потому, что родом из «совка». Нет у них нужных 
навыков. Нет культуры самоорганизации.

Поначалу реформаторы пропустили эту 
«мелочь», но сейчас-то ясно, что она выросла в 
большую проблему. И нельзя уже закрывать на 
нее глаза. Необходимо со школы учить детей 
самоорганизации, а взрослых отучать хотя бы 
от агрессивного стиля общения. От «кто громче 
орет, тот и прав». 

К сожалению, ничего этого не делается. 
Наоборот, распространяется убеждение, что 
народ у нас особенный — патриархальный, ин-
фантильный, и нужен ему отец, царь-батюшка, 
а самостоятельно он ничего для себя сделать 
не может.

Хотя это неправда. Обидная. 
Но при этом для всех удобная.
Взять меня, например. Вместо того чтобы 

сейчас организовать собрание против ремонта, 
который накроет наш дом в ближайшие недели, 
я сижу пописываю статейки. Потому что знаю: 
собрание выльется в хай, я сама же первая от-
туда сбегу. 

Хотя если я все так хорошо понимаю, мне 
надо, наоборот, показывать позитивный при-
мер социального поведения. Собирать соседей, 
искать компромиссы, быть посредником. Вода 
камень точит. На этот год не отобьемся, в сле-
дующем — получится. 

Но я бездействую. Ленюсь. Мне удобно ле-
ниться, потому что есть оправдание: с такими 
соседями все равно ничего не получится. 

А уж как это коммунальным службам удобно 
— и говорить нечего. 

Они же могут красить подъезды не только 
весной, но и осенью. Да еще и под Новый год 
пройтись валиком. Освежить к празднику, чтоб 
глаз радовался.

Странно даже, что до сих пор так не 
делают.

Юлия КАЛИНИНА.

ПРОБЛЕМА

ПОЧЕМУ НАС ВСЕ 
ВРЕМЯ ОБМАНЫВАЮТ

В нашем доме каждую весну красят подъезд. От этого в квартирах воняет 
краской так, что невозможно жить. Ладно бы ежегодный ремонт был нам 
необходим. Но он совершенно не нужен.
Нам надо от него отказаться. Управляющая компания спускает на ремонт 
наши деньги и нас же им мучает. 
Но чтоб отказаться, необходимо провести общее собрание жильцов и 
принять совместное решение. А даже для нашего небольшого дома, где 
всего-то три подъезда, это нереально. Потому что — ну что такое собрание 
жильцов? 

Собрание жильцов — это 
когда жильцы собираются 
вместе, чтоб поорать

c 1-й стр.

Заместитель 
директора 
ФСИН 
Валерий 
Максименко.

Для экс-губернатора Кировской области Никиты Белых и бывшего министра 
экономического развития Алексея Улюкаева подберут кратчайший маршрут до 
колонии.

КАКИЕ 
ТЮРЬМЫ 
ЖДУТ 
РОССИЯН?

sm
dn

r.
ru

.
О

ГН
ёВ
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ДОБРОВОЛЬЦЫ6
«Привык быть в самой гуще 
событий»

Николай Степин, 80 лет: Моя жизнь тесно 
связана с историей страны. Срочную службу про-
ходил в Польше, в Северной группе войск. Три года 
провел на аэродроме. После армии поступил в 
Московский автомобильно-дорожный институт, 
получил специальность «эксплуатация и ремонт 
строительно-дорожных машин и механизмов». В 
моей трудовой книжке одна запись: Министерство 
внешней торговли. Я занимался экспортом запча-
стей для тракторов. Можно сказать, просидел на 
одном стуле. Но работа была очень интересная. 
Я хорошо знал немецкий язык, заканчивал специ-
альные курсы. Часто выезжал на Лейпцигскую яр-
марку, подписывал контракты, бывало — на сумму 
в один миллион рублей. Тогда в странах СЭВ в ходу 
были так называемые переводные рубли. 

Не забывал и о спорте. Занимался альпи-
низмом и лыжами. Каждый отпуск проводил в 
горах и на реках. На Кавказе был во всех ущельях, 
несколько раз поднимался на Эльбрус. Сплавлял-
ся на байдарке по рекам приполярного Урала и 
Кольского полуострова. 

На пенсию ушел, будучи старшим инженером 
по экспорту. Стал кататься на лыжах в свое удо-
вольствие. Увлекся огородничеством. От дедушки с 
бабушкой мне достался дом в Калужской области. 
Но я человек деятельный, любопытный, привык 
быть в самой гуще событий. Поэтому, когда с дру-
гом увидели объявление о наборе волонтеров на 
Всемирную летнюю универсиаду, которая должна 
была пройти в Казани в 2013 году, тут же подали 
заявки. На кастинге поинтересовались, чем меня 
привлекает работа волонтера, я ответил, что хочу, 
чтобы Универсиада в Казани прошла на высоком 
уровне, хочу внести свою посильную лепту. Мы с 
другом успешно прошли собеседование и начали 
работать. Только не в самой Казани, а в аэропорту 
«Шереметьево». Участники Универсиады летели 
через Москву транзитом, мы провожали их из одно-
го терминала в другой. А потом так же встречали, 
когда они возвращались из Казани. 

 В 2014 году работали с другом на зимних 
Паралимпийских играх в Сочи. Нашим объектом 
была Олимпийская деревня. Мы стояли на контро-
ле, проверяли на входе и выходе пропуска. Когда 
команда на автобусе выезжала на соревнование, 
мы заходили в салон и проверяли каждого. То 
же делали и на въезде в Олимпийскую деревню. 
Мой друг, Алик Караев, хорошо знает английский 
и арабский. Мы работали с ним в паре. 

Самые яркие впечатления остались от самих 
паралимпийцев. Меня поразили эти волевые, жиз-
нерадостные люди. Помню, мы стояли на контроле, 
на входе в столовую, они въезжали на колясках, 
всегда — в хорошем настроении, смеялись, радо-
вались жизни. А как неслись на скоростном спуске! 
Прямо дух захватывало. 

Попав «в обойму», мы не пропускали ни одного 
мероприятия. Два года подряд работали на Тан-
ковом биатлоне, который проходил на территории 
подмосковного полигона «Алабино».

Теперь нас пригласили поработать на чем-
пионате мира по футболу. Тех, кто старше 55 лет, 
называют «серебряными волонтерами». Я этим 
званием очень горжусь. 

6 июня в Российском государственном соци-
альном университете (РГСУ) для волонтеров будут 
читать лекции, а 9 июня — состоится практическое 
занятие уже на объекте, в Лужниках. Конкретно 
наша позиция еще не определена. Скорее всего, 
будем работать на трибунах, помогать зрителям 
найти свои места. Или помогать стюардам про-
верять билеты. То, что состязания будут захва-
тывающими, я не сомневаюсь. Я сам — азартный 
болельщик. Моя любимая команда — московский 
«Спартак». 

«Мы помогали  
на инаугурации президента»

Алена Панина, 21 год: Я — сибирячка, ро-
дилась в небольшом городке Сосновоборске, в 
Красноярском крае. После школы уехала в Москву, 
поступила в Российский экономический универси-
тет имени Плеханова. Сейчас учусь на 3-м курсе, 
получаю специальность «таможенное дело».

Волонтером стала еще на первом курсе. По-
пала в качестве добровольного помощника на 
Московский марафон. Мы раздавали спортивное 
питание. Мне очень понравилось то, чем зани-
маются волонтеры. И я стала принимать участие 
в других мероприятиях. Одно из самых ярких из 
них — это Кубок конфедераций, который состоялся 
в 2017 году. Там была довольно продолжительная 
работа, мы помогали организаторам на протя-
жении целого месяца. Я курировала и до сих пор 
курирую функцию операционного маркетинга. У 
нас на Кубке конфедераций была своя команда из 
23 человек. Мы следили за соблюдением «чистой 
зоны» на стадионе и вокруг него, то есть за от-
сутствием рекламы любых компаний, кроме ком-
мерческих партнеров ФИФА. Еще мы занимались 

оформлением указателей навигации на стадионе. 
Одна из известных платежных систем проводила 
туры по стадионам, и наши ребята помогали пере-
водить с русского на английский и с английского 
на русский. 

Было очень интересно. Мы общались с очень 
многими людьми, завели много новых знакомств, 
увидели воочию руководителей ФИФА, многих 
VIP-гостей. После завершения масштабного ме-
роприятия Оргкомитет организовал встречу под 
названием «Спасибо волонтерам». Нас поблаго-
дарили, подарили памятные сувениры. Каждому 
на память также осталась экипировка. В комплект 
входили: кроссовки, брюки, футболка, кофта с 
капюшоном, кепка. Со всеми этими вещами у 
меня связаны самые теплые воспоминания. И, 
конечно, мне приятно их сейчас снова примерять. 
Например, когда у нас в университете был кросс, 
я с удовольствием надела теплую кофту с Кубка 
конфедераций. На другие соревнования надевала 
памятные брюки. 

Еще одно мероприятие, в котором я участво-
вала в качестве волонтера, это форум активных 
граждан «Сообщество», который проходил в ноя-
бре. Это площадка для взаимодействия власти и 
граждан. Там выступало очень много интересных 
спикеров, прошли мастер-классы. Мне этот фо-
рум запомнился еще и тем, что в нем принимало 
участие первое лицо нашего государства. Волон-
терский корпус насчитывал более 200 человек. 
Координируя их работу, нужно было продумывать 
все детали. Это безумно интересно. 

Мне посчастливилось участвовать в меро-
приятии, о котором можно только мечтать. В этом 
году мы помогали на инаугурации президента. 
Более 30 волонтеров встречали гостей — а на 
церемонию было приглашено около пяти тысяч 
человек. Мы сформировали цепочку и направляли 
гостей в нужные сектора. Работали на входах — от 
Кутафьей башни до Спасской. Потом нам довелось 
увидеть саму церемонию.

За три года волонтерской деятельности я 
побывала на многих мероприятиях, в том числе на 
Московском культурном форуме, на Интернацио-
нальной выставке собак «Россия-2017», которая 
проходила в Международном выставочном центре 
«Крокус Экспо». Плюс у нас в университете прохо-
дит много конференций, выставок, совещаний. 

Все эти мероприятия помогают понять, что 
тебе ближе всего: социальное волонтерство или 
спортивное, культурное, научное? Ты можешь по-
пробовать себя в разных ролях. Где-то ты будешь 
простым волонтером и будешь осуществлять на-
вигацию. А где-то станешь тим-лидером в функции 
«протокол» и будешь сопровождать VIP-гостей и 
спикеров. Именно так и нарабатывается опыт. 

— Вы успеваете учиться? Остается время 
на какие-то увлечения? 

 — С учебой у меня все в порядке, я — отлични-
ца. Живу я в общежитии, оно располагается прямо 
около университета, что очень удобно. 

Всю жизнь я занималась танцами, в разные 
годы пробовала себя в разных стилях. А сейчас 
увлеклась классическим балетом. Занимаюсь 
в частной студии, танцую сольные партии, мы 
даем концерты. 

— Какими языками владеете? 
— По-английски я говорю свободно. Когда 

училась в школе, ходила на специализированные 
курсы, несколько раз ездила на Мальту в языковую 
школу. Плюс к этому у меня достаточно англого-
ворящих друзей. Мы общаемся с волонтерами из 
разных стран. Это хорошая практика.

Сейчас я также учу испанский язык. 
— Что ждете от предстоящего чемпионата 

мира по футболу?
— Во-первых, хочется расширить круг зна-

комств. Волонтеров на чемпионате будет много. 
Во-вторых, хочется прокачать, улучшить некоторые 
свои качества, в частности — навыки коммуника-
ции, взаимодействия с иностранцами, с высокопо-
ставленными лицами, с менеджерами ФИФА. 

Я с нетерпением жду начала чемпионата. 
Тем более что предстоит работать в Лужниках. 
Вся наша семья очень счастлива. Мне скорее хо-
чется окунуться в праздничную атмосферу. Стать 
причастной к этому масштабному, грандиозному 
событию. 

— Чем планируете заниматься дальше? 
Таможня, похоже, вас не дождется? 

— Я туда обязательно загляну, попробую 
себя и в этой сфере. Но мне также интересно 
организовывать различные мероприятия, вести 
проекты, общаться с людьми. Время покажет, по 
какой дороге я пойду.

«Инвалидность —  
это навсегда, но любовь  
к жизни не отменяется»

Владимир Трясунов, 59 лет: «Я — инвалид-
колясочник. Но это не помешало мне стать во-
лонтером. Травму я получил в 33 года, когда ра-
ботал в типографии. При обрушении массивного 
стеллажа я получил компрессионный перелом 
позвоночника. 

Оказавшись в коляске, работал в охране, 
потом возглавил в Ярославском районе филиал 
Всероссийского общества инвалидов. Это Северо-
Восточный округ столицы.

Как-то с ребятами-волонтерами из РГСУ в 
рамках проекта «Город для всех» мы проводили 
общественную экспертизу на ВДНХ. По пути сле-
дования проверяли наличие специальных съездов, 
подъемников, пандусов в выставочных павильонах, 
а также систему навигации для слабовидящих. 

По завершении рейда студенты предложили 
мне попробовать свои силы в качестве волонтера 
на Кубке конфедераций-2017. Мне было очень 
интересно. Был очень активен, отработал на ура. 
А вскоре меня пригласили на XIX Всемирный фе-
стиваль молодежи и студентов в Сочи-2017. 

На обоих мероприятиях моя работа была 
связана с навигацией, я координировал потоки 
зрителей и гостей. 

На фестивале жизнь бурлила сразу на 70 

площадках. 
Проходили 
встречи, презента-
ции, тренинги, дискус-
сии. Программа была на-
пряженная. Участники часто 
не высыпались, выглядели по 
утрам утомленными. Я встречал их, 
шутил, всячески подбадривал. Начинал 
танцевать на своей коляске, приглашал их мне 
подыграть. Около меня постоянно собиралась 
молодежь, одни хотели поговорить, другие — 
сфотографироваться на память. У нас были свои 
диспуты с американцами, африканцами, эстон-
цами. Нередко я слышал: «Мы от вас заряжаемся 
энергией!» 

Когда меня не было на смене, гости спра-
шивали у моих коллег: «А где наш неунывающий 
весельчак Владимир?» Я ведь по натуре — заво-
дила. Инвалидность — это навсегда, но любовь к 
жизни при этом не отменяется. 

Сейчас готовлюсь поработать на чемпионате 
мира по футболу FIFA-2018. Нахожусь в предвку-
шении встреч со зрителями из разных стран! 

 «Я не могла пройти мимо 
такого грандиозного 
события» 

Виолетта Швыкова. Шатура. 23 года: 
Мне очень хотелось почувствовать атмосферу 
чемпионата мира по футболу, я просто не могла 
пройти мимо такого грандиозного события! Я 
сама — заядлый болельщик, с семи лет занимаюсь 
футболом. Оказавшись с мамой на стадионе, я 
увидела, как тренируются мальчишки, и сказала: 
«Хочу тоже попробовать». Тренер, Сергей Вла-
димирович Плеханов, был не против. Восемь лет 
я гоняла мяч с ребятами, а потом была создана 
женская команда ФК «Энергия». На первенстве 
Московской области мы с ходу заняли четвертое 
место. Потом упор был сделан на мини-футбол. 
Мы участвовали в первенстве России. Я в то время 
уже закончила Шатурский медицинский колледж, 
работала в отделении реанимации Центральной 
районной больницы. Совмещать спорт и дежурства 
стало уже затруднительно. К тому же я была занята 
в нашем городском Молодежном медиацентре, 
являлась видеооператором, журналистом, мон-
тажером и фотографом. 

Пять лет назад я вступила в ряды волонте-
ров. Мы опекаем бабушек — ветеранов труда, 
которым уже за 90 лет, постоянно их навещаем и 
помогаем. В 2015 году, когда исполнилось 70 лет 
со дня Победы в Великой Отечественной войне, 
нас назвали уже «волонтерами Победы». 9 Мая 
на площадке «Солдатская реликвия» краеведче-
ский музей организовал выездную выставку, на 
столах были размещены предметы военных лет 
и личные вещи солдат. Я стояла и рассказывала 
всем желающим их историю. 

Каждый год 22 июня у нас в городе проходит 
акция «Свеча памяти». Мы собираемся в центре 
города, раздаем прохожим свечи и идем к Веч-
ному огню почтить память погибших. Около обе-
лиска волонтеры читают стихи военных лет. 

Однажды к нам подошли французы и поин-
тересовались: «Это ваша работа, вы здесь стоите 
за деньги?» И очень удивились, когда узнали, что 
мы — добровольные помощники. Быть в этот день 
у Вечного огня — это потребность души. 

В 2015 году я участвовала в областном фо-
руме «Я — гражданин Подмосковья», который 
прошел в Егорьевском районе. Опыт работы 
волонтером мне здорово пригодился, когда я 

пришла работать в больницу. Я чувствовала себя 
уже увереннее, чем раньше. 

Когда узнала, что на чемпионат мира по 
футболу, который пройдет в России в 2018 году, 
набирают волонтеров, тут же подала заявку. В 
этом начинании меня поддержала мама. Спустя 
год мне пришло письмо. Я узнала, что мою заявку 
рассмотрели и предлагают пройти тестирование. 
Тесты были по английскому языку, по вербально-
му общению и по математике. Самым сложным 
для меня оказался математический тест. Но и с 
ним я справилась. 

Собеседование проходило по скайпу. Нужно 
было рассказать о своем предыдущем опыте 
работы волонтером. Беседа проходила в до-
брожелательной обстановке. Я показала свою 
волонтерскую книжку, где были отмечены все 
мероприятия, в которых я участвовала. 

Приоритетом было знание английского 
языка и опыт работы координатором. Я рас-
сказала о себе на английском, а также — как в 
2016 году координировала потоки зрителей на 
турнире по регби «Шатура UNION». Через год 
мне позвонили и сказали, что желающих стать 
волонтерами на чемпионате мира очень много 
и меня поставили в резерв. Радости не было 
предела! А в конце апреля объявили, что всем, 
кто попал в резерв, предложат работу. Я буду 
оператором турникетов. Буду стоять на входе и 
помогать зрителям сканировать паспорта бо-
лельщиков и билеты. 

Впереди — обучение. Нам выдадут экипи-
ровку. Также сказали, что на каждом дежурстве 
мы будем получать ланч-бокс. Мы планируем 
составить график. Работу волонтера я буду 
совмещать с работой в больнице. Недавно я 
прошла первичное обучение по специальности 
«анестезистка». В планах — учиться дальше, в 
дальнейшем я хочу стать врачом. 

 «На нас обкатывали 
церемонию жеребьевки 
ЧМ-2018»

Сара Мишель Карташова, 24 года: Я закан-
чиваю Государственный университет управления. 
Но специальность у меня творческая — «менед-
жмент в кино и телевидении». Я планирую быть 
продюсером. А диплом посвятила фестивалям. 

В этом мне помог в том числе и мой волонтерский 

опыт. Первый 
раз униформу 

волонтера я при-
мерила благодаря 

маме. Она прочитала, 
что на Олимпийские игры 

в Сочи набирают команду 
добровольных помощников. Я 

тут же подала заявку, прошла со-
беседование. Приоритет был у тех, кто 

знает несколько иностранных языков кроме 
английского — испанский, французский, немецкий 
и арабский. Я кроме английского говорю еще на 
французском.

У кандидата в волонтеры должны быть отлич-
ные коммуникативные навыки, организаторские 
способности, и он должен быть устойчивым к 
стрессам. 

На Олимпиаде в Сочи я работала на объекте 
«Русские горки», где находится комплекс для 
прыжков на лыжах с трамплина. У меня была функ-
ция «обслуживание мероприятий». Мы помогали 
людям найти свои места на трибунах, показывали, 
где находятся зоны для курения. 

Мне было только 19 лет, я до этого нигде 
не работала. А тут у меня были свои обязанно-
сти. Было очень интересно. Мы работали бок о 
бок с волонтерами из разных стран. Особенно 
запомнился достаточно взрослый, «серебря-
ный» волонтер из Голландии, который нас всех 
заражал оптимизмом. Он был замечательным 
наставником. 

 Многие на объекте сначала думали, что я 
тоже иностранный волонтер. Мама у меня рус-
ская, а папа — из Индии. И очень удивлялись, 
когда я начинала что-то объяснять им на чистом 
русском языке. 

Работа волонтером на Олимпиаде дала мне 
очень много в эмоциональном плане. Прыжки на 
лыжах с трамплина — очень зрелищный вид спор-
та. Соревнования были просто захватывающими. 
И все это — на фоне красивейших гор! 

У меня появилось много новых друзей. Обуче-
ние я проходила на базе Московского финансово-
промышленного университета «Синергия». Олим-
пиада завершилась, но мы продолжили общаться 
с ребятами из волонтерского центра. 

Потом было еще одно запоминающееся 
мероприятие. Я вошла в состав двадцати во-
лонтеров, которые приняли участие в жеребьевке 
ЧМ-2018, которая состоялась в Государственном 
Кремлевском дворце. Определялась основная 
сетка турнира. Соперников для команд-участниц 
должны были выбирать звезды мировых пер-
венств прошлых лет — Диего Марадона, Фабио 
Каннаваро. Мы помогали Оргкомитету готовить 
эту яркую церемонию. Она была короткой и емкой, 
длилась около часа. Пока настраивали каме-
ры, мы выступали в роли статистов, до приезда 
звезд вытаскивали шарики. На нас «обкатывали» 
церемонию. 

На чемпионате мира по футболу я буду ра-
ботать в Лужниках, моя функция — «церемонии». 
С другими волонтерами я буду обеспечивать 
навигацию на стадионах и в местах проведе-
ния репетиций. А также помогать сотрудникам 
Оргкомитета в организации гримерных и других 
технических помещений. Думаю, что это будет 
очень интересно. 

В дальнейшем я планирую заниматься кино. 
Год назад я сняла короткометражный фильм о 
влиянии социальных сетей на человека. Это была 
студенческая работа, но мне очень понравились 
съемки. Сейчас я думаю, становиться ли мне 
режиссером, получать еще одно образование 
или работать все-таки продюсером, заниматься 
продвижением фильмов. 

Но несомненно одно: в резюме у меня те-
перь появилась строчка о работе волонтером. 

И оставлять это увлекательное занятие я не 
намерена. 

 «От работы на чемпионате 
я жду потрясающих 
эмоций» 
Кроме волонтеров Оргкомитета «Россия-

2018» на чемпионате мира по футболу будет 
работать целая армия городских волонтеров. 
Будет действовать городская программа го-
степриимства, оператором которой выступает 
Ресурсный центр «Мосволонтер». Они помогут 
гостям столицы и болельщикам ориентиро-
ваться в городе. Будут задействованы на ме-
роприятиях, которые пройдут на 10 культурных 
площадках в центре города, в пяти парках и на 
площадке для болельщиков на Воробьевых го-
рах. Городские волонтеры расскажут о достопри-
мечательностях столицы, покажут интересные 
пешие маршруты. Будут осуществлять навига-
цию болельщиков в дни матчей от ближайших 
транспортно-пересадочных узлов до стадиона, 
а также выполнять много других функций. 

Маргарита Забродская, 36 лет: Я живу 
в Зеленограде, по образованию — психолог. 
Сейчас я снова учусь, осваиваю специальность 
«интернет-маркетинг» и работаю фотографом. 

Волонтером я стала в 2002 году. Когда еще 
училась в педагогическом институте, моим 
первым опытом стало волонтерство в детском 
доме для детей с особенностями ментально-
го развития, расположенном под Псковом. Мы 
были в международной волонтерской бригаде. 
В команду входили ребята из Франции, Герма-
нии, Америки. После этой поездки появилась 
потребность помогать. Мы просто с ребятами-
мотоциклистами договаривались, собирали 
вещи и отвозили их в приют для детей под 
Ржевом. 

Позже я узнала, что у нас активно начало 
развиваться волонтерское движение. На Олим-
пиаду в Сочи я не попала в качестве волонтера, 
потому что у меня сын был еще маленьким. 

Но чемпионат мира по футболу я пропустить 
не могла! 

Я буду задействована на туристическом 
маршруте — ВДНХ. На всей территории Вы-
ставочного центра у нас будут организованы 
информационные точки, где будут стоять во-
лонтеры. Их задача — информировать людей, 
которые к ним подойдут. Начиная с того, как 
пройти к метро, каким образом добраться до 
Красной площади, где перекусить или найти 
ближайший туалет. 

Для волонтеров, которые будут задейство-
ваны на туристических маршрутах, провели экс-
курсию по городу. Бывает, что ты общаешься с 
человеком, давно его знаешь и вдруг понимаешь: 
а ведь я его люблю. То же самое случилось и 
у меня с Москвой. На экскурсии я наблюдала 
виды столицы, отмечала исторические факты, и 
вдруг Москва открылась мне совершенно в ином 
свете. Появилась потребность узнать о городе 
как можно больше. Я поняла, что экскурсии не-
достаточно, надо «рыть» самой. Узнала, что Мо-
сковский дом национальностей во время летних 
каникул проводит цикл бесплатных экскурсий. 
Тут же подключилась. Впитывала все подроб-
ности, мельчайшие детали... Было ощущение, 
что я просто дышу Москвой. Хотелось узнать и 
познать как можно больше, чтобы потом делиться 
со всеми этой информацией.

Я очень рада, что я в команде волонтеров, 
что не проспала, не пропустила событие миро-
вого масштаба. От работы на чемпионате я жду 
потрясающих эмоций. Мне очень нравится рабо-
тать с молодежью. Я убедилась, какое огромное 
количество у нас активных ребят. У нас на самом 
деле — команда, мы чувствуем единение. Очень 
хочется, чтобы гости и болельщики, вернувшись 
к себе домой, сказали, как было здорово на 
чемпионате! 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Кампания по набору волонтеров ЧМ-
2018 оказалась рекордной в истории 
чемпионатов мира по футболу FIFA по 
числу заявок от кандидатов — стать 
волонтерами мундиаля в России захотели 
176 870 человек из 190 стран мира. 

Среди волонтеров ЧМ 7% иностранцев, 
российские волонтеры представляют 
все 85 субъектов РФ.

В организации мероприятий чемпионата 
мира по футболу FIFA-2018 будут 
задействованы 17 040 волонтеров 
Оргкомитета «Россия-2018» (на 
официальных объектах ЧМ: стадионы, 
официальные отели...) и более 18 000 
городских волонтеров (в центре города, 
на фан-фесте...) 

Средний возраст волонтера ЧМ-2018 — 
24 года (минимальный возрастной ценз 
— 18 лет. Самому возрастному волонтеру 
— 80 лет). 36% волонтеров — мужчины, 
64% — женщины.
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ФУТБОЛ —

Волонтерская программа ЧМ-
2018 примечательна «семейным» 
волонтерством: в ней участвуют 22 пары 
близнецов, бабушка и внук в Санкт-
Петербурге, родители и дети во всех 
11 городах — организаторах турнира, 
семейные пары в Санкт-Петербурге, 
Самаре, Нижнем Новгороде и Ростове-
на-Дону.

Необычные профессии волонтеров: 
Бывший игрок ФК «Ростсельмаш» и ФК 
«Серветт»
Вице-чемпионка России по спортивной 
гимнастике
Чемпионка мира по гребле на лодках 
класса «Дракон»
 Капитан нефтетанкера
 Атташе посольства России в Индии

Во время ЧМ-2018 волонтеры будут 
оказывать поддержку организаторам 
по 20 функциональным направлениям: 
подготовка и проведение церемоний, 
транспорт, обеспечение деятельности 
СМИ, лингвистические услуги, сервисы 
для болельщиков и другие.

ДЕЛО ЛИЧНОЕ

Среди волонтеров Оргкомитета «Россия-
2018», отобранных и обученных для 
участия в ЧМ-2018, есть представители 
112 стран мира, в том числе из таких 
интересных стран, как Фиджи, Маврикий, 
Мадагаскар и Свазиленд.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Игра, в которой пал-
кой можно сбить самолет. 4. Молодой человек, 
который учится в университете. 10. Ссора, на-
рушающая общественный порядок. 11. Каждый 
из трех правителей в сказке Юрия Олеши. 13. 
Темно-синий «бархат» в звездах. 14. Самая вы-
сокая машина на стройке. 15. Советский супер-
маркет. 16. «Противогаз» под ногой водителя. 
18. Магический предмет, приносящий счастье. 
20. Краткое собрание для решения неотложных 
дел. 22. Совладелец завода, получающий диви-
денды. 23. Ученый под покровительством музы 
Урании. 24. Большая драка на улице. 27. Спор-
тивное состязание, где более слабому сопернику 
предоставляется фора. 30. Работник, который 
пашет как вол. 32. Хищная птица из семейства 
соколиных. 34. Специалист в самой короткой 
азбуке. 35. Звено в системе судебных органов. 
36. Глупец царя небесного. 38. Морские ворота 
города. 39. Прозвище полковника Гордеева в 
сериале «Каменская». 40. «Светоносное» имя 
дьявола. 41. Решетка для вьющихся растений 
в садовой архитектуре. 42. Самый быстрый 
вид транспорта.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Снаряд в руке обезьяны, с 
которой сравнивают женщину за рулем. 2. Другое 
название игры «двадцать одно». 3. Стыдливая 
неудача. 5. Узкая плетеная полоска материи для 
обшивки. 6. Младший чин в Боярской Думе. 7. 
Дефицит пространства в однокомнатной квар-
тире, где полно народа. 8. Зернохранилище 
с механическом оборудованием для приема, 
очистки, сушки и отгрузки зерна. 9. Перенос сро-
ка выплаты по кредиту. 10. Диск с хитами разных 
исполнителей. 12. Ступеньки перед входом в 
сени. 17. Водная процедура начинающего моржа. 
19. Камера в холодильнике. 20. «Безоружный» 
двойник омара. 21. «Рожки» телевизора. 25. 
Древнеримский мост-водоканал. 26. Раздел 
физики, изучающий звук. 27. Малышка, которая 
не любит умываться. 28. Специалист, который 
занимается проверкой финансовой и налоговой 
отчетности компаний. 29. Циркач, выполняющий 
трюки на батуте. 31. Актер, исполняющий вто-
ростепенные роли без слов. 33. Неприметный 
паинька. 34. Дерево с ягодами для снегирей. 
37. Прихожая, что на зал похожая. 38. «Ручка», 
которой Пушкин писал свои сказки.

“Московский коМсоМолец”    
29 мая 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фактура. 4. Учебник. 
10. Признак. 11. Аферист. 13. Мура. 14. Тент. 
15. Оппозиция. 16. Гончар. 18. Кортик. 20. 
Эликсир. 22. Оперетта. 23. Название. 24. 
Кристалл. 27. Вербовка. 30. Арбалет. 32. Маг-
нит. 34. Сажень. 35. Разведчик. 36. Укол. 38. 
Слон. 39. Мурашки. 40. Окрошка. 41. Сарафан. 
42. Раззява.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фрамуга. 2. Тура. 3. Раз-
дор. 5. Червяк. 6. Бюст. 7. Контакт. 8. Экзотика. 
9. Патиссон. 10. Принцип. 12. Тефтели. 17. 
Антресоли. 19. Обработка. 20. Эстрада. 21. 
Разврат. 25. Разгром. 26. Любовник. 27. Вело-
дром. 28. Капелла. 29. Импульс. 31. Пьяница. 
33. Триада. 34. Склока. 37. Лупа. 38. Сказ.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20.
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма. Анонимно. 
т. (495) 956-01-07.

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ сваха!

Недорого 
т. (495) 772-19-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

предлагаю
❑ адвокат. 

т. 8-917-598-70-50

❑ адвокаты.
Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495101-01-41

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45.

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-963-690-79-88

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

ИНЦИДЕНТ

В среду, 30 мая, в 15.00 в редакции га‑
зеты «Московский комсомолец» прой‑
дет «круглый стол», посвященный дет‑
ской безопасности.  

Профилактика вооруженных нападений на 
школы и верный алгоритм действий учителей 
и учащихся в случае возникновения нештатных 
ситуаций; защита несовершеннолетних от 
травли, в том числе в Интернете; обеспечение 
безопасности детей в местах летнего отды-
ха; формирование позитивных отношений в 
детских коллективах. Эти и другие вопросы 
в преддверии Международного дня защиты 
детей обсудят гости «МК» — уполномоченный 
по правам ребенка города Москвы Евгений 
БУНИМОВИЧ, руководитель аппарата Глав-
ного штаба «Юнармии» Елена СЛЕСАРЕН‑
КО, директор мониторингового центра по 
выявлению опасного и запрещенного зако-
нодательством контента Анна ЛЕВЧЕНКО, 
психолог Евгений ИДЗИКОВСКИЙ, а также 
представители МЧС России. 

А к к р е д и т а ц и я :   т е л . / ф а к с 
8‑495‑781‑47‑12, e‑mail sos@mk.ru. При 
себе обязательно иметь следующие до‑
кументы: удостоверение журналиста/
пресс‑карту; паспорт. Адрес пресс‑центра 
«МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход 
со стороны ул. Костикова).

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 8(499)705-68-28, 
8-800-100-81-75;  www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»   

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% 

25.08.2018-
14.09.2018 
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

25.08.2018
29.08.2018
14.09.2018-
23.09.2018

24.09.2018
13.10.2018 
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ - 
МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-
ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-ВОЛГОГРАД-
САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ 
(АДЫГЕЯ В ПОДАРОК!!! ДО 30.05.18; ТРАНСФЕР  МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ 
ВХОДИТ) От 55 000 р.

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА   
От 11 800 р.

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»
МОСКВА ( АВТОБУС ДО ТЕПЛОХОДА ) -ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- ВАЛААМ-
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА  (ТИХВИН, ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД)-
ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА  от  28 500 р.

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ И АСТРАХАНСКИХ
ПРОСТОРОВ» 
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-
САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ- НА-ДОНУ (АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-
КАМЫШИН-САМАРА от 46 970 р.

28.06.2018-
09.07.2018

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -СТАРАЯ ЛАДОГА  (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня:)-БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ  (МЕДВЕЖЬЕ-
ГОРСК) -ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 46 520 р.

30.07.2018-
10.08.2018
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ПОДПИСКА НА «МК» ПО РЕДАКЦИОННЫМ ЦЕНАМ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 мая с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
30 мая с 8.00 до 20.00
р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
31 мая с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69,  
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
1 июня с 8.00 до 20.00
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина»
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
2 июня с 10.00 до 16.00
р-н Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, 
стр. 1, на автостоянке у к/т «Волга» 
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16, 
у «Сбербанка»
Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»

3 июня с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2а, у кафе «Петтина»
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  
«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,08 рубля,  

для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,40 рубля.  Ре
КЛ
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А 
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ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать  
в редакцию через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ  
ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

31 мая — 3 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, площадка «МК» около 
главной сцены книжного фестиваля. В дни проведения 
ежегодного книжного фестиваля всех читателей газеты 
«Московский комсомолец» ожидают специальные цены 
на подписку. Не упустите свой шанс выгодно подпи-
саться на «МК»!

c 1-й стр.
Ну, во-первых, мы позвонили на 
несколько фабрик, где делают 
как антибликовые стекла для кар-
тин, так и пуленепробиваемые. 

Антибликовое стекло вообще никак от вандала 
не спасает, оно несколько миллиметров тол-
щиной, от удара молотком раскрошится мгно-
венно. Используется для сохранности совсем 
уж ветхого лакокрасочного слоя, не более того. 
Пуленепробиваемое стекло куда шире и тяже-
лее, обладает плохими визуальными характе-
ристиками, то есть крадет массу чисто художе-
ственных нюансов у зрителя. К тому же 
подразумевает особую конструкцию рамы, уси-
ление при подвеске картины — короче, целая 
история. И дорогая, и омерзительно выглядящая 
в итоге.

Но, говоря о стекле, многие упускают са-
мый важный контраргумент, который озвучил 
Иван Глазунов.

— Надо помнить главное: масляная жи-
вопись вообще не предусматривает закрытия 
стеклом. Закрывают обычно графику, слабые 
поверхности — пастель или акварель, которые 
могут выгорать или осыпаться от прикоснове-
ния. Редкие иконы вставляют в киот и за стекло 
— да, это в традиции. Масло иногда прячут под 
стекло, если картина в плохом уже состоянии, и 
то какие-то небольшие вещи. А попробуй вставь 
масштабное полотно — это что за мегапроект 
для стекольного завода? Как это осуществить? 
А главное, повторяю, жизнь уйдет сразу. Они 
для этого Не писались.

— То есть исключение можно сде‑
лать для «Ивана», на которого два раза 
нападали...

— Или на «Данаю» в Эрмитаже. Но кто 
знает, как это заранее предотвратить? Можно 
усилить охрану, можно — а это и так есть — 
вводить все эти сирены, когда гудит-свистит, 
когда кто-то сильно приблизится. Но прятать 
в стекла нельзя. Во всех музеях мира картины 
в открытом доступе висят. Джоконду спрятали 
и под стекло, и в специальный шкаф, но там, 
возможно, она и дыхания боится, потому что на 
доске написанная вещь... Но это исключение. 
А так для большой картины стекло — это фор-
ма насилия. Трудно будет что-то рассмотреть, 
все это бликует, надо какую-то точку искать, и 
как талантливо положен мазок, студент уже не 
рассмотрит. Никто же не закрывает в западных 
музеях Тициана и Веронезе стеклами. если мы 
боимся нападения на картину, это говорит о вар-
варстве в обществе, но тогда лучше закрывать 
музеи совсем и пускать туда по фейсконтролю 
только тех, кто точно не нападет. Сидите тогда 
по одному перед произведением, впитывайте 
его волшебные чары. А если всю Третьяковскую 
галерею вставить в стекло, это будет дикость. 
Некоторые художники долгие годы специально 
искали матовость поверхности — например, 
Рерих или Нестеров; искали темперы особые, 
им фактура нужна была, бархатистость. Стекло 
все это убьет.

— Музеи потеряют от этого свою 
суть?

— Конечно. Ты и картина — это же очень 
интимный момент. А стекло — это преграда. 
Художник так не задумывал. есть правило: гра-
фика — в стекле, живопись — открытая. 

— Об этом тоже забывают. Не только 
сюжет в картине важен — девочка с пер‑
сиком, — не только игра перспективы, но и 
работа с поверхностью...

— У Рериха в письмах это есть, когда он 
ищет специальную температуру, которая да-
вала плотную, но бархатистую поверхность. 
Чтобы глянца не было. И вдруг этого Рериха 
вставить в стекло… Это убьет все то, к чему 
он стремился.

— Картина должна все‑таки дышать. А 
стекло при определенных обстоятельствах 
может быть врагом картины даже с точки 
зрения химии...

— Я не химик, но, наверное, ламинирование 
стеклом к хорошему не ведет в конечном счете. 
Ну как «Боярыню Морозову» можно стеклом 
укрыть? Дико будет смотреться. Уйдет приятная 
матовость. Все станет как бы под слоем лака.

— То есть не этими методами надо 
действовать.

— Не стеклами, конечно. Тогда и в театре 
артисты пусть играют через стекло, а то вдруг 
маньяк на сцену что-то кинет. Все может быть в 
нашем неспокойном мире, очень много сумас-
шедших, людей с нестабильной психикой. Но, 
наверное, лучше следить за ними ИЗВНе, а не 
портить жизнь всем остальным.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«СТЕКЛО — 
ЭТО ТОЖЕ 
НАСИЛИЕ»

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СВОИХ ДЕТЕЙ?
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Много охов‑ахов после нападения на 
Репина, но мало кто говорит — что де‑
лать конкретно и какая система будет 
наиболее эффективной. Музеолог и 
востоковед (а там музейного вандализ‑
ма выше крыши) Виктор Солкин подни‑
мает самую болезненную тему для на‑
ших музеев.

— Итак, Виктор, что нужно делать в пер‑
вую очередь?

— На мой взгляд (а я много работаю с раз-
ными музеями в мире), сама система работы 
с раритетами в наших музеях должна быть по-
строена иначе. И речь, понятно, не идет о брони-
рованном стекле — им можно прикрыть Джоконду 
или поставить Нефертити в полуторатонный 
кофр из пуленепробиваемого стекла. Но это 
единичные памятники. С большинством картин 
это не пройдет. Так вот если мы посмотрим на 
передовые музеи, то увидим, что упразднен сам 
институт смотрителей. Вместо них (на примере 
египетского музея в Берлине или в Каире) — 
специально обученные отряды полиции, эти 
люди вооружены, они — профессионалы, прош-
ли спецподготовку по противодействию актам 
вандализма и терроризма. И что важно — они 
прошли психологическую выучку...

— То есть в толпе вычисляют человека с 
подозрительными намерениями?

— Конечно, вычисляют в толпе потенциаль-
ную угрозу, которая для других не очевидна. Но 
это навыки по психологии нужны. На это надо 
делать ставку. Предвидеть. У нас такие люди 
работают в аэропортах, но до музеев это еще 
не дошло. А что сейчас? Это прекрасно, что пен-
сионерка получает дополнительную зарплату 
и сидит в зале с известным шедевром, но она 
ничего не может сделать, когда сумасшедший 
хватает металлическую опору и бьет по картине. 
И даже если бы было бронированное стекло, то 
все равно бы историческая рама пострадала.

А если потенциальный вандал будет видеть 
рядом с собой физически подкованного мужчину 
с оружием, то поймет, что тот сориентируется в 
долю секунды и нанесет вандалу как минимум 
увечья. Этот страх должен быть, вандал должен 
бояться. Вон в Берлине только поднимете вверх 
руку, желая сфотографировать бюст Нефертити, 
как тут же к вам подойдут с двух сторон охран-
ники. Хочется надеяться, что эта история в Тре-
тьяковке заставит пересмотреть систему. Жизнь 
идет дальше, сейчас имеем новые проблемы, 
которых еще десять лет назад не знали.

— Второй аспект, как понимаю, должен 
касаться законодательства?

— И законодательства, и медийной реакции, 
а главное — четкой позиции самого государства 
на происходящее. Что я имею в виду? Все забыли, 
что не так давно было нападение религиозных 
фанатиков на выставку современного художника 

Сидура в Манеже. И люди, которые разбили про-
изведения, получили малозначимые штрафы.

— И это большое заблуждение считать, 
что, мол, эти люди громили «неугодного» 
Сидура в Манеже, но на этом они остановят‑
ся и не пойдут завтра резать Рембрандта... 
Само государство дало им зеленый свет, о 
чем никто сейчас не говорит применительно 
к Репину.

— Конечно. Законодательство им как бы 
сказало: ничего страшного, вы просто снимите с 
карточки деньги и заплатите за свой вандализм. 
Максимальный срок, который существует по ста-
тье о порче культурного наследия, три года. если 
бы человек — в случае с Репиным — получил бы 
10 лет с конфискацией в пользу реставраторов, 
плюс все СМИ это растиражировали бы, довели 
до сведения общества — то дальше фанатик, 
считающий себя истиной в последней инстанции, 
задумался бы. Понял бы, что подобный акт ведет 
к краху его личной судьбы.

■ ■ ■

Кого охраняют особо
Отдельной системы безопасности удосто-

ился частый объект покушений — «Ночной дозор» 
Рембрандта. Картина хранится в Государствен-
ном музее в Амстердаме. С тем, чтобы защитить 
произведение, за ним установили специальные 

устройства, которые позволяют в случае по-
падания на полотно кислоты немедленно об-
лить его водой. Сотрудники музея посещают 
специальные занятия, где их учат приводить эту 
систему в действие. 

Как наказывают на Западе
Главный фетиш всех арт-маньяков знамени-

тая «Мона Лиза» подвергалась нападениям бес-
численное количество раз. 2 августа 2009 года 
туристка из России бросила кружку в картину. 
Кружка разбилась о защитный экран. Россиянка 
была отправлена в полицейский участок, затем 
отпущена на свободу. Причиной столь неодно-
значной выходки, по одной из версий, стало то, 
что французские власти отказали нашей соотече-
ственнице в получении гражданства.

В 2007 году французская художница кам-
боджийского происхождения Сэм Ринди поцело-
вала в авиньонской галерее картину художника 
Сая Туомбли, оставив след красной помады на 
белом полотне стоимостью 2 млн долларов. 
Отпечаток собственных губ обошелся госпоже 
Ринди в 1,5 тыс. евро — это размер штрафа, 
который ей пришлось уплатить. 

Пять месяцев тюрьмы получил эпатажный 
художник Александр Бренер. В голландском 
Музее современного искусства в 1997 году он на-
рисовал зеленой краской из баллончика доллар 
на картине Казимира Малевича «Супрематизм». 
Сам Бренер об этом случае вспоминал: «У меня в 
кармане лежал баллончик с зеленой краской. В 
зале с Малевичем не было ни души. Я вытащил 
баллончик и струей краски нарисовал на бе-
лой картине зелененький знак доллара: прибил 
доллар к кресту, как Иисуса. Потом я подозвал 
охранника и продемонстрировал ему нашу с 
Малевичем работу». После освобождения Бренер 
отметил, что «это был самый большой срок за 
порчу картины в Голландии». 

Ян СМИРНИЦКИЙ, Илона ХАТАГОВА.

МУЗЕЙНЫЙ ВАНДАЛИЗМ: 
БЕРЕМ ОПЫТ АЭРОПОРТОВ!

Музеолог Виктор 
Солкин:  
«Надо делать ставку 
на психологическую, 
упреждающую выучку 
охраны»

На пресс‑конференции в Третьяков‑
ской галерее по поводу истязания ше‑
девра Репина помимо горячих речей, 
которые можно свести до слов «ко‑
лоссальная трагедия» и «удар по на‑
циональному достоянию», прозвучала 
конкретика. Озвучены причины случив‑
шегося вандализма и примерный алго‑
ритм исправления его последствий. 

Репинский зал да и сама Третьяковка столь-
ко журналистов, а их тут больше сотни, еще 
не принимали. Директор галереи Зельфира 
Трегулова, когда вошла, даже обомлела: «Вот 
бы такое количество СМИ собиралось на верни-
сажах!». Надо отдать должное коллегам, которые 
доказали, что своих не бросают в беде. Спикеры 
именно так охарактеризовали случившееся, 
после чего поминутно восстановили события 
рокового вечера. 

Из самого обескураживающего — подвиг 
самоотверженной старушки-смотрительницы, 
которая вцепилась и практически повисла на 
хулигане, дабы его остановить. И то, что трем 
реставраторам высшей квалификации и с гро-
мадным опытом (Андрей Голубейко, екатерина 
Волкова и Александра Орловская) удалось ока-
заться на месте преступления через полчаса и 
немедленно приступить к работе. 

Ситуация осложнилась еще и тем, что кар-
тина была застеклена нестандартным способом. 
Несколько лет назад в Германии по спецтехно-
логиям для полотна, которое 105 лет назад уже 
подвергалось нападению, отлили антибликовое 
стекло. Оно на порядок толще и тяжелее, чем 
обычные стекла, еще и крепится определен-
ным образом. В первые минуты реставраторы 
растерялись, но быстро нашли выход из поло-
жения — на ходу придумали и собрали картон-
ную конструкцию, благодаря которой удалось 
освободить полотно от стекла и рамы. 

— Сотруд ник и, позвонившие и 

рассказавшие о происшествии, по воле слу-
чая застали меня в служебной командировке 
во Флоренции, — говорит г-жа Трегулова, — где 
я узнавала у директора галереи Уффици в том 
числе, какие нанометоды они применяют по 
охране шедевров. Первым делом я оповестила 
министра культуры Владимира Мединского. 
Следующий звонок раздался от директора 
Эрмитажа Бориса Пиотровского, который 

пообещал поддержать нас, и от Союза музеев 
России, президентом которого он является. 

Зельфира Исмаиловна напомнила, как два 
года назад, после реформы по охране культур-
ных учреждений, ее принуждали уйти от госу-
дарственной охраны на охрану ЧОПов. Но она 
тогда «костьми легла», чтобы этого не произо-
шло, и оно сработало в нескольких крупных 
музеях. Однако это вылилось в то, что практи-
чески вдвое сократили количество охранных 
постов.

— Из-за оптимизации бюджета, — нашелся 
первый зам. министра культуры Владимир Ари-
стархов. — Но мы сейчас делаем все возможное, 
чтобы урегулировать это недоразумение. Наши 
действия направлены на предотвращение пре-
ступлений в культурных учреждениях и на соз-
дание максимально комфортных и безопасных в 
них условий. Существующее законодательство 
предлагает максимальное наказание для таких 
преступлений — штраф до трех миллионов ру-
блей и заключение максимум на три года. Мы 
вместе с галереей просим максимально его 
ужесточить. 

Слово взяли реставраторы, которые за-
верили, что полотно не в критичном состоянии. 
В ближайшее время они выработают методику 
по устранению нарушений и устроят конферен-
цию, куда пригласят всевозможных специали-
стов и прессу. Так что учтут максимум мнений 
и только тогда приступят к работе. Окончить ее 
надеются к следующему году — к моменту за-
пуска персональной выставки Ильи Репина. 

— Мне не хочется, чтобы «Иван Грозный 
и сын его Иван» висел под пуленепробивае-
мым стеклом, как «Джоконда», на приличном 
расстоянии от зрителей, тогда утрачивается 
возможность контакта с великой живописью, — 
резюмирует Трегулова. — Сейчас мы изучаем 
разные методы охраны, в том числе рассма-
триваем японские капсулы, о которых я узнала 
сейчас в Италии. В них помещают картину, а 
потом уже надевают на нее раму. Таким образом 
контролируется температурно-влажностный 
режим и обеспечивается сохранность произ-
ведения (8-миллиметровое стекло можно про-
бить только из гранатомета). Но такая история 
обходится в сотни тысяч евро, которых у нас нет. 
Хотя главный российский банк незамедлительно 
выступил спонсором реставрации и предложил 
свою финансовую поддержку по улучшению 
мер безопасности как знаковых полотен, так и 
галереи в целом. 

Об этом призадумались и чиновники. Ведь 
пока люди не отличают величайшую живопись от 
документального подтверждения того или иного 
исторического факта, а личное пространство от 
общественного, мы можем стать свидетелями 
нападения на любое культурное явление, на-
пример, на артистов оперы Мусоргского «Борис 
Годунов». И это печально прежде всего тем, что 
при таком раскладе произведения искусства от 
нас отдаляются. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Два года назад 
количество охранных 
постов в Третьяковке 
сократили вдвое из-за 
оптимизации бюджета

НА ИВАНЕ ГРОЗНОМ 
СЭКОНОМИЛИ

Иван Глазунов.

Зельфира Трегулова.
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Британцы больше 
всего озабочены тем, 
что будет происходить 
с их болельщиками 
на российских про-
сторах. За рекомен-
дации взялось даже 
правительство. На 
официальном сай-
те gov.uk выложены 
очень подробные 
инструкции для тех, 
кто все-таки рискнет 
и поедет болеть за 
«трех львов» в Россию. 
Большинство из них абсо-
лютно практические: какие 
иметь документы, где и как ме-
нять деньги, нужно ли делать себе 
регистрацию в городах проживания и 
так далее. 

Кроме того, власти рекомендуют британским 
болельщикам не садиться за руль даже после 
одного бокала пива, не вступать с россиянами в 
политические споры и с уважением относиться к 
памятникам Великой Отечественной войны.

Американцы советуют своим гражданам не 
выпускать из рук паспорта, поскольку у россий-
ской полиции есть полномочия остановить вас 
и проверить документы.

Вероятно, в США понимают, что так далеко от 
дома на чемпионат мира по футболу, на который 
даже не прошла их сборная, едут далеко не самые 
бедные американцы. Поэтому советуют им: даже 
если вы купили какие-то антикварные вещи в 
легальных магазинах, вы можете быть задержаны 
при выезде из страны. Вывозя такие вещи, как 

картины, иконы, самовары, военные медали, вы 
должны иметь бумагу от Министерства культуры, 
что ничто из них не представляет исторической 
или культурной ценности.

Американцев в целях безопасности также 
предостерегают от передвижения автостопом, 
от уличных знакомств, особенно от тех, которые 
могут продолжиться в барах или клубах. Совету-
ют не носить с собой большие суммы денег и не 
менять все деньги сразу в пунктах обмена валют, 
потому что сразу на выходе можно быть ограблен-
ным. Не хранить наличные в гостиничных сейфах, 
потому что оттуда их тоже воруют. Не делать тату 
и пирсинг, потому что в салонах можно заразиться 
СПИДом. И ни в коем случае не демонстрировать 

свою нетрадиционную сексуальную ориентацию, 
потому что можно влететь в неприятности в лице 
«неонацистских группировок».

Австралийские власти напоминают своим 
болельщикам, что если необходимые им в по-
ездке медицинские препараты содержат кодеин, 
половые гормоны, анаболические стероиды и 
т. д., то важно не забыть справку от врача и но-
тариально заверенный перевод инструкции на 
русский. И тоже устрашают бандами нацистов, 
которые ходят по российским улицам и нападают 
на людей из-за расовой принадлежности. «Будь-
те особенно осторожны, если у вас или ваших 
спутников азиатские или африканские корни», 
— предупреждают австралийцев.

Канадцы (они тоже приедут на чем-
пионат мира?!) вспомнили о том, что в 

России летом нередки лесные пожары, 
а ирландцы утверждают, что наша водо-

проводная вода непригодна для питья, но, к 
счастью, везде продается бутилированная. 

● ● ●
Газеты в Великобритании вообще уже 10 лет 

не обделяют вниманием грядущий чемпионат 
мира. На днях в Daily Star опубликовали интер-
вью с одним из английских хулиганов, который 
обещал России «третью мировую войну». «Они 
думают, что мы приедем туда мирно смотреть 
матчи, потом выпьем, покурим и поболтаем. И 
они ошибаются, потому что некоторые парни, 
которым сейчас по 50–60 лет, уже предвкушают 
поездку на чемпионат мира. Это будет мировая 
война — третья, четвертая, пятая... — напугал 
всех российских хулиганов фанат из воинствен-
ной группировки Smoggies Elite. — Мы будем 
защищать наших обычных британских болель-
щиков, потому что местная полиция этого делать 
не будет».

Наверное, журналист Daily Star подловил 
парня в баре после нескольких пинт пива. Ан-
глийские клубы так часто играют в России в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы, что при желании могли 
бы уже давно устроить мини-версию обещанной 
третьей мировой. Однако после таких выска-
зываний отделу по безопасности РФС впору 
выпускать инструкцию для российских болель-
щиков: как защититься от англичан. Но пока такой 

инструкции нет, английские таблоиды выпускают 
свои, неофициальные.

Например, The Sun обучает едущих в Россию 
британцев искусству питья. Они признают, что 
жители Туманного Альбиона теряют самокон-
троль, когда дело касается выпивки. Поэтому 
советуют закусывать водку солеными огурцами 
и не мешать ее с пивом, чтобы избежать похме-
лья. Но если все-таки утренних последствий 
избежать не удалось, лечиться рекомендуется 
борщом. Ничего, когда приедут сюда, узнают, 
что еще более подходящим средством является 
рассольник.

Но, самое главное, пишут в The Sun, не стоит 
соревноваться с русскими в выпивке: «Они вас 
перепьют! Даже не пытайтесь».

● ● ●
Рекомендации болельщикам Аргентинской 

футбольной ассоциации оказались жутко скан-
дальными. В печатной версии руководства «Рус-
ский язык и культура», разосланной футболистам, 
журналистам, техническому персоналу, едущим 
в Россию, был пункт о том, как знакомиться с 
русскими девушками:

«Русские девушки обращают внимание на то, 
чистоплотны ли вы, хорошо ли пахнете и одеты. 
Поэтому позаботьтесь о своем внешнем виде. 
Многие мужчины хотят уложить русских девушек 
в постель. Возможно, они не будут против, но вы 
должны относиться к ним как к чему-то ценному, 
важному для вас. Пусть они почувствуют себя 
особенными. Им нравятся мужчины, которые 

не боятся проявить инициативу. Так что если 
вы не уверены в себе, попрактикуйтесь перед 
поездкой. В России много красавиц, но будьте 
избирательны».

Хотели ли авторы рекомендаций внести 
нотку юмора в такой полуофициальный доку-
мент, неизвестно. Но фотографии этого текста 
быстро разлетелись по соцсетям. Многие спор-
тсмены и журналисты, выкладывая скриншоты, 
комментировали их словом «позор». В итоге 
Аргентинская футбольная ассоциация попро-
сила всех вернуть инструкцию, чтобы они смогли 
удалить этот пункт.

● ● ●
Российские красавицы волнуют не только 

горячих латиноамериканских мужчин. Автор пу-
бликации в одной из каирских газет составил свои 
рекомендации для египтян, едущих поболеть за 
Мохаммеда Салаха. И они уже намного обиднее, 
чем аргентинские. Египтянам, например, сове-
туют «держать подальше свои чековые книжки, 
потому что русские женщины любят деньги и 
очень падки на них».

Или вот еще: «Хотите убежать от своей тол-
стой жены? В России вы не встретите женщину 
своей мечты, потому что там трудно найти девуш-
ку со средним весом. Они либо слишком тощие, 
либо очень жирные».

Видимо, эти советы тоже оказались доволь-
но скандальными, потому что автору пришлось 
даже оправдываться в комментариях, о которых 
попросили в Ассошиэйтед Пресс: «Мое мнение 
основано на личном опыте, но я не говорю, что 
абсолютно все россиянки такие. Просто многие 
из них имеют такие черты. Впрочем, в первую 
очередь мне хотелось поддержать этой публи-
кацией египетских женщин, которые просто ис-
пугались, когда наша сборная отобралась на 
чемпионат мира, что их мужья сбегут в Россию 
за приключениями».

● ● ●
Вот бразильцы — люди веселые. Они любят 

футбол и выпивку, и инструкции для своих болель-
щиков готовят заранее. Покопавшись в архивах 
портала globo.com, можно найти рекомендации, 
написанные еще год назад. Вероятно, накануне 
чемпионата мира их повторят.

Бразильцам советуют не оставлять на столе 
пустые бутылки, потому что в России говорят: 
«Денег не будет». По этой же причине не реко-
мендуют насвистывать дома.

«Если выпиваете с русскими, приготовьтесь 
выслушать или сказать тост. Это неверно, что в 
России, перед тем как выпить, говорят nazdarovie. 
Лучше сказать что-то более личное, можно по-
святить тост Богу».

Отправляющихся в Россию бразильцев так-
же предостерегают от разговоров о политике, от 
критики президента, от чрезмерной демонстра-
ции эмоций и беспричинного смеха. Советуют 
хорошо одеваться, чистить обувь («грязные бо-
тинки — смерть для русских»), снимать перчатки 
перед рукопожатием, снимать обувь при входе в 
квартиру. «И еще важно: никогда не облизывайте 
нож! Даже если вы привыкли это делать в Брази-
лии, русские считают этот жест диким». Почему 
сразу диким? Мы просто порезаться боимся...

Ульяна УРБАН.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.05.2018
1 USD — 62,2710; 1 EURO — 72,8322.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Абдулов (1953–2008), актер 
театра и кино, народный артист России
Аннет Бенинг (1958), актриса («Красота 
по-американски», «Марс атакует»)
Юрий Болдырев (1960), политолог
Н и к о л а й  Б а у м а н  (187 3 –19 0 5), 
революционер
Джон Фицджералд Кеннеди (1917–1963), 

35-й президент США
Вячеслав Овчинников (1936), компози-
тор, дирижер, народный артист России
Дэниел Эльфман (1953),  композитор, ав-
тор саундтреков («Эдвард Руки-ножницы», 
«Чарли и шоколадная фабрика»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
5…7°, днем в Москве 21…23°. Небольшая 
облачность, без осадков, ветер ночью сла-
бый, днем западной четверти, 5–10 м/с.

Восход Солнца — 3.58, заход Солнца — 
20.56, долгота дня — 16.58.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будут небольшие воз-
мущения геомагнитной обстановки.

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день миротворцев 
ООН.
В с е м и р н ы й  д е н ь  з д о р о в о г о 
пищеварения.
День военного автомобилиста.
Д е н ь  в е т е р а н о в  т а м о ж е н н о й 

службы.
1453 г. — турецкая армия под нача-
лом султана Мехмеда II захватывает 
Константинополь.
1903 г. — в Петербурге торжественно 
открыт Троицкий мост.
1913 г. — в Париже со скандалом прошла 
премьера балета Игоря Стравинского 
«Весна священная» (хореограф Вацлав 
Нижинский).
1918 г. — ВЦИК принял Декрет о тамо-
женных сборах и учреждениях. Создана 
советская таможня.

СпОРТ
ПРАВДА ЖИЗНИ ВНЕ ИГРЫ

РЕПОРТАЖ АНОНС ДНЯ

— Бесит фейс-контроль на входе! Если по тебе 
видно, что ты не оставишь тут кучу бабла, то не 
пускают!
— Да не ходи ты на эти родительские собрания!

— Сколько раз тебе повторять: сок — это когда 
написано 100%, напиток — когда от 50 до 80%, а 
если написано 40% — то это нектар! 
— О! Водка — это нектар!

Как делают женщины:
— Всё! Не звони мне больше! 
И сидят, ждут.

Моя дочь сказала, что пойдет на улицу ловить Wi-Fi. 
А мы в детстве ходили майских жуков ловить.

— Моему мужу уже 50 лет. Между нами разница 
в 20 лет.
— О, поздравляю!
— С чем?
— Ну как же, для своих семидесяти лет вы выглядите 
очень неплохо!
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  Все тот же инопланетный пейзаж за 
окном автобуса, покосившиеся под 
злобным ветром железнодорожные 
столбы, никому не нужные после 
ликвидации контактной сети, все 
та же бесконечная дорога из инду-
стриального Норильска в портовую 
Дудинку. Олимпийский вид спорта 
керлинг поселился здесь три года 
назад — и в конце мая вновь здесь 
прошел самый северный междуна-
родный турнир под крышей. Среди 
всех видов. 

В первый год здесь играли мужские коман-
ды, в прошлом сезоне женские (победа Анны 
Сидоровой и ее партнерш), теперь пришла оче-
редь микст-дабла, нового олимпийского вида, 
сначала принесшего успех, а потом испившего 
столько крови... (свежа в памяти странная проба 
с мельдонием бронзового призера Александра 
Крушельницкого, причем история еще не за-
кончена). Анастасия Брызгалова, получившая 
приглашение выступить в Арктическом кубке, 
в ускоренном порядке подготовилась играть 
с Алексеем Тимофеевым; и это была разовая 
акция. 

Всего же за трофей боролись 10 смешанных 
команд, связанных с Северным полярным кру-
гом, кроме Швейцарии (где летом в горах тоже 
не тает снег) и Чехии. Три дуэта от России (один 
от Красноярского края), Швеция, Канада, Шот-
ландия, Финляндия, а также вдвойне смешанная 
пара: канадка Рейчел Хоман и швед Никлас Эдин. 
Пары поделили на группы по 5 команд, по две 
выходили в полуфиналы. 

В квартет лучших к вечеру второго дня со-
ревнований попали Даниил Горячев и Мария Ко-
марова, сейчас это лучшая пара России: в апреле 
они выиграли «серебро» чемпионата мира! А вот 
Брызгалову и Тимофеева подвели, по их словам, 
камни. Причем в группе сложилась сложная ситуа-
ция: выиграй в последнем туре чехи у шотландцев, 
наши бы горцев опередили по дополнительным 
показателям. Но в драматической концовке родо-
начальники керлинга (их явно воодушевляли еже-
дневные выступления ансамбля волынщиков из 
Москвы) отдали игру... Но Джина Эйткен и Данкан 
Мензис на этом не остановились и в полуфинале 
отняли победу у Горячева и Комаровой: стало 
ясно, что на этот раз Arctic cup покинет пределы 
России. Хорошо, что россиянам достались брон-
зовые награды. А в финале вообще до 8-го энда 
сложилась запутанная ситуация. Чемпионка мира 
в «классике» Рейчел Хоман и ее трехкратный на-
парник Никлас Эдин воспользовались ошибкой 
Джины Эйткен и Данкана Мензиса в последнем 
броске. Так что кубок принадлежит весь год двум 
странам сразу. 

— Были нацелены на «золото», — говорит 
третий призер Горячев. — Возможно, не смогли 

дотащить в полуфинале. Ну а интернациональная 
победа закономерна. Мы посмотрели много дру-
гих встреч с трибуны. Уровень очень серьезный, 
организация тоже. 

— Непривычным оказался для нас только 
полярный день — приходилось спать с повяз-
кой на глазах, — рассмеялась его напарница 
Комарова. 

Анастасия БРЫЗГАЛОВА: 
«Мельдоний точно  
не спортсмены 
подсыпали»
Между тем главной звездой турнира для 

зрителей была Анастасия Брызгалова, не уста-
вавшая раздавать детям и их родителям авто-
графы и пожелания.  

— Здесь все было спокойно. А вот на Олим-
пиаде на нас с Сашей после второй игры на-
бросились журналисты. И пошло-поехало. Что 
Россия шпионов подослала, что я — девушка 
Бонда. Мы так в итоге и не поняли, ради чего 
все это было придумано, а потом подхвачено... 
Нет, муж не злился, ему было в душе приятно 
мировое внимание ко мне, его избраннице. Вот 
только потом было не до радости.  

— Как вы оказались с новым партнером 
по дисциплине?

— Пока Саша временно отстранен, мы не 
можем выступать парой. Получив приглашение 
на Таймыр, я предложила Алексею Тимофееву, 
которого хорошо знаю. Мы провели несколько 
тренировок и здесь ни о чем не пожалели. Хо-
роший лед, программа, организация, условия. 
Все было супер. Конечно, зрителям нужно разо-
браться в новой дисциплине. 

— После олимпийской нервотрепки вы, 
получается, играли в первый раз?

— В миксте — да. В чемпионате России вы-
ступала с женской классической командой. Вы-
ступили, кстати, неплохо, с «серебром». 

— Тренироваться-то вам с Крушельниц-
ким не запрещено? 

— В том-то и дело, что нельзя... Пока есть 
временное отстранение, если кто увидит или 

узнает — дисквалификация стартует не с момен-
та сдачи пробы, а с этого, нового нарушения. Так 
что я тренируюсь в женском коллективе, Саша 
в одиночку. Иностранные команды все время 
спрашивают меня, как он? Отвечаю: нормаль-
но. Работает и тренируется на льду. О чем это 
говорит? Даже наши соперники не верят, что 
Крушельницкий сам принимал мельдоний! Это 
бред полный!  

— Знаю, что многие доказанные факты 
в вашу пользу. 

— Федерация керлинга России настроена 
решительно и останавливаться не намерена. Но 
нам назначили слушания только на сентябрь. 
Как нам кажется, ничего хорошего нас не ждет. 
Мы уже хотим узнать наконец вердикт: 4 или 2 
года дисквалификации?.. будем мы скоро играть 
вместе или нет? 

— Выходит, главная цель — скостить 
срок дисквалификации? 

— Получается, да. На возвращение медали 
мы уже не рассчитываем. Юридически так: в ор-
ганизме спортсмена, как бы он там ни оказался, 
был препарат из списка запрещенных. 

Многие из ближнего круга — партнеры по 
спаррингу, наш персонал, с которым мы рабо-
тали в Японии, а потом в Корее, и я — прошли 
тесты на полиграфе. Он показал: люди говорят 
правду. Очевидно, что никто из опрошенных 
ничего не подмешивал. И ФКР всецело до-
веряет нам. 

— На церемонии олимпийских проводов 
были кофе, вода и угощения. Вы вроде бы 
даже не притронулись к ним. 

— Мы весь год, когда уже были объявлены 
кандидатами номер один на поездку в Корею, 
были предельно осторожны. Ели свое, пили 
из закрытых бутылочек. Но, видимо, где-то 
упустили. 

— Но кому вы могли перейти дорогу, 
есть догадки?

— Совершенно точно не спортсменам. Мы 
их слишком хорошо всех знаем. 

— Если вдруг придется остаться без 
партнера, вы какой шаг предпримете?

— Мы уже решили, что в следующем сезоне 
я играю в женской команде со скипом Алиной 
Ковалевой, петербурженкой, как и я. Возможно, 
нам разрешат сыграть национальный отбор на 
чемпионат Европы. Среди двух или даже трех 
сборных России. 

— Какие планы на лето? 
— Я пережила самый сложный сезон в ка-

рьере, что там говорить... Очень хочется отдо-
хнуть и эмоционально взбодриться. Поэтому мы 
поедем в отпуск с группой поддержки, большой 
керлинговой компанией: с Алиной Ковалевой, 
Лешей Тимофеевым, Ульяной Васильевой. Это 
наши надежные друзья. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ, Дудинка.

Столкнулся в канун чемпионата мира с 
какой-то безумной историей. 

Первая ее часть затрагивает права на 
свободу передвижения граждан в городском 
поселении Кратово, где будет обитать сборная 
Португалии. Очевидно, что аналогичная си-
туация и в других населенных пунктах России, 
коим посчастливилось принимать участников 
мирового форума. Но я сегодня буду говорить 
о том, что мне хорошо знакомо и входит в зону 
моей ответственности. 

В старом дачном поселке на период чем-
пионата мира (и даже больше) будут пере-
крыты восемь улиц, примыкающих к базе 
«Сатурн», месту дислокации Роналду и Ко. 
Информация об этом появилась буквально 
неделю назад, и то лишь в соцсетях после 
многочисленных обращений учуявших нелад-
ное граждан к главе кратовского поселения 
Алексею Емельянову. Тот сообщил о необ-
ходимости получать спецпропуска на авто-
транспорт жителям упомянутых улиц. Особый 
режим должен был ограничить передвижение 
людей, машин, велосипедов и даже самокатов 
уже с 25 мая. Однако этого не случилось, что 
не снимает с повестки дня кратовчан вопро-
сы об их ближайшем будущем. Поэтому для 
начала приведу глас народа, или, если хотите, 
крик души.

— Никто ничего не знает и не понимает! — 
восклицает дачница из Москвы, Елена. — Ни 
одного объявления о каком-то «особом режи-
ме» на ближайших к базе улицах нет. Жители 
пересказывают друг другу различные версии 
из серии «кто что слышал». И если кордоны 
появятся в последний момент, неожиданно, 
это будет неприятным сюрпризом для дач-
ников. С 1 июня у большинства начинается 
летний сезон. В основном на природу вывозят 
детей с бабушками и дедушками. Может так 
оказаться, что люди просто не смогут пройти 
к собственным домам, они окажутся в резер-
вации — друзья с соседних улиц не придут в 
гости, дети не поиграют вместе. А жителям 
более отдаленных от базы улиц окажется 
перекрыт доступ в Раменское и в обратную 
сторону — к зоне отдыха у озера.

Я и другие журналисты, побывавшие на 
множестве крупнейших спортивных состяза-
ний, с такими мерами безопасности ни разу 
не сталкивались. Понятно, что на какое-то 
время могли перекрывать подъездные пути к 
базам в момент открытых тренировок. Но то-
тального режима, разумеется, нигде и никогда 
не было. Полиция на подступах дежурит. Но 
чтобы окрестные улицы закрывать на посто-
янной основе — да никогда! И требованиями 
безопасности такое оправдывать глупо: едва 
ли у нас условия в этом плане хуже, чем в ЮАР 
или Бразилии.

Вторая часть — как раз об открытых 
тренировках. Вроде бы речь шла о том, что 
приоритетное право допуска получат ребята 
из детских домов, спортивных школ, летних 
лагерей. Но кто распределяет эти пригласи-
тельные и по каким критериям, до сих пор 
остается загадкой. 

Мог, конечно, ограничиться собственны-
ми эмоциональными ощущениями, журна-
листскими наблюдениями и репликами людей, 
но в очередной раз сделал в понедельник три 
контрольных звонка. Дабы услышать хоть что-
то новенькое и как-то прояснить ситуацию.

В МУ МВД России «Раменское» от ком-
ментариев отказались. Но, по информации 
недельной давности, после общеобластного 
заседания было принято решение пропускать 
на перекрытые улицы лишь автомобилистов 
со свидетельством на право собственности. 
Открытой тренировка сборной Португалии 
будет только для прессы.

Антон Лисин, пресс-секретарь орг-
комитета «Россия-2018»:

— Билеты на тренировки — это наша 
прерогатива. По регламенту каждая коман-
да обязана провести хотя бы одну открытую 
тренировку и пригласить на нее до 7 тысяч 
человек, но с учетом возможностей инфра-
структуры. Мы отдаем пригласительные в 
министерства спорта субъектов Федерации. 
Дальше они сами их распределяют. Обращай-
тесь в минспорта Московской области. 

Министерство физической культуры и 
спорта Московской области, неназвавшийся 
сотрудник:

— Мы пока ничего от оргкомитета не 
получали. Но понятно, что возможности кра-
товской базы в этом плане ограничены. Даже 
500 зрителей пригласить не удастся. 

Теперь только один вопрос: чемпионат 
мира для людей или чтобы чиновники отчи-
тались? Увы, сугубо риторический…

НЕ ДЛЯ НАРОДА

Михаил 
ПУКШАНСКИЙ,  
член Общественной 
палаты Московской 
области

Болельщики 
из разных 

стран получают 
рекомендации 
перед поездкой 

в Россию

Россия, 
конечно, не 

страна диких обезьян, 
но, согласно стереотипному 
мнению иностранцев, у нас 
свои звери есть. Для кого-то 
это медведи, а для кого-то — 

российские футбольные хулиганы. 
Впрочем, не все зарубежные 

болельщики едут на чемпионат мира 
со страхом. Некоторые предвкушают 

толпы русских красавиц на улицах, 
других просто тянет с нами выпить.

«мК» изучил различные 
иностранные ресурсы 

с инструкциями для 
едущих в Россию 

болельщиков.

«Не облизываИте нож,
не спорьте о политике»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

III Международный турнир  
Arctic cup-2018 прошел  
на Таймыре

В КЕРЛИНГЕ ЗАЖГЛИСЬ 
ПОЛЯРНЫЕ ЗВЕЗДЫ

Анастасия Брызгалова (крайняя справа) с призерами и победителями.
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  Уже во вторник, 29 мая, стартуют матчи 
третьей недели Лиги наций по волейбо-
лу. То, что не удалось недавно сделать 
баскетболистам ЦСКА в Евролиге, по-
пробуют сделать подопечные Вадима 
Панкова — покорить Белград.
В первом матче сборной России предстоит 

встретиться с хозяйкой — командой Сербии. 
Сейчас у россиянок четыре победы в шести 
играх. Это промежуточное 6-е место.

Напомним, кстати, формулу нового турни-
ра: пять сильнейших сборных по итогам пред-
варительного этапа плюс гарантированно Китай 
как организатор решающей стадии выходят в 
«финал шести».

— Я могу пообещать, что на всех сопер-
ников будем настраиваться максимально се-
рьезно, — говорил Вадим Панков на старте 
турнира. — Вы видите, команда у нас обнов-
ленная. И тем не менее стоит задача стараться 
побеждать в каждой игре. Чтобы в итоге попасть 
в «финал шести» в Китае. Конечно, в таком 
графике тренировочного процесса практиче-
ски нет: перелеты да игры. При этом я должен 
разобраться в команде, нащупать оптимальную 
систему, поняв, как лучше использовать каждую 
из волейболисток.

Первая и вторая недели завершились оди-
наково для нашей сборной: по две победы и 
одному поражению на каждом из этапов. Хочет-
ся верить, сейчас обойдемся без осечек.

Даже притом что все прекрасно понимают: 
право на ошибки у Панкова пока есть...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Покорить 
Белград!
Женская сборная России 
по волейболу продолжает 
кампанию в Лиге наций

ТУРНИРНОЕ пОЛОЖЕНИЕ  
пОСЛЕ ДВУХ НЕДЕЛЬ
США — 5 побед, 1 поражение (16 очков), 
Сербия — 5–1 (15), Бразилия — 5–1 (15), 
Турция — 5–1 (14), Голландия — 5–1 (14), 
Россия — 4–2 (12), Южная Корея — 4–2 (11), 
Китай — 3–3 (10), Италия — 2–4 (7), Бель-
гия — 2–4 (6), Япония — 2–4 (6), Таиланд — 
2–4 (5), Польша — 2–4 (5), Доминиканская 
Республика — 1–5 (5), Германия — 1–5 (3), 
Аргентина — 0–6 (0).


